
ЭКСПЕРТИЗА Выгодно ли продлевать новогодние каникулы
за счет ежегодного отпуска 

Новогодные 
для отпуска каникулы

К
орреспонденты «Россий-
ской газеты» проанализи-
ровали, как в регионах ра-

ботает новая система, защища-
ющая права участников долево-
го жилищного строительства. И 
обнаружили, как минимум, три 
проблемы. Одна касается непо-
средственно будущих новосе-
лов, другая — застройщиков, 
третья — и тех, и других. 

Но сначала напомним, какие 
перемены произошли на рынке 

долевого строительства с 1 
июля 2019 года. Чтобы защи-
тить деньги покупателей жилья, 
которые они раньше перечисля-
ли напрямую застройщику, вве-
ли эскроу-счета. На них и лежат 
деньги дольщиков, пока дом не 
введут в эксплуатацию. И толь-
ко после этого уходят к застрой-
щикам. Деньги на строительст-
во дают банки в виде кредитов 
или компании используют соб-
ственные средства. 

Открытие эскроу-счетов в 
российских регионах идет до-
статочно активно, если ориен-
тироваться на рост от месяца к 
месяцу. Но их не так уж много. 
Эксперты прогнозируют, что в 
2020 году переход на новые пра-
вила пойдет «объемнее».   

Пока же многие застройщи-
ки еще работают по старым пра-
вилам. В Новосибирской обла-
сти таких строек — более 80 про-
центов. В Нижегородской — к на-

чалу ноября выдано 109 разре-
шений на строительство с пра-
вом привлекать средства доль-
щиков. Но лишь у 30 из них 
предусмотрено использование 
счетов эскроу. В принципе — 
нормальная ситуация с учетом, 
что сейчас идет переходный пе-
риод, когда действует и старая, 
и новая системы. Но экспертов 
и игроков рынка волнует дру-
гое. Сможет ли банковская си-
стема переварить большое ко-

личество эскроу-счетов и кре-
дитов застройщикам, когда про-
цесс пойдет активнее?

В регионах, которые иссле-
довала «РГ», проблемы уже обо-
значились.  Одна из них — труд-
ности с получением кредита для 
стройки. В Новосибирской об-
ласти даже наметился риск по-
явления новых «проблемных» 
домов, которые либо 
так и не построят, либо 
спрос на них упадет.

Марина Гусенко 

П
риближаются ново-
годние каникулы, и 
многие работники 
думают,  не  про-
длить ли их за счет 
ежегодного отпу-
ска. Такое право у 
работников есть. 
Как  есть  и  одно 

«но»: присоединить часть отпу-
ска к праздникам — значительно 
потерять в деньгах 

Эксперты портала hh.ru по 
просьбе «Российской газеты» 
рассчитали, насколько может 
уменьшиться январский доход, 
если сотрудник решит продлить 

отдых. Итак, из-за праздников в 
январе 2020 года всего 17 рабо-
чих дней. Разделите свою зар-
плату на 17 и вы получите стои-
мость одного рабочего дня. На-
пример, если вы получаете 50 
тысяч рублей в месяц, то один 

рабочий день в январе будет 
стоить 2941 рубль. 

Допустим, вы решили взять 
неделю оплачиваемого отпуска, 
скажем с 9 по 17 января, то до-
ход за январь будет состоять из 
двух частей: зарплата и отпуск-

ные. Отпускные рассчитывают-
ся на основе среднего заработ-
ка: для этого доход за год (12 
зарплат плюс все выплаты) де-
лим на 12 месяцев и на 29,3 
(среднекалендарное число 
дней).

Если премий вы не получали, 
не болели и в командировках не 
были, то отпускные по этой 
формуле при зарплате в 50 ты-
сяч будут равны 1706 рублям в 
день, а за 9 дней отпуска набе-
жит 15 358 рублей.

Теперь посчитаем зарплату 
за январь. Она платится не за 
календарные дни, а за рабочие. 
Из-за отпуска на рабочем месте 
вы проведете 10 дней (один 

день, напомним, стоит 2941 ру-
блей). Значит, за январь вы по-
лучите: 29 411 рублей зарплаты 
и 15 358 рублей отпускных. 
Итого — 44 770 рублей. Если б 
отпуска не было, вам бы начи-
слили все те же 50 тысяч.

Но если потеря дохода вас не 
пугает и вам все равно хотелось 
бы продлить новогодние кани-
кулы за счет отпуска, трудовое 
законодательство не помеха. 
Однако, как уточняют в Ростру-
де, для этого должно 
быть соблюдено не-
сколько условий.

ЖИЛЬЕ «Российская газета» проверила, как в регионах работает новая система 
защиты покупателей квартир 

Счет новосела открыт

Многие россияне заранее задумы-
ваются, хватит ли им восемь дней 
каникул для отдыха.

А К Ц Е Н Т

Если присоединить к каникулам девять 
дней ежегодного отпуска, доход
за январь может снизиться более
чем на десять процентов

Австралийский доллар 43,5985
Азербайджанский манат 37,7373
Армянский драм** 13,4217
Белорусский рубль 31,2299
Болгарский лев 36,2050
Бразильский реал 15,2675

Венгерский форинт** 21,2671
Вон Республики Корея*** 54,6803
Гонконгский доллар* 81,8101
Датская крона* 94,7677
Доллар США 64,0213
Евро 70,8524

Индийская рупия** 89,0514
Казахстанский тенге** 16,5184
Канадский доллар 48,1508
Киргизский сом** 91,4590
Китайский юань* 90,9820
Молдавский лей* 36,7939

Новый туркменский манат 18,3180
Норвежская крона* 69,6755
Польский злотый 16,4995
Румынский лей 14,8204
СДР   88,1157
Сингапурский доллар 47,0088

Таджикский сомони* 66,0265
Турецкая лира 11,2210
Узбекский сум**** 67,3908
Украинская гривна* 26,4797
Фунт стерлингов   82,6067
Чешская крона* 27,7148

Шведская крона* 66,0088
Швейцарский франк 64,5897
Южноафриканский рэнд* 43,1117
Японская иена** 59,0575

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.11.19

Почему Грете Тунберг 
не вручили 
Международную 
детскую премию 
мира

Пациенту — 101 год: 
ему заменили тазобедренный 
сустав в Центральной 
клинической больнице РАН. 
Ушел на своих ногах

Минздрав будет 
сообщать ГАИ 
о заболеваниях 
водителей

Службы транспортной 
безопасности смогут 
использовать 
электрошокеры

Страница 03 Страница 06 Страница 04 Страница 03

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 21 ноября 2019. № 263 (8021)  www.rg.ru Столичный выпуск 

03
Россия 
и страны СНГ 
запустят 
автоматиче-
ский обмен 
налоговой 
информацией 
в 2020 году

03
Москвичи 
поддержали 
переход 
на раздельный 
сбор мусора

04
Евгений 
Дитрих: 
Россия создаст 
цифровую 
логистическую 
систему 
доставки 
товаров

05
Баварские 
ученики нашли 
директора 
школы через 
интернет

08
НАТО призна-
ло космос 
новой сферой 
оперативной 
деятельности

08
Служба 
внешней 
разведки 
передала 
министерству 
обороны карту 
Рихарда Зорге

10

4

ПРАВО Отставным судьям 
разрешили заниматься 
личным хозяйством

В отставке, 
но при деле

Владислав Куликов

Комиссия Совета судей России по этике признала ве-
дение личного подсобного хозяйства вполне допусти-
мым занятием для судьи в отставке. 

Это значит, что отставной служитель Фемиды впол-
не может продавать помидоры и картошку, выращен-
ные своими руками. Нет греха и в том, что соседи будут 
у него покупать молоко от личной коровы.

Вопрос возник не на пустом месте. Не все судьи по-
кидают свой пост молодыми, но многие уходят в от-
ставку полными сил и здоровья. Так что они оказыва-
ются перед сложным выбором. Если судья ушел с поче-
том, то есть не по-плохому, а по каким-то житейским 
причинам, просто потому, что пришло время 
уходить, за ним сохраняется статус судьи в от-
ставке.

ТРАНСПОРТ 
Как не запутаться 
при оплате проезда 
на Московских 
центральных диаметрах?

Приложи 
на выходе

Иван Пышечкин

Судя по расписанию электричек, жители Москвы и 
Подмосковья уже сегодня смогут прокатиться на пер-
вых двух Московских центральных диаметрах — абсо-
лютно новом виде рельсового транспорта, где поезда 
курсируют в режиме метро. Отныне столичные вокза-
лы для них больше не тупики на маршруте, а лишь оста-
новки на длинных перегонах от Нахабино до Подольска 
и от Одинцово до Лобни. Схема оплаты проезда доста-
точно простая, и пассажиры к ней быстро  привыкнут. 
Но для начала кое-что пояснить будет не лишним. 

Первый вопрос для всех, конечно, цена. Приведу 
цифры. Стоимость  поездки в зоне «Центральная» (в 
пределах станций Сетунь — Марк и Остафьево 
— Волоколамская) — 38 руб. по тарифу «Коше-
лек». 

РАЗВИТИЕ Что поможет 
разогнать рост 
российской экономики 

Климат-
контроль

Роман Маркелов

Российская экономика начала расти быстрее. Так, в ок-
тябре в годовом выражении она выросла на 2,2%, это 
ускорение динамики, сообщил на ежегодном инвести-
ционном форуме «ВТБ Капитала» «Россия зовет!» пер-
вый вице-премьер — министр финансов Антон Силуа-
нов. В сентябре, по данным минэкономразвития, этот 
показатель составлял 2%, в августе — 1,7%.

По словам Силуанова, в первую очередь рост эконо-
мики начинает ускоряться благодаря отдаче от недав-
но запущенных национальных проектов. Но этого раз-
гона пока будет недостаточно, чтобы выйти по итогам 
года за прогнозные показатели. Однако глобальная ра-
бота, чтобы сделать это уже в следующем году, прове-
дена. Теперь экономические власти планируют занять-
ся более тонкой донастройкой условий инвестицион-
ного климата, чтобы привлечь частные деньги в фи-
нансирование национальных проектов. При 
этом государство заинтересовано как во вну-
треннем, так и во внешнем инвесторе.
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Ученые России 
и Беларуси обна-
ружили у гриппа 
«ахиллесову 
пяту» / стр. 1, 2
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ВЛАСТЬ Президент оценил 
итоги Петербургского 
культурного форума

В невском 
формате

Кира Латухина

Об успехах Санкт-Петербургского международного 
культурного форума и реконструкции областных теа-
тров президент поговорил с министром культуры в 
Кремле.

«Кратко об итогах: он превзошел наши ожидания — 
и по масштабам, и по числу гостей, и по числу ино-
странных делегаций», — сообщил Владимир Медин-
ский. Свыше 15 тысяч участников специально приеха-
ли в город на Неве. В форуме участвовали представите-
ли 96 стран, было подписано свыше 90 международ-
ных договоров. «Это касается выставок между музея-
ми, гастролей, обменных программ», — уточнил ми-
нистр. Соглашения подписывали и ведомства: Росту-
ризм, Россотрудничество, госкорпорации.

Впервые форум стал «не только клубом работников 
культуры и деятелей культуры», заметил докладчик, 
но и привлек внимание молодежи. «Десятки тысяч пе-
тербургских студентов специально приходили на фо-
рум, регистрировались, принимали участие в мастер-
классах, лекциях, встречах с мэтрами», — сообщил он и 
рассказал, что теперь, возможно, появятся специаль-
ные молодежные программы.

Министр рассказал о совещаниях по реализации 
нацпроекта «Культура» и про встречу с деятелями 
культуры, которую провел премьер-министр. Были до-
работаны вопросы, которые президент обсуждал во 
ВГИКе — и по второму высшему образованию, и по 
образовательным специальным стандартам.

На вопрос, как идет работа по исполнению поруче-
ний, Мединский сообщил, что предложения уже в 
кремлевской администрации. А еще будет подготовле-
на и внесена в правительство по поручению премьер-
министра программа по материальной базе, рекон-
струкции и ремонту региональных театров. «Очень хо-
рошо», — поддержал Путин.

Когда Мединский рассказал, что на форум из Ав-
стрии приезжало руководство Зальцбургского фестива-
ля, глава государства похвалил: «Очень хороший фести-
валь, с ними надо сотрудничать». Министр пригласил 
президента тоже посетить Санкт-Петербургский меж-
дународный культурный форум в следующем году. 

РАКУРС Медицинское 
образование предложили 
вывести на новый уровень

Врачи будущего

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Специалистов медицины будущего необходимо об-
учать не только в вузах, но и на базе высокотехноло-
гичных медцентров. К такому выводу пришли участни-
ки заседания попечительского совета Национального 
медицинского исследовательского центра им. В.А. Ал-
мазова, которое состоялось вчера в Санкт-Петербурге 
под председательством спикера Совета Федерации Ва-
лентины Матвиенко.

Дефицит медицинских кадров остается серьезной 
проблемой. За счет реализации майских указов прези-
дента ситуация улучшилась, однако в первичном звене 
до сих пор не хватает около 25 тысяч врачей и более 
130 тысяч сотрудников среднего медицинского персо-
нала, отметила Валентина Матвиенко. В целом по стра-
не укомплектованность медучреждений составляет 
около 80 процентов, но это «средняя температура по 
больнице»: в сельской местности, малых городах, 
труднодоступных территориях качественная медпо-
мощь зачастую недоступна вообще.

— Сколько бы мы 
ни строили больниц 
и ни выделяли де-
нег, без высокопро-
фессиональных спе-
циалистов резуль-
тата не будет, — под-
черкнула глава Сов-
феда.

Решение пробле-
мы — целевое обуче-
ние в медицинских 
вузах с последую-
щим трудоустрой-
ством и обеспече-
нием повсеместно 
достойных условий 
для жизни и работы медиков. При этом регионам необ-
ходимо тщательное планирование, какие именно спе-
циалисты будут им необходимы в ближайшее время. 

Новым этапом в подготовке медицинских кадров 
должно также стать обучение на базе научно-исследо-
вательских центров. В Центре Алмазова ежегодно по-
вышают квалификацию свыше двух тысяч человек, од-
нако в этом году в рамках эксперимента впервые здесь 
занимаются не ординаторами или интернами, а студен-
тами. На базе Центра сейчас учатся 193 человека. Как 
подчеркнула Валентина Матвиенко, впервые будущие 
врачи имеют возможность получить высшее образова-
ние  в учреждении такого уровня. Сегодня специалисты 
Центра Алмазова способны делать совершенно  уни-
кальные операции. Методика пересадки сердца здесь 
практически поставлена на поток, только в этом году 
сделано более 130 операций. Однако даже детям в на-
стоящее время пересаживают сердце от взрослого че-
ловека, и это порождает определенные проблемы.  В 
ближайшее время в Центре планируют отработать ме-
тодику пересадки детского донорского сердца. 

— Главная задача современного периода — переход от 
«цифровой клиники» к «умной», то есть использова-
ние возможностей искусственного интеллекта, — отме-
тил генеральный директор Центра Алмазова Евгений 
Шляхто. — Это дает возможность уходить от интуитив-
ного подхода в медицине, использовать предсказатель-
ное моделирование. 

Климат-контроль
При этом Силуанов 
подчеркнул, что дина-
мику роста ВВП пока 

нельзя считать устойчивой. 
«Мы ожидаем пока по этому 
году наше плановое значение по 
темпам экономического роста 
(1,3%. — Прим. «РГ»). Этого не-
достаточно, тем не менее эта вся 
машина, которую мы создали, 
разворачивается и будет давать 
свои результаты», — сказал ми-
нистр.

Нацпроекты сформированы 
на основе майского указа пре-
зидента, где была поставлена 
цель к 2024 году добиться вхо-
ждения России в топ-5 крупней-
ших экономик и обеспечить 
темпы роста выше мировых (то 
есть как минимум выше 3%) 
при инфляции не выше 4%.

Целями развития до 2024 
года в указе назывались в том 
числе рост численности населе-
ния, повышение ожидаемой 
продолжительности жизни, 
рост доходов населения, сниже-
ние уровня бедности. Для дости-
жения этих целей разработаны 
13 нацпроектов с бюджетом 
25,7 триллиона рублей. Предпо-
лагается, что 13 триллионов вы-
делит федеральный бюджет, 
остальное должны профинанси-

ровать региональные бюджеты 
и частные инвесторы.

Активная фаза финансиро-
вания нацпроектов начнется в 
2020 году, именно с их реализа-
цией власти связывают буду-
щее ускорение экономическо-
го роста (по ожиданиям минэ-
кономразвития, в 2020 году — 
на 1,7%, а в последующие два 
года — на 3,1—3,2%).  Как заявил 
на форуме «Россия зовет!» гла-
ва минэкономразвития Мак-
сим Орешкин, ведомство по-
старается сделать все, чтобы в 

2020 году рост ВВП был не 
меньше 2%.

При этом, по оценке Силуа-
нова, правительство уже доби-
лось устойчивости основных 
макроэкономических показа-
телей — инфляции, курса рубля, 
золотовалютных резервов. Он 
заявил, что сейчас экономиче-
ские власти занимаются уже не 
макро-, а микровопросами — 
созданием комфортной и про-
гнозируемой среды для пред-
принимателей и инвесторов. 
Это «регуляторная гильотина» 

(пересмотр и отмена устарев-
ших нормативно-правовых ак-
тов и требований, что снизит 
нагрузку на бизнес), законо-
проект о защите капитальных 
вложений, внесенный недавно 
в Госдуму, создание равных 
конкурентных условий и все те 
же нацпроекты, перечислил 
Силуанов. По его словам, глав-
ная цель всех мер — уверен-
ность инвесторов (как и вну-
тренних, так и внешних) в том, 
что инвестиции в Россию при-
несут хороший доход и будут 
защищены.

По мнению главы банка ВТБ 
Андрея Костина, эффект от ин-
вестиций в нацпроекты будет 
высоким, если в них удастся 
привлечь большое количество 
частного капитала — именно 
это залог ускорения экономи-
ческого роста выше отметки 
1,5%. Впрочем, инвестициям 
частного сектора также будет 
способствовать и удешевление 
кредитов, добавил Костин.

Еще одним инструментом 
для будущих структурных изме-
нений в экономике может стать 
приватизация государственных 
активов в условиях профицит-
ного бюджета, считает Максим 
Орешкин. «Сейчас бюджет на-

ходится в таком состоянии, что 
нельзя приватизацию рассма-
тривать как способ поднятия 
денег в бюджет. Приватизацию 
нужно рассматривать как спо-
соб увеличения конкуренции в 
экономике, как способ привле-
чения дополнительных ресур-
сов на инвестиции», — подчер-
кнул глава минэкономразви-

тия. Из его комментариев следу-
ет, что рассматривается ряд сде-
лок по максимально эффектив-
ному уменьшению доли госу-
дарства в компаниях, но кон-
кретно говорить о них пока 
рано. До этого о необходимости 
подготовки более амбициозной 
приватизационной программы 
говорил и Антон Силуанов. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал о новых тенденциях в российской экономике 
и призвал повысить доходы граждан

Ставка на рост 

Новым этапом 
должна стать 
подготовка 
медиков на базе 
научно-исследо-
вательских 
центров

Кира Латухина

О 
новых тенденциях в рос-
сийской экономике, не-
обходимости повышать 

доходы граждан, а также о пер-
спективах отношений с США и 
Украиной президент Владимир 
Путин рассказал на пленарной 
сессии «Мосты над волнами де-
глобализации» форума ВТБ-Ка-
питал «Россия зовет!».

Цена стабильности: 
инфляция под контролем 

Несмотря на снижение тем-
пов глобального роста, в России 
отмечаются позитивные тенден-
ции, констатировал Владимир 
Путин. В прошлом году прирост 
ВВП составил 2,3 процента, за 
три квартала этого года он 
скромнее, но с четвертого на-
блюдается ускорение. Сокраща-
ется безработица — в среднем за 
январь-сентябрь этот показа-
тель 4,6 процента. «Это самое 
низкое — я хочу это подчеркнуть 
— значение в современной исто-
рии России», — заметил глава го-
сударства. «Рост потребитель-
ских цен составил 3,6 процента, 
а в начале следующего года мо-
жем увидеть три и даже ниже», — 
предсказал он. «Снижение ин-
фляции происходит быстрее, 
чем мы ожидали», — констатиро-
вал президент. И здесь есть ри-
ски для оживления экономики, 

поэтому вопрос будет на посто-
янном контроле.

Большим достижением глава 
государства назвал ценовую 
стабилизацию. Это результат 
работы правительства и ЦБ. 
Кстати, действия Центробанка 
Путин оценил как удовлетвори-
тельные и на уточняющий во-
прос пояснил, что по трехбалль-
ной шкале это значит «отлич-
но». При этом президент при-
звал кабмин и деловое сообще-
ство добиться кардинальных 
сдвигов в улучшении произво-
дительности труда, напомнив, 
что при правительстве будет со-
здан единый центр в поддержку 
движения WorldSkills.

Доходы граждан стоят 
на месте: нужно менять 
ситуацию 

Наряду с ОПК и добываю-
щим комплексом надо нара-
стить возможности других 
сфер, прежде всего — граждан-
ских. «Видимым результатом 
должно стать увеличение несы-
рьевого экспорта», — считает 
президент. Задача — запустить 
новый инвестиционный цикл, 
чтобы ежегодные вложения в 
основной капитал составили 25 
процентов, а в перспективе — 27 
процентов ВВП. В этом году 21,6 
процента, по предварительным 
оценкам, привел цифры Путин. 
Прирост инвестиций, по про-

гнозу правительства, в будущем 
году составит 5 процентов, в 
2021 году — 6,5 процента.

«Важно, чтобы интерес к фи-
нансовым активам трансфор-
мировался в инвестиции в ре-
альные активы… в освоение 
перспективных рыночных 
ниш», — убежден глава государ-
ства. Один из ключевых индика-
торов экономического разви-

тия — реальные доходы населе-
ния. «Известно, что сегодня за-
работные платы в России растут 
и в номинальном, и в реальном 
выражении, однако при этом 
располагаемые доходы граждан 
практически стоят на месте. 
Безусловно, нужно изменить 
эту ситуацию, — сказал Путин. — 
Это важнейшее направление 
работы правительства, и ре-
зультаты здесь, конечно, пока 
весьма скромные». При этом, 
по его словам, «залог устойчи-
вого долгосрочного роста благо-

получия граждан — это, конечно, 
динамичное развитие экономи-
ки в целом, увеличение вложе-
ний в развитие предприятий и 
создание качественных рабочих 
мест, в инфраструктуру».

Еще президент заявил, что 
исполнение бюджета идет луч-
ше, чем освоение средств на 
нацпроекты (64 процента). «И 
это вопрос, на который мы 

должны обратить особое вни-
мание», — считает он. Очень 
большой объем средств на цели 
нацпроектов выделяются из фе-
деральных источников, а осваи-
ваться должны в регионах. Сей-
час взаимодействие правитель-
ства и руководства регионов на-
лаживается. «У нас нет цели по-
быстрее истратить эти деньги, 
нам результат нужен… Это в ко-
нечном итоге отразится на бла-
госостоянии людей, на росте их 
доходов», — сказал Путин.

Президент отметил, что про-

екты для вложения средств ФНБ 
находятся в продвинутой ста-
дии подготовки. «Разбрасывать-
ся деньгами не будем», — предо-
стерег он. Не пойдут эти деньги 
и на развитие нефтегазовой от-
расли. Зато будут потрачены на 
инфраструктуру.

Ввели санкции — получили 
эффект бумеранга

Вопрос о санкциях и пер-
спективах их отмены россий-
ский лидер переадресовал ад-
министрации США: «Не мы же 
вводили санкции против нас са-
мих — это сделал конгресс 
США». «Это вынудило нас зани-
маться импортозамещением», — 
напомнил президент. Это широ-
кий спектр отраслей: сельское 
хозяйство, медицина, фарма-
цевтика, ОПК. «И в целом мы до-
стигли очень серьезных поло-
жительных результатов», — оце-
нил Путин.

Минусы для всех исчисляют-
ся миллиардами долларов: по 
подсчетам самих европейцев — 
потери составили 50 млрд. «У 
нас гораздо меньше», — сравнил 
Путин. Санкции, которые по-
следнее время вводит админи-
страция США, коснулись свыше 
400 компаний и почти 300 гра-
ждан. Но у них эффект бумеран-
га, считает он. «Взяли, запрети-
ли своим компаниям работать 
на шельфе. Зачем? Компании 

вложили определенные средст-
ва в тот или иной проект и были 
вынуждены уйти с потерями. 
Кого наказали-то? Сами себя и 
наказали. В ногу себе выстрели-
ли, вот и все», -— заметил прези-
дент.

Что ждать от Киева?
Владимир Путин заявил, что 

не знаком с украинским лиде-
ром Владимиром Зеленским 
лично. «Никаких, — ответил он 
на вопрос о том, какие у него от-
ношения с Зеленским. — Я его не 
видел никогда, мы не знакомы, 
по телефону разговаривали. Ка-
жется, симпатичный человек, 
искренний, хочет изменить си-
туацию к лучшему, в том числе 
на Донбассе. Насколько он в со-
стоянии это сделать, я не знаю». 
Но позитивные шаги были — 
разведение сил и средств в двух 
населенных пунктах, продол-
жил он. Впрочем, обстрелы с 
украинской стороны продол-
жаются, но глава государства 
наде ется, что возвращения в 
«серые зоны» украинских воен-
ных не будет. Говоря о перспек-
тивах развития отношений Мо-
сквы и Киева, Путин заметил, 
что в значительной степени они 
будут зависеть от украинской 
стороны. 

Максим Орешкин допускает, что в следующем году экономика 
может вырасти выше прогноза.

А К Ц Е Н Т

Залог устойчивого долгосрочного роста 
благополучия граждан — 
это, конечно, динамичное развитие 
экономики в целом

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1782285
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Орешкин предложил создать спецкомиссию 
по структурным реформам
В начале декабря состоится заседание обновленной правительственной 

комиссии по экономическому развитию и интеграции, перед которой 

поставлена задача подготовить меры по достижению роста ВВП не ниже 

3% с 2021 года. Об этом сказал Максим Орешкин в интервью телеканалу  

РБК.  

Ранее издание РБК со ссылкой на письмо Орешкина Антону Силуанову 

(который возглавил правкомиссию после перехода из правительства 

Игоря Шувалова) сообщило, что для оперативного руководства струк-

турными реформами глава минэкономразвития предложил создать спе-

циальную подкомиссию. Ее ключевой задачей, пишет РБК, должна стать 

«координация государственной политики по управлению совокупным 

спросом». Речь, в частности, идет о том, чтобы инфляция в результате 

политики Банка России не уходила ниже таргета в 4% (как это происхо-

дит сейчас). В минэкономразвития отказались комментировать эту ин-

формацию. 

По словам Орешкина, все поручения по ключевым реформам уже даны, 

министерство систематизировало их в один документ, чтобы «подстеги-

вать эту работу».

Подготовил Игорь Зубков

КРЕМЛЬ Владимир Путин поблагодарил Патриарха за помощь государству

Миссия пастыря
Кира Латухина 

П
резидент поздравил 
Патриарха Москов-
ского и всея Руси 
Кирилла с днем ро-
ждения — ему ис-
полнилось 73 года. 
Встреча состоялась 
в Патриарших па-
латах Кремля.

Владимир Путин преподнес 
предстоятелю РПЦ букет белых 
роз и поблагодарил за помощь 
государству в поддержании 
межконфессионального мира. 
«Это уже выходит за рамки па-
стырского служения, это уже 
такая государственная мис-
сия», — считает он.

«За 50 лет пастырского слу-
жения я прошел через разный 
опыт общения с государством», 
— заметил Патриарх. Сейчас 
уровень этих отношений достиг 
такого состояния, что позволя-
ет «реально взаимодействовать 
на разных уровнях на благо на-
шего народа», оценил он. Пред-
стоятель РПЦ поблагодарил 
президента за то, что такое со-
трудничество стало возмож-
ным. Патриарха также поздра-
вили премьер-министр с супру-
гой — в тронном зале храма Хри-
ста Спасителя. «Праздник свет-
ский. Вы всегда подчеркиваете, 
что Патриарх обычно все-таки 
больше смотрит на другой день, 
но мы все равно в этот день вас 
сердечно поздравляем», — ска-
зал Дмитрий Медведев. Пред-
стоятель РПЦ ответил, что в 
этом году он одним днем  решил 
все праздники объединить — 50 
лет в сане и 50 лет монашеского 
пострига. Встреча главы государства и предстоятеля РПЦ состоялась в Патриарших палатах Кремля.
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Между тем

Президент встретился с главой Дагестана. Владимир 

Васильев отметил изменения в лучшую сторону в ре-

спублике по основным позициям. Растет реальная 

средняя зарплата, большой рост по объемам инвести-

ций в основной капитал. На 70 процентов сократились 

нарушения чиновниками антимонопольного законода-

тельства, в госзакупках увеличена доступность для ма-

лого бизнеса. Васильев попросил поддержать планы по 

повышению уровня безопасности трассы «Кавказ» и 

еще — дать поручение, чтобы потенциал предприятий в 

регионе использовался полностью.
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ФАКТ Грета Тунберг 
отказалась приехать 
за Детской премией мира

Не по-взрослому

Юрий Когалов

Международная организация по защите прав детей 
KidsRights на прошедшей в среду в Гааге торжествен-
ной церемонии вручила Международную детскую пре-
мию мира. Ее лауреатами в этом году стали 16-летняя 
шведская эко-активистка Грета Тунберг и 14-летняя ка-
мерунская правозащитница Дивина Малум. Последняя 
не так хорошо известна, как прославившаяся на весь 
мир своими акциями и выступлениями Грета. Юная ка-
мерунка основала организацию Children for Peace 
(«Дети для мира»), целью которой является предотвра-
щение участия подростков в вооруженных группиров-
ках и вовлечение детей в миротворческие процессы.

«Влияние как Греты, так и Дивины на будущее мно-
гих детей бесспорно, они являются полноправными ла-
уреатами Международной детской премии мира за 
2019 год», — заявил после обнародования решения эк-
спертного комитета, рассмотревшего 137 заявок из 56 
стран, основатель KidsRights Марк Дулларт. Победите-
лям вручается статуэтка в виде ребенка, толкающего 
земной шар, 100 тысяч евро на их проекты, а также сти-
пендия на получение среднего и высшего образования 
и пособие на повседневные нужды.

Сама Тунберг на церемонию в Гааге не приехала, от-
правив вместо себя представителя. Впрочем, такое по-
ведение неудивительно, ранее подросток отказалась от 
премии в области охраны окружающей среды и эколо-
гии, которую ей присудил Северный совет. Тогда она 
тоже не явилась на церемонию. Вместо Греты на сцену 
вышли ее подруги, которые зачитали от нее послание, в 
котором активистка в очередной раз обвинила власть 
имущих в нанесении вреда окружающей среде.

Кстати, эко-активисткой Грета стала как раз из-за 
Международной детской премии мира. На протесты у 
шведского парламента ее вдохновили лауреаты 2018 
года — американские школьники из движения «Марш за 
наши жизни», требовавшие ужесточить контроль над 
оружием после очередной стрельбы в школе. 

РЕСУРСЫ Газ Каспия пока 
не будет конкурировать 
с российским 

Куда ведет 
коридор

Сергей Тихонов

Пуск второй очереди «Трансанатолийского трубопро-
вода» (TANAP) из Азербайджана до границы Турции с 
Грецией назначен на 30 ноября. Его продолжением ста-
нет «Трансадриатический трубопровод» (TAP). Он бу-
дет доставлять газ с шельфа Каспийского моря в Гре-
цию, Албанию и Италию. Ввести его в эксплуатацию 
планируется в октябре 2020 года.

С момента анонсирования проекта «Южный газо-
вый коридор», в который входят оба трубопровода, по-
ставки азербайджанского газа в Европу воспринимают-
ся как альтернатива потокам РФ. Ярким примером тако-
го отношения было присутствие на открытии первой 
очереди TANAP в 2018 году тогдашнего президента Ук-
раины Петра Порошенко. Хотя Киеву от ввода в строй 
этого газопровода никаких преференций перепасть не 
могло. Разговоры о возможных поставках газа на Украи-
ну через Болгарию и Румынию едва ли можно было при-
нять всерьез. Также TANAP как конкурента «Северного 
потока-2» упоминал президент США Дональд Трамп, 
предлагая Европе сосредоточиться на «Южном газовом 
коридоре» в ущерб российскому проекту на Балтике.

Мощность TANAP пока составляет всего 16 млрд куб. 
м газа в год, из которых 6 млрд куб. м предназначены 
Турции. К 2026 году 
планируется увели-
чить пропускную 
способность TANAP 
до 31 млрд куб. м, и 
только тогда он по 
этому показателю 
сравняется с рос-
сийским «Турецким 
потоком». Мощ-
ность же TAP от гра-
ницы Турции будет 
составлять в 2020 
году всего 10 млрд 
куб. м с возможно-
стью расширения до 20 млрд куб. м в будущем. Но когда 
это будет сделано, пока неизвестно. Для сравнения: эк-
спорт российского трубопроводного газа в Европу, 
включая Турцию, составил в 2018 году больше 200 млрд 
куб. м. Вся потенциальная мощность TAP — меньше 10% 
поставок российского газа в Европу.

Но дело даже не в объемах, а в направлении. Азербай-
джанский газ, кроме Турции, будет поставляться в Гре-
цию, Албанию и Италию. Можно предположить, что он 
даже немного потеснит наш экспорт. О большой доли го-
ворить не приходится — совокупный объем импорта 
газа из РФ в эти страны почти 50 млрд куб. м в 2018 году. 
А вот вероятнее всего, запуск TANAP, а потом TAP ударит 
по СПГ, как более дорогому продукту. Турция и Италия 
по итогам 2018 года заняли почетные 2-е и 4-е места 
среди стран Старого Света по объемам экспорта сжи-
женного газа. Показательно, что закупали они его и у 
США, а вот СПГ из России сюда не привозился.

«В краткосрочной перспективе азербайджанский 
газ усилит конкуренцию на рынках в Юго-Восточной 
Европе, в том числе и для российского газа, и для по-
ставщиков СПГ, — считает замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопасности Алексей Гривач. — 
Особенно учитывая общую конъюнктуру рынков газа в 
мире, где ввод новых экспортных мощностей сущест-
венно опережает рост спроса». 

Еще один нюанс связан с положениями Третьего 
энергопакета ЕС, которые в этом случае работают в ин-
тересах российского экспорта голубого топлива. Согла-
сно им «Газпром» может использовать 50% мощностей 
TAP. Еврокомиссия уже подтвердила это право. А это оз-
начает также, что любое расширение этого газопровода 
будет увеличивать потенциальные экспортные объемы 
«Газпрома», которые он сможет через него прокачивать 
в страны Южной Европы. В долгосрочной перспективе 
составить серьезную конкуренцию нашему газу, по 
крайней мере в Турции, может TANAP. На завершающем 
этапе, сроки которого пока не определены, запланиро-
вано расширение мощностей «Трансанатолийского га-
зопровода» до 60 млрд куб. м. Для этого к проекту дол-
жен присоединиться Туркменистан. Но здесь Россия на-
ходится в выигрышном положении. Без ее согласия по-
строить трубу по дну Каспийского моря, доставляющую 
туркменский газ в Азербайджан, нельзя. Основания те 
же, что были у Дании с «Северным потоком-2» — эколо-
гическая безопасность.  

Татьяна Замахина

Э
лектрошокеры станут 
главным средством для 
подавления сопротивле-

ния нарушителей на транспор-
те. Это предполагает закон, ко-
торый Госдума приняла в тре-
тьем, окончательном чтении.

Депутаты Госдумы решили 
вооружить транспортную охра-
ну против неадекватных гра-
ждан, угрожающих пассажирам 
всех видов транспорта — от са-
молетов до метрополитена. Кро-
ме того, законодатели считают, 
что такого рода «приспособле-
ния» помогут в борьбе с терро-
ристами и вооруженными пре-
ступниками. В ходе досмотра 
пассажиров сотрудники служб 
безопасности в прошлом году 

изъяли 247 единиц огнестрель-
ного оружия, 56,5 тысячи бое-
припасов и 32 килограмма 
взрывчатых веществ. Теперь та-
кие сотрудники получат на воо-
ружение электрошокеры и ис-
кровые разрядники. На заседа-
нии Госдумы ранее уточнялось, 
что речь идет об устройствах 
мощностью до 9 Дж/сек. Как 
гласит новый закон, электрошо-
керы можно будет использовать 
как в качестве оружия активной 
самообороны, так и для пресе-
чения актов незаконного вме-
шательства в работу транспор-
тных структур. При этом со-
трудник службы безопасности 
будет обязан предупредить о 
намерении применить устрой-
ство. И только в исключитель-
ных случаях — если возникает 

реальная опасность для пасса-
жиров — действовать без преду-
преждения. После применения 
устройства пострадавшему 
надо будет оказать первую по-
мощь. Кроме того, электрошо-
керы и искровые разрядники 
нельзя будет использовать про-
тив женщин с видимыми при-
знаками беременности, инвали-
дов и малолетних. Исключени-
ем в этом случае будут случаи, 
если эти лица совершают напа-
дение, которое угрожает жизни 
или здоровью пассажиров, а 
также самого сотрудника. Отме-
тим, что транспортной охране 
можно носить огнестрельное 
оружие, но — вот парадокс — ис-
пользовать нельзя. Ведь тран-
спорт — зона массового скопле-
ния людей. 

ЖКХ 

Москвичи 
поддержали 
переход 
на раздельный 
сбор мусора 

СЕРЫЙ 
И НЕМНОГО 
СИНЕГО 
Ирина Огилько 

Портал «Активный гражданин» 
подвел итоги опроса о переходе 
Москвы на раздельный сбор 
мусора с января 2020 года. В 
опросе приняли участие 197,9 
тысячи человек. 74,7% респон-
дентов полностью поддержива-
ют новшество, а порядка 25% 
заявили о том, что уже сортиру-
ют свой мусор. 

Столица готовилась к раз-
дельному сбору весь год. Кон-
тейнерные площадки во мно-
гих районах города отремон-
тировали. 

Так, например, на западе 
Москвы их выложили из кир-
пича, так что внешне они ста-
ли похожи на крепости. В цен-
тре столицы, напротив, появи-
лись решетчатые «загончики». 
В них уже стоят новые контей-
неры: синие для вторсырья — 
бумаги, картона, стекла, ме-
талла и пластика, серые — для 
остального мусора. 

Как рассказали «РГ» в ком-
плексе городского хозяйства 
столицы, разноцветными кон-
тейнерами оборудованы 97%, 
или 22 тысячи площадок для 
сбора отходов в столичных 
дворах. 

«Примерно 700 оставшихся 
площадок будут оборудованы 
в ближайшие недели. К середи-
не декабря город полностью 
будет готов к двухпоточному 
сбору», — сказал заммэра сто-
лицы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 
Это то, что должен сделать го-
род в процессе подготовки к 
раздельному сбору мусора. 
Остальное — дело пяти работа-
ющих в Москве региональных 
операторов. Они отвечают за 
вывоз, сортировку и перера-

ботку отходов. «В централь-
ных и северных районах сто-
лицы отходы собирают 139 
мусоровозов. Из них 16 машин 
с надписью «Вторсырье» заби-
рают отходы только из синих 
контейнеров, — рассказала 
представитель одного из рего-
ператоров Оксана Бачина. — 
Если обычные мусоровозы вы-
возят мусор ежедневно, то за 
вторсырьем машина заезжает 
дважды в неделю, по мере на-
полнения контейнеров. Мы с 
2014 года ведем работу по сор-
тировке отходов, так что к пе-
реходу города на раздельный 
сбор мусора готовы». 

Готовы к переходу на сбор 
вторсырья и регоператоры на 
востоке, юге и западе столицы. 
Их мусоровозы возят отходы 
на пять сортировочных стан-
ций города. К слову, из пяти 
видов собранного москвичами 
вторсырья здесь выделяют 25 
фракций, на которые есть по-
купатель-переработчик. Са-
мыми востребованными оста-
ются пластиковые бутылки. 

Каждый региональный опе-
ратор старается вовлечь в раз-
дельный сбор как можно боль-
ше горожан. Разными способа-
ми. Например, на востоке сто-
лицы около пруда Марс по суб-
ботам проходят акции «При-
неси вторсырье и получи суве-
ниры». На севере для москви-
чей организуют экскурсии на 
станцию сортировки отходов. 
В ряде округов в подъездах жи-
лых домов расклеили «напо-
миналки», где рассказано, что 
и как правильно собирать. 
Кстати, бутылки и упаковки 
тетрапак перед отправкой в 
мусор нужно сполоснуть хо-
лодной водой, а у книг — отры-
вать обложки… 

Дальше вторсырье компо-
нуют, складывают в штабеля и 
отправляют на переработку. 
Пластик, к примеру, уезжает 
на заводы в Тверскую, Москов-
скую и Калужскую области.

Как утверждают столичные 
власти, начало раздельного 
сбора отходов — первый этап 
долгосрочной программы. 
Причем пока, по словам Бирю-
кова, раздельный сбор остает-
ся для каждого делом добро-
вольным. Город же видит свою 
основную задачу в том, чтобы 
обеспечить доступность необ-
ходимой инфраструктуры и 
повысить экологическую гра-
мотность горожан. 

ПАРТИИ Дмитрий Медведев призвал членов «Единой России» 
заботиться о соблюдении прав граждан

Есть такое право!

Владимир Кузьмин

З
ащита прав граждан 
должна идти повсе-
местно, особенно в му-
ниципалитетах и реги-
онах, заявил вчера 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев на 
встрече с правозащит-
никами в штабе «Еди-

ной России». Партия выведет 
эту работу на новый уровень, 
создав собственный правоза-
щитный центр.

Работу по защите прав гра-
ждан в «Единой России» до сих 
пор организовывали через ее об-
щественные приемные. «На на-
чало ноября к ним обратились 
приблизительно 2,5 миллиона 
человек, — сказал лидер партии 
Дмитрий Медведев во время 
встречи в штабе ЕР. — Более поло-
вины обращений связаны были 
так или иначе с правовыми кон-
сультациями с разъяснениями». 
Набор тем традиционный: жи-
лищно-коммунальное хозяйст-
во, социальное обеспечение, жи-
лье, медицина, образование.

В июле на политической кон-
ференции ЕР была одобрена 
идея создания на платформе 
партии специального правоза-
щитного центра, чтобы изучить 

и перенять накопленный опыт 
общественных приемных. «Тем 
более что защита прав гражда-
нина — это приоритет для любого 
депутата, представляющего 
«Единую Россию», для наших ак-
тивистов», — напомнил глава 

правительства. Статус центра 
«единороссы» определят уже на 
этой неделе в ходе очередного 
съезда партии. «Считаю, что к 
работе в этом центре могут быть 
привлечены представители гра-
жданского общества, которые не 
имеют прямого отношения к 
«Единой России», и, конечно, 
средства массовой информации, 
поскольку зачастую о фактах на-
рушений активисты и журнали-
сты узнают быстрее, быстрее ре-
агируют, и мы в таком содейст-
вии нуждаемся», — предложил 
Медведев. Согласие сотрудни-
чать с центром уже дала Ассоци-
ация юристов России. 

Ситуации с нарушениями 
прав граждан случаются разные 
и порой массовые. Так, в прези-
диуме Генсовета ЕР специально 
сформировали рабочую группу 
для защиты прав дольщиков во 
главе с депутатом Госдумы Алек-

сандром Якубовским. Премьер 
поблагодарил его и коллег за ор-
ганизованную работу, посколь-
ку люди ждут, что их права будут 
восстановлены, а сделать это не 
так просто. «Сейчас нужно ак-
центировать внимание на том, 
чтобы таких случаев больше во-
обще не возникало», — указал 
Медведев.

Институт долевого строи-
тельства, подчеркнул он, суще-
ствует только в нашей стране, а 
появился из-за отсутствия 
средств у застройщиков. «Нам 
нужно отказаться от долевого 
строительства на будущее, что-
бы вообще ничего таким обра-

зом не строить, и это будет луч-
шая гарантия того, что подоб-
ные случаи не будут появлять-
ся», — считает председатель ЕР. 
«Но сейчас нужно очень внима-
тельно следить за тем, чтобы те, 
кто продолжает работать в этой 
схеме, вне зависимости от того, 
как он работает — по схеме 
эскроу-счетов или иначе, — не 
множили отряд людей, которые 
попадают в такую ситуацию. 
Это большая, серьезная задача», 
— обратил внимание глава пра-
вительства.

Сопредседатель Союза по-
требителей РФ Владимир Сле-
пак завил, что его организация 
не фиксирует политического не-
довольства, а вот недовольства 
чисто бытового много. Одновре-
менно в стране отсутствует по-
требительское правосудие. В ка-
честве одной из идей он назвал 
объединение полномочий Рос-
здравнадзора, Роспотребнадзо-
ра и Россельхознадзора в еди-
ном контролирующем органе 
для усиления защиты прав по-
требителей. «Не уверен, что нам 
нужно соединять все надзоры в 
одно», — заметил Медведев. 

Каждый случай нарушения 
прав уникален, заметил предсе-
датель партии, а бюрократии 
хватает везде. Это относится и к 

работе органов опеки и попечи-
тельства, которые, считает глав-
ный редактор телеканала RT 
Маргарита Симоньян, часто не-
справедливо стараются изъять 
детей из их родных семей. 
«Наше семейное законодатель-
ство стало более разнообраз-
ным, чем в советские времена. 
Это создает и массу коллизий, и 
в них нужно разбираться, при 
необходимости совершенство-
вать законодательство», — отве-
тил ей премьер. 

Защищать гражданские пра-
ва по линии «Единой России» 
важно вдвойне, полагает он. 
«Если та или иная политическая 
сила стоит у власти, она разде-
ляет ответственность за прини-
маемые решения, и когда люди 
приходят и о чем-то просят, они 
рассчитывают на то, что реак-
ция будет быстрой и пойдет 
именно туда, где принимаются 
решения», — заметил Медведев. 
Он подчеркнул, что работу надо 
вести на всех уровнях, а не толь-
ко из Москвы.  

Статус правозащитного центра 
«Единой России», по словам 
Дмитрия Медведева, определят 
на съезде партии.

Депутаты считают, что такие спецсредства помогут охране защитить законопослушных пассажиров на всех видах 
транспорта — от самолетов до метрополитена. 

А К Ц Е Н Т

На начало ноября в общественные 
приемные «Единой России» обратились 
приблизительно 2,5 миллиона человек

25 процентов 
опрошенных 
москвичей заяви-
ли, что уже сорти-
руют свой мусор

ФИНАНСЫ Россия и страны СНГ 
запустят автообмен налоговой 
информацией в 2020 году

Передай другому

Юлия Кривошапко

Россия и другие страны-участ-
ницы СНГ в августе 2020 года 
планируют в тестовом режиме 
запустить автоматический об-
мен информацией. Это означа-
ет, что гражданам и бизнесу ста-
нет еще сложнее уходить от 
уплаты налогов. 

О планах по автообмену рас-
сказал глава Федеральной нало-
говой службы (ФНС) Михаил 
Мишустин на XXVI заседании 
Координационного совета ру-
ководителей налоговых служб 
государств — участников СНГ 
(КСРНС) в Москве. В полномас-
штабный формат такое сотруд-
ничество должно перейти в 
2021 году, уточнил позже Ми-
шустин на вопрос «Российской 
газеты».

Протокол об обмене инфор-
мацией в электронном виде 
между государствами — участ-
никами СНГ подписан в ноябре 
2018 года. В перечне сведений, 

которые страны будут переда-
вать друг другу в автоматиче-
ском режиме, — данные о дохо-
дах компаний и граждан, полу-
ченных в другом государстве, а 
также об их транспортных сред-
ствах и недвижимом имущест-
ве, находящихся за рубежом.

Для вступления в силу про-
токол должен пройти ратифика-
цию как минимум в трех стра-
нах. Этот процесс уже завер-
шился в Казахстане и Киргизии. 
В России это должно произойти 
до конца 2019 года. 

«За основу для автоматиче-
ского обмена информацией 
взят русский язык — все страны 
с этим согласились», — сообщил 
Мишустин. 

Исключением, по его сло-
вам, станет Азербайджан, с ко-
торым обмен сведениями будет 
проходить на латинице. 

«Южный газовый 
коридор» ударит 
по СПГ, в том числе 
из США, как более 
дорогому 
продукту

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Кому положены федеральные 
налоговые льготы 
rg.ru/art/1781920

ПАРЛАМЕНТ Службы транспортной безопасности 
смогут использовать электрошокеры

Усмирят дебошира
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Антон Силуанов, первый вице-премьер, министр финан-
сов о налоговой прозрачности:
Скоро налогоплательщики поймут, что пытаться 
что-то утаивать бессмысленно — все манипуляции 
будут видны и все действия налогоплательщиков 
будут находиться под неустанным контролем 
налоговой службы. Это абсолютно нормально. 
Наведение порядка в налоговом администрировании — 
важный элемент конкуренции, который имеет 
большое значение для экономики.
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ПРОЧИТАНО По мнению 
голландского ученого, 
климатическую политику 
нельзя сводить лишь к 
борьбе с углекислым газом 

Климат 
заставляет 
думать

Интерфакс

23 сентября 2019 года в секретариат Организации 
Объединенных Наций поступила петиция об ошибоч-
ности борьбы с изменением климата и отсутствии кри-
тического положения в этой сфере. Подписи под ней 
поставили свыше 700 ученых со всего мира. Одним из 
инициаторов этого послания стал геофизик, профес-
сор Гаагского университета Гуус Беркхоут. 20 ноября 
он провел в Брюсселе специальную пресс-конферен-
цию по данной теме. По его мнению, состояние клима-
та на Земле не настолько плохо, как принято считать. 
Однако люди должны постепенно адаптироваться к из-
менению климата. Накануне своего выступления уче-
ный дал сетевому изданию «Интерфакс-Россия» ин-
тервью, которое перепечатывает наша газета.

Господин Беркхоут, вы стали инициатором создания пе-
тиции Генеральному секретарю ООН об ошибочности 
борьбы с изменением климата. Ее подписало уже более 
700 ученых из разных стран мира. Скажите, была ли 
какая-то реакция со стороны ООН на ваше послание?

ГУУС БЕРКХОУТ: Да, ООН подтвердила получение нашего 
письма, однако после этого с их стороны все было тихо. 
Тем не менее мы столкнулись с ошеломляющим пото-
ком откликов из всех уголков мира. В основном одо-
брительных, но были и довольно негативные. В настоя-
щее время мы подготовили документ, который более 
полно объясняет нашу декларацию. Он был представ-
лен лидерам Евросоюза и депутатам Европарламента 
на пресс-брифинге 20 ноября в Брюсселе.

Что подтолкнуло вас обратиться в ООН?
ГУУС БЕРКХОУТ: Благосостояние непосредственно зависит 
от качества энергетической системы. Благополучным 
странам нужна доступная и надежная энергия. Но кли-
матическая политика ООН сделает благополучные стра-
ны беднее, а бедные — еще более бедными. Мы хотим пре-
достеречь страны от следования рекомендациям ООН. 
Мы предупреждаем ООН, что их идеи основаны на стра-
хе, а не на фактах. Реальный факт заключается в том, что 
никакого критического положения в сфере климата нет.

В чем, с вашей точки зрения, ошибочность климати-
ческих моделей, говорящих о глобальном потеплении?

ГУУС БЕРКХОУТ: Результат, который вы получите, применяя 
ту или иную аналитическую модель, это не какая-то ма-
гия. Этот результат 
полностью зависит 
от того, что заложи-
ли в модель ее авто-
ры. Создатели моде-
ли МГЭИК (Между-
народной группы 
экспертов по изме-
нению климата — 
Прим. «РГ») постро-
или ее на гипотезе, 
что глобальное потепление вызвано углекислым газом и 
что влияние естественных причин — например, таких, 
которые находятся за пределами земной атмосферы, в 
Солнечной системе — равно нулю. Но, если посмотреть 
на историю изменения климата, которая показывает, 
что он всегда меняется в силу естественных причин, 
предположения и допущения создателей моделей явля-
ются довольно неправдоподобными.

Но почему деятельность человека не оказывает суще-
ственного влияния на климат Земли?

ГУУС БЕРКХОУТ: Достоверная научная модель предполага-
ет, что полученные с ее использованием расчетные по-
казатели должны соответствовать загруженным в си-
стему данных измерений. Однако прогнозы, получен-
ные с использованием климатических моделей, дают 
слишком высокие результаты, которые не совпадают с 
данными исторических измерений. Это непреложный 
факт. Модели неверны, а это означает, что создатели 
этих моделей неправы. И эти модели нельзя использо-
вать для выработки политического курса.

В 2016 году НАСА сделало заключение, что увеличива-
ющийся уровень CO

2
 в атмосфере способствует «озеле-

нению» Земли. Как бы вы могли прокомментировать 
это заявление?

ГУУС БЕРКХОУТ: CO
2
 — это не газ-загрязнитель, он имеет 

жизненно важное значение для деревьев и растений и, 
следовательно, для всей жизни на Земле. В Нидерлан-
дах владельцы парников даже платят за баллоны с СО

2
, 

чтобы быстрее выращивать свою сельхозпродукцию.

Какое влияние предлагаемые сейчас регуляторные ре-
шения по сокращению выбросов СО

2
 могут оказать 

на мировую энергетику?
ГУУС БЕРКХОУТ: Сокращение выбросов СО

2
 будет стоить 

триллионы долларов, но ожидается, что эта программа 
окажет самое минимальное влияние на температуру 
Земли. И уж, конечно, негативным будет влияние на 
«озеленение» Земли. Как я сказал ранее, борьба с угле-
кислым газом сделает благополучные страны бедны-
ми, а бедные — еще более бедными.

Повлияет ли стремление к климатической нейтраль-
ности на выполнение одной из целей ООН в области 
устойчивого развития — обеспечение всеобщего досту-
па к недорогим, надежным, устойчивым и современ-
ным источникам энергии?

ГУУС БЕРКХОУТ: Наша рекомендация ООН была и остается 
неизменной: климатическая политика должна быть не 
борьбой с углекислым газом, а адаптацией к изменению 
климата. Но они делают совсем не то, что, как предпола-
гается, должны делать. Вместо того чтобы повышать бла-
госостояние, они его уменьшают. В благополучных стра-
нах и мужчины, и женщины получают хорошее образо-
вание, уровень рождаемости относительно невысок, а 
люди заботятся об окружающей среде. И это именно то, 
что мы хотим для устойчивого развития на Земле.

Какие основные идеи вы стремились донести до лиде-
ров Евросоюза и депутатов Европарламента на пресс-
брифинге 20 ноября?

ГУУС БЕРКХОУТ: В своей презентации для Еврокомиссии я 
задал политикам целый ряд вопросов. В частности, если 
климатология верна, то почему ее приверженцам при-
ходится прибегать к ограничению свободы слова, со-
крытию или переиначиванию контрдоводов, запугива-
нию людей, поощрению уличных беспорядков, введе-
нию в заблуждение школьников? И какова мотивация 
ученых, которые поддерживают такую климатическую 
политику? И, главное, можем ли мы доверять полити-
кам, которые используют изменение климата в качест-
ве оправданий своих просчетов и промахов? 

ПРОЕКТ 

Минздрав 
поделится 
с МВД 
информацией 
о водителях

РУЛЬ 
ПОД ЗАПРЕТОМ
Владимир Баршев

Медицинская справка, кото-
рую получают водители, станет 
электронной. Если у водителя 
выявили заболевание, при ко-
тором нельзя управлять авто-
мобилем, такая информация 
сразу поступит в единую элек-
тронную базу данных и станет 
поводом для аннулирования 
прав. Соответствующий зако-
нопроект разработали МВД и 
минздрав. Поправки в закон о 
безопасности дорожного дви-
жения выложены для общест-
венного обсуждения на портале 
проектов нормативных актов 
regulation.gov.ru.

Напомним, что МВД еще с 
2010 года долго добивалось от 
минздрава доступа к информа-
ции о том, есть ли у того или 
иного водителя противопоказа-
ния к управлению автомоби-
лем. Минздрав отказывался 
предоставлять такую информа-
цию, ссылаясь на врачебную 
тайну. Но МВД объясняло, что 
диагнозы водителей не нужны. 
Нужна только информация, 
есть противопоказания или нет. 
А если ограничения, то какие.

И это не праздное любопыт-
ство. За три года было установ-
лено более 77,1 тысячи случаев 
наличия у водителей медицин-
ских противопоказаний или ог-
раничений к управлению тран-
спортными средствами. 15 448 
случаев в 2017 году, 28 603 — в 
2018 году и 33 126 — по итогам 
9 месяцев 2019 года. 

В связи с этим более 36 ты-
сяч водительских удостовере-
ний было аннулировано на ос-
новании судебных решений. Из 
них 11 478 водительских удо-
стоверений было аннулирова-
но в 2017 году, 12 866 — в 2018 
году и 11 718 — по итогам 9 ме-
сяцев 2019 года. 

И вот, наконец, ведомства 
договорились. Законопроект 
устанавливает формирование 
медицинского заключения в 
форме электронного докумен-
та, при этом его бумажный ана-
лог может быть дополнительно 
выдан владельцу по его жела-
нию. Таким образом, при полу-
чении или замене водительско-
го удостоверения необходи-
мость представления медицин-
ского заключения в бумажном 
виде не потребуется — всю необ-
ходимую информацию о прохо-
ждении обязательного меди-
цинского освидетельствования 
Госавтоинспекция сможет за-
просить через систему межве-
домственного электронного 
взаимодействия.

Кроме того, законопроектом 
предусматривается получение 
МВД России информации о во-
дителях, если медицинские 
противопоказания к управле-
нию автомобилем появились до 
истечения срока действия во-
дительского удостоверения.

Так, при выявлении у води-
теля заболеваний, при которых 
нельзя садиться за руль, инфор-
мация об этом будет фиксиро-
ваться в медицинской инфор-
мационной системе и предо-
ставляться в единую государст-
венную информационную си-
стему в сфере здравоохране-
ния.

А водитель будет направ-
ляться на прохождение в тече-
ние одного месяца внеочеред-
ного обязательного медицин-
ского освидетельствования.

В случае подтверждения за-
болевания либо неявки на внео-
чередное обязательное меди-
цинское освидетельствование 
соответствующая информация 
предоставляется МВД России 
для аннулирования водитель-
ского удостоверения.

Но заработает все это не 
скоро. Планируется, что по-
правки вступят в силу только с 
1 июля 2022 года. Связано это с 
тем, что только к 2022 году пла-
нируется оснастить все меди-
цинские организации соответ-
ствующей техникой с доступом 
к медицинским информацион-
ным системам. 

Новогодные 
для отпуска каникулы 

По Трудовому кодексу 
право на отпуск за пер-
вый год работы возни-

кает у сотрудника уже через 
шесть месяцев непрерывной 
деятельности у одного работо-
дателя. Можно уйти в отпуск и 
раньше — по соглашению сто-
рон. 
Отпуск за второй и последую-
щие годы работы может быть 
предоставлен в любое время в 
соответствии с графиком отпу-
сков, утверждаемым работода-
телем с учетом мнения выбор-
ного органа первичной профсо-
юзной организации не позднее, 
чем за две недели до наступле-
ния календарного года. 

Если человек работает у фи-
зического лица или индивиду-
ального предпринимателя, по-
рядок предоставления отпусков 
определяется по соглашению с 
работником.

Таким образом, сотрудник 
может пойти в отпуск в любое 
время, в том числе с 9 января, 
если это было заранее прописа-
но в графике отпусков или огово-
рено с работодателем — физиче-
ским лицом, уточняют в Ростру-
де. За две недели до начала отпу-
ска работник должен быть о нем 
уведомлен — под роспись. 

Во время каникул у россиян будет время лепить снеговиков вместе с детьми.

31 декабря — выходной?

Губернатор Томской области 

Сергей Жвачкин подписал офи-

циальное распоряжение о пе-

реносе рабочего дня с 31 дека-

бря на субботу 28 декабря. 

Сделано это было исключи-

тельно ради женщин, работаю-

щих в администрации. «Не 

скрою, принял такое решение 

по многочисленным просьбам 

женщин, на плечах которых об-

ычно лежит основная тяжесть 

подготовки к новогоднему 

празднику», — заявил он на ап-

паратном совещании в админи-

страции региона. 

Глава региона также рекомен-

довал исполнительным орга-

нам власти и органам местного 

самоуправления предусмо-

треть аналогичный порядок ор-

ганизации рабочего времени.

Жители Томска восприняли ре-

шение с воодушевлением. 

«Люди постарше помнят време-

на, когда о длинных выходных и 

речи не было — 31 рабочий день, 

2 января — снова на работу, — 

вспоминает томичка Татьяна 

Зарубина. — А сейчас другие 

приоритеты: семья, друзья, ве-

чер в кругу близких. У людей бу-

дет возможность встретить Но-

вый год спокойно, а не впопы-

хах». «Мы эту идею поддержали 

с большим удовольствием, — 

рассказала «РГ» руководитель 

департамента потребительско-

го рынка области Наталия За-

бавнова. — Новый год — это пре-

жде всего семейный праздник. 

А выходной позволит не только 

подготовиться к нему как следу-

ет, но и провести время со свои-

ми родными и близкими».

Для Кузбасса подобная иници-

атива уже традиция — здесь 31 

декабря объявляется оплачи-

ваемым выходным днем для 

бюджетников уже не первый 

год. Несколько лет назад губер-

натор области предложил и ру-

ководителям предприятий по-

следовать этому примеру (если 

производственный процесс 

позволяет). Тем более что в 

предпраздничный день люди 

все равно думают не о работе, а 

о приятных хлопотах, спешат 

поздравить родных и близких.

Ряд компаний также объявил 

31 декабря выходным. Так, 

предложил своим работникам 

не выходить на работу 30 и 31 

декабря Астраханский тепло-

возоремонтный завод. «Идею 

подсказал директор по персо-

налу, так как предпраздничные 

дни выпадают сразу после вы-

ходных и предваряют длинные 

новогодние каникулы. Смысл 

выходить на два дня? — сообщи-

ли на заводе, — мы письменно 

опросили всех работников, 

большинство согласились».

На заводе уточнили, что, если 

возникнет ситуация, когда со-

трудникам придется выйти в 

эти дни, то работу оплатят в 

двойном размере. За 31 декаб-

ря отработают заранее сотруд-

ники невинномысской компа-

нии «Арнест», так же, как и пен-

зенское научно-производст-

венное предприятие «Ме-

дИнж», которое уже в ноябре 

отработало две субботы, и то-

льяттинский АвтоВАЗ. У пере-

довиков автопрома, скорее 

всего, будут корпоративные 

зимние каникулы, часто они на-

чинаются уже с третьей декады 

декабря. Но пока в пресс-цен-

тре автопредприятия точной 

информации о каникулах нет. 

Как правило, во время каникул 

работают только те сотрудни-

ки, которые не задействованы 

на главном конвейере, они про-

водят техобслуживание обору-

дования и мелкий ремонт.

Подготовили Наталья Граф, 
Ольга Дмитренко, Инесса 
Доценко, Ольга Журман, Нина 
Рузанова, Татьяна Павловская, 
Юлия Потапова, Наталья 
Саванкова, Михаил Сухарев

МНЕНИЕ ЮРИСТА

Федор Куприянов, адвокат: 
— Государственные праздники в 

России устанавливаются закона-

ми. Но в нашей стране нерабочие 

праздничные дни могут быть как 

федеральные, так и сугубо регио-

нальные. 

В 2019 году 31 декабря — повсе-

местно считается рабочим днем. 

Вероятно, еще можно успеть в 

конкретном регионе по установ-

ленной там процедуре принять за-

конодательный акт и учредить но-

вый региональный праздник, к 

примеру, «Предпразднество Но-

вого года». 

Но устанавливая региональный 

нерабочий праздник, любой руко-

водитель должен понимать — такой 

день отдыха и веселья может быть 

только один для всех граждан ре-

гиона. 

Нельзя выделить отдельно празд-

ник для мужчин, например, нака-

нуне 23 февраля, или день отдыха 

исключительно для женщин, на-

пример, перед 8 марта. 

Если же что-то подобное кто-то 

придумает, то обиженные гражда-

не противоположного пола тут же 

побегут в суд с заявлениями о дис-

криминации и юридически ока-

жутся совершенно правы. 

Конституция России запрещает 

дискриминацию. «Неодинаковый» 

для всего населения региона 

праздник любой суд неизбежно 

признает несоответствующим 

основному закону страны.

Важно подчеркнуть, что рабочее 

время государственных и муници-

пальных служащих регулируется 

их личным контрактом, а у работ-

ников, занятых в народном хозяй-

стве, — индивидуальными и кол-

лективными трудовыми договора-

ми. Если для какого-то из таких ра-

ботников будет объявлен допол-

нительный праздник, то их трудо-

вые договоры подлежат переза-

ключению.

Фактически будет иметь место пе-

ренос законного нерабочего дня с 

января на более ранний срок — 

31 декабря, что Трудовым кодек-

сом не предусмотрено. 

Тот факт, что начальник просто 

разрешил кому-то не выходить на 

работу 31 декабря, это вопрос не 

трудовых правоотношений. Кста-

ти, если руководитель отпустил со-

трудника отдохнуть, то обязать 

его позже отработать — плохая 

идея. Надзорное ведомство будет 

против вольного трактования Тру-

дового кодекса.

Юридически правильным для ад-

министрации было бы сообщить 

работникам, обязательно всем, что 

сотрудники имеют возможность 

подать работодателю индивидуаль-

ные заявления о предоставлении 

им отпуска на 31 декабря с после-

дующей отработкой в установлен-

ную в организации дату. 

Кто захочет, воспользуется такой 

возможностью.

Подготовила Наталья Козлова

Благополучным 
странам нужна 
доступная и на-
дежная энергия

— Куда недорого полететь 
на новогодние праздники 
rg.ru/art/1777988

В отставке, 
но при деле

Судья в отставке — все 
равно что настоящий 
судья. Его даже могут 

призвать обратно на службу, 
если появится необходимость. 
Закон разрешает возвращать в 
строй на срок до года судью в от-
ставке, если в каком-то суде пу-
стует должность или резко вы-
росла нагрузка. Такие случаи 
есть.

Поэтому на судью в отставке 
распространяются почти все ог-
раничения, что наложены на 
действующего судью. И первое 
среди них: служителю Фемиды 
категорически запрещено зани-
маться бизнесом. 

Не может судья в отставке 
также пойти в адвокаты и в мас-
су других мест. Поэтому и воз-
никает выбор: либо лежи на ди-
ване и получай пенсию. Либо 
снимай с себя статус и лишайся 
положенных благ.

Однако некоторые двери пе-
ред судьями в отставке откры-
ты. Можно пойти преподавать. 
Можно заниматься наукой и 
творчеством. Недавно появи-
лась совершенно новая возмож-
ность исключительно для судей 
в отставке: пойти в судебные 
примирители. Никто другой, 
кроме судьи в отставке, стать 
судебным примирителем не 
сможет.

Еще один вариант: осесть на 
земле, завести свое хозяйство. 
Некоторые так и делают. Чтобы 
потом не возникло неприятных 
вопросов, один из судей в от-
ставке, живущий в сельской 
местности, обратился с вопро-
сом в комиссию Совета судей по 
этике. Данное комиссией за-
ключение позволит вздохнуть 
спокойно тем судьям, кто по-

чувствовал тягу к земле. Да: он 
вправе продавать выращенное 
своими руками. Совет судей 
подчеркивает, что согласно за-
кону личное подсобное хозяй-
ство является формой непред-
принимательской деятельнос-
ти.

«Определяя условия и цель 
ведения личного хозяйства 
(удовлетворение личных по-
требностей граждан, ведущих 
такое хозяйство), закон не отно-
сит к предпринимательской де-
ятельности и реализацию гра-
жданами, ведущими личное 
подсобное хозяйство, сельско-
хозяйственной продукции, про-
изведенной и переработанной 
при ведении личного подсобно-
го хозяйства, — сказано в заклю-
чении. — Исходя из этого, полу-
чение судьей в отставке доходов 
от реализации сельскохозяйст-
венной продукции, произведен-
ной и переработанной им самим 
при ведении личного подсобно-
го хозяйства, при условии со-
блюдения ограничений, уста-
новленных налоговым законо-
дательством, не будет являться 
несоблюдением запретов и ог-
раничений, предусмотренных 
законом о статусе судей и Ко-
дексом судейской этики».

При этом стать фермером су-
дья не может, это уже будет на-
рушением. Зато родственников 
судьи закон никак не ограничи-
вает. Теоретически жена судьи 
может завести фермерское хо-
зяйство и взять в аренду в том 
числе участки, принадлежащие 
судье. Это тоже не будет нару-
шением, но здесь судья в отстав-
ке должен соблюдать особую ос-
мотрительность. Помогать в по-
лях супруге ему никак нельзя. 

ТРАНСПОРТ Россия создаст цифровую 
логистическую систему доставки товаров

Рука на пульте
Евгений Гайва

Р
оссияне будут получать за-
казанные товары в течение 
суток с помощью отечест-

венной логистической системы, 
рассказал министр транспорта 
России Евгений Дитрих. Для 
снижения сроков и стоимости 
перевозки грузов Россия вместе 
со странами Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС) со-
здаст систему цифровых тран-
спортных коридоров.

Мы прекрасно понимаем, что 
сейчас человек хочет получить 
тот или иной товар нажатием 
кнопки и желательно в течение 
24 часов. Так что нужно ему дать 
такую возможность, заявил Ев-
гений Дитрих в ходе пленарной 
сессии форума «Транспортная 
неделя — 2019». 

«В процессе оптимизации 
мы могли бы планировать не 
просто оптимальную доставку 
массовых грузов, а планировать 
индивидуальную доставку. Та-
кая доставка при помощи спе-
циально выстроенных логисти-
ческих цепочек может быть 
обеспечена достаточно бы-
стро», — сказал он. Создавать та-

кую систему нужно в рамках 
ЕАЭС, подчеркнул министр. 

К кардинальному преобра-
зованию транспортной систе-
мы Евразийский союз перейдет 
в ближайшее время. 

«Мы приняли принципиаль-
ное решение, что базовым содер-
жанием федерального проекта в 
составе комплексного плана по 
созданию мультимодальной ло-
гистической сети будет создание 
цифровой среды», — сказал вице-
премьер Максим Акимов. 

Это решение будет абсолют-
но открыто для присоединения к 
нему и ведомств, и частных ком-
паний, отметил он. Уже разрабо-
тана концепция экосистемы 
цифровых транспортных кори-
доров ЕАЭС. 

«Концепция будет представ-
лена на утверждение глав пра-
вительств 30 января 2020 года. 
Странами концептуальные под-
ходы уже согласованы», — уточ-
нил председатель Евразийской 
экономической комиссии Тиг-
ран Саркисян. 

Суть инициативы в том, что 
все перевозки пассажиров и осо-
бенно грузов по автомобильным, 
железнодорожным, морским и 

авиационным путям через тер-
риторию России и стран ЕАЭС 
будут сопровождаться цифровы-
ми операциями. В частности, уже 
в 2020 году должны появиться 
электронная накладная и элек-
тронный путевой лист. Кроме 
того, система будет автоматиче-
ски вести расчет оптимальных 
маршрутов с учетом расстояний 
и стоимости перевозки. Появят-
ся также смарт-контракты на пе-
ревозку грузов, которые будут 
оформляться в электронном 
виде. Причем сама же система 
будет отслеживать исполнение 
обязательств и в случае кон-
фликтов выносить вердикт о том, 
кто из участников виноват. 

Сейчас многие страны стре-
мятся переключить на себя 
транспортные потоки, обеспе-
чивая высокую скорость обра-
ботки данных, отметил Сарки-
сян. Китай и Евросоюз запуска-
ют свои подобные системы. 
Странам ЕАЭС нужно успеть 
создать свой продукт, чтобы ог-
ромные территории превратить 
в преимущество. 

Пока ежегодно в России про-
исходит 2,5 миллиарда бумаж-
ных операций, связанных с пе-
ремещением грузов, а оформле-
ние документов при пересече-
нии границ порой занимает до 
13 часов, посетовал Акимов. 

Нужно помнить и о создании 
комфортной среды для пассажи-
ров, заметила вице-премьер Оль-
га Голодец. Особое внимание сто-
ит уделить созданию доступной 
среды на вокзалах, в аэропортах 
для пассажиров с детьми и людей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья, сказала она. 

1
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А К Ц Е Н Т

Цифровая система будет 
рассчитывать маршруты доставки 
товаров и отслеживать исполнение 
контрактов 

За три года выяв-
лено 77 тысяч 
случаев наличия 
у водителей 
медицинских 
противопоказаний

— Названы главные 
факторы попадания в ДТП. 
И это не превышение скорости 
rg.ru/art/1780309
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Приложи на выходе
В эту цену уже включе-
ны пересадки на метро 
и  М Ц К  —  и х  н у ж н о 

успеть сделать в течение 90 ми-
нут. С пересадкой на наземный 
транспорт выйдет 59 руб. За 
1900 руб. можно купить 60 пое-
здок. Действуют и абонементы: 
сутки — 230 руб., трое суток — 
438 руб., 30 дней — 2170 руб., 90 
дней — 5430 руб., 365 дней — 19 
500 руб. Возможна и бесконтак-
тная оплата картами, поддер-
живающими PayPass и PayWave, 
или смартфоном с GooglePay, 
SamsungPay и ApplePay — запла-
тить в этом случае за поездку 
придется 42 руб. 

Зона «Пригород» стоит доро-
же. Зато в нее уже включен весь 
периметр обоих диаметров. 
Одна поездка — 45 руб. с пере-
садками на метро и МЦК, а вме-
сте с «наземкой» — 83 руб. Сов-
сем недавно с областным прави-
тельством согласовали и абоне-
менты. Они уже работают, их 
можно записать на «Тройку»: 
сутки — 285 руб., трое суток — 
545 руб., 30 дней — 2570 руб., 90 
дней — 6940 руб., 365 дней — 24 
450 руб. Со всеми видами бес-
контактной оплаты стоимость 
поездки — 49 руб. Для зоны 
«Дальняя» фиксированной сто-
имости нет. Расчет идет по 
принципу дальше едешь — боль-
ше платишь. Просто, выезжая из 
«Пригорода», нужно к 45 руб. 
добавлять 23 руб. за каждые 10 
км пути. Но имейте в виду, что 
оплата картой «Тройка» или 
«Тройка-Стрелка» возможна 
только в пределах станций Ку-
бинка, Дмитров, Чехов и Ново-
иерусалимская. 

Первое, что нужно сделать 
перед поездкой по диаметрам, 
это перепрограммировать 
«Тройку». Это же касается и 
всех льготных транспортных 
карт, которые, кстати, тоже ра-
ботают на МЦД. Сделать это 
можно в любой кассе метро или 
с помощью желтых информаци-
онных терминалов. Также опе-
рацию можно провести с помо-
щью билетного автомата, по-
полнив баланс минимум на 
один рубль. Второй не менее 
важный момент — не забыть 
приложить «Тройку» на выходе 
со станции, так как на МЦД дей-
ствует двойная валидация. Это 
необходимо, чтобы правильно 
рассчитывать стоимость пое-
здок. Ведь если вы едете в преде-
лах Москвы — это одна цена, а до 

Одинцово или Подольска уже 
другая. Причем на той же элек-
тричке можно уехать и дальше в 
«Дальнюю» зону. При второй 
валидации как раз и произойдет 
финальное списание средств. 

Кто-то наверняка подумает, 
что легко сможет сэкономить, 

просто спрыгнув с платформы, 
например, в Нахабине и обойти 
турникеты. Не тут-то было. Кар-
ту просто заблокируют, и по ней 
уже нельзя будет пройти в сле-
дующий раз не только на МЦД, 
но и вообще сесть на какой-либо 
другой городской транспорт. 

«Первое время блокировать не 
будем, но скоро придется пла-
тить за разблокировку 150 ру-
блей»,  — уточнил первый замна-
чальника метрополитена по 
стратегическому развитию и 
клиентской работе Роман Латы-
пов. Многие скажут: куплю но-
вую карту за 50 рублей, и все. 
Так, конечно, можно сделать, но 
все абонементы и деньги с «Ко-
шелька» пропадут. 

И самое главное — абонемен-
ты и «Кошелек» между собой не 
взаимодействуют. Во всяком 
случае пока. То есть, если у вас 
на «Тройку» записан билет, ска-
жем, на 30 дней по «Централь-
ной» зоне и вы собрались в 
Одинцово, то все равно платить 
придется 45 рублей. Хотя логич-
но в этом случае просто доспи-

сать 7 рублей за пользование 
«Пригородом». Ведь 38 рублей 
за проезд по Москве вы уже и 
так покрыли абонементом. 

Новое тарифное меню позво-
лит экономить до 75% на прое-
зде в сравнении со старым цен-
ником. Транспортники уже 
даже подсчитали общую эконо-
мию за год — все вместе  пасса-
жиры сберегут до 7 миллиардов 
рублей. Есть еще приятные бо-
нусы. Самым активным пасса-
жирам за их предложения по 
развитию Московских цен-
тральных диаметров подарят 
именные карты «Тройка» с эк-
склюзивным оформлением. По 
словам Романа Латыпова, при-
нимаются самые разные советы 
– от корректировки тарифов до 
замены расположения указате-
лей. Причем на эту карточку мо-
гут заранее записать абонемент. 
Это не все приятные моменты. 
Некоторое время после запуска 
диаметров «Тройки» будут раз-
давать просто так. «Предполага-
ется, что в первое время опреде-
ленный объем «Троек» мы бу-
дем раздавать бесплатно. Чтобы 
избежать скученности, потому 
что не все успеют перекодиро-
вать. Это будет практически на 
всех станциях МЦД-1 и МЦД-2», 
- объяснил исполнительный ди-
ректор АО «Центральная ППК» 
Иван Конев.

И еще один совет. Сейчас у 
многих МЦД ассоциируется 
именно с современными пое-
здами «Иволга», и для пассажи-
ров это некий маркер того, что 
они не ошиблись поездом. Но 
привязываться типу электрич-
ки не нужно – «диаметральны-
ми» становятся практически 
все поезда, попадающие в зону 
D-1 и D-2. Новая тарифная сетка 
в любом случае актуальна и для 
остальных составов. 

А К Ц Е Н Т

Кто-то наверняка подумает, 
что сможет не валидировать билет 
второй раз и не платить, найдя путь 
в обход турникетов. Не советуем — 
карту просто заблокируют

КАЗУС Баварские ученики 
решили проблему 
руководства школы

Директор 
в розыске

Ариадна Рокоссовская

Школьники в баварском Шиллингсфюрсте нашли ди-
ректора для своего учебного заведения благодаря кре-
ативному подходу и интернету. На объявление о вакан-
сии, которое в течение долгого времени не вызывало 
никакого интереса, поступили сотни откликов.  

Проблема нехватки руководителей школ возникла 
в Германии несколько лет назад, когда «старая гвар-
дия» начала задумываться о пенсии. Несколько лет на-
зад немецкая газета Die Welt сообщила, что в стране 
около тысячи начальных школ годами работают без 
директоров и их заместителей. Хуже всего дело обсто-
ит в Берлине — руководства нет у каждой пятой «начал-
ки», и, по данным журналистов издания, поиск дирек-
торов идет годами. В земле Северный Рейн-Вестфалия 
из 2787 начальных школ в 345 нет директора, и в 670 — 
его заместителя. В средней школе ситуация чуть луч-
ше, но и у них есть кадровые проблемы. 

В школе имени Эдит Штайн, на сайте которой не-
сколько месяцев висело объявление о вакансии дирек-
тора, родители и ученики решили взять дело в свои 
руки. Дети сняли и выложили в популярный видеосер-
вис YouTube ролик о своей школе, главный посыл кото-
рого: «Наша школа — это идиллия». И рассказали, что 
ищут человека с новыми идеями, который станет для 
школы «свежим ветерком». Их улыбающиеся лица, чу-
десный вид из окна директорского кабинета и трога-
тельные призывы не оставили равнодушными потен-
циальных директоров по всей стране. Местные СМИ 
сообщают, что теперь школа в Шиллингсфюрсте не мо-
жет отбиться от желающих ею руководить. 

РЕШЕНИЕ 
В России могут  
ограничить 
импорт детских 
смесей 

ПЕЙТЕ, ДЕТИ, 
СВОЕ МОЛОКО
Алена Узбекова

Минсельхоз России по поруче-
нию вице-премьера Алексея 
Гордеева прорабатывает во-
прос о введении ограничений 
импорта в Россию молочных 
смесей для детского питания и 
ингредиентов для их производ-
ства, сообщили «РГ» в пресс-
службе вице-премьера.

«Алексей Гордеев поручил 
создать рабочую группу во гла-
ве с замминистра сельского хо-
зяйства Оксаной Лут и подгото-
вить предложения по этому во-
просу», — пояснили в пресс-
службе, отметив, что вице-пре-
мьер не инициатор этого пред-
ложения, оно прозвучало от 
представителей отрасли.

Как следует из протокола со-
вещания у вице-премьера, 
«Минсельхозу России совмест-
но с заинтересованными феде-
ральными органами исполни-
тельной власти поручено рас-
смотреть, в частности, предло-
жения о повышении ставок 
ввозных таможенных пошлин 
на готовую продукцию — адап-
тированные молочные смеси». 
Ранее в Совете Федерации их 
предлагали поднять с 5 до 15 
процентов. Также предлагается 
ограничить ввоз путем квоти-
рования. Вице-премьер пору-
чил минсельхозу, минэконом-
развития, ФТС, минфину и 
минпромторгу проработать 
возможность локализации в 
России полного цикла адапти-
рованных молочных смесей. 
Сегодня около 95 процентов за-
менителей грудного молока — 
продукта, не имеющего альтер-
нативы при вскармливании 
грудных детей, ввозится из 
стран Евросоюза и США. Меж-
ду тем большую часть потреб-
ности россиян в сухих смесях — 
заменителях грудного молока 
должны закрывать российские 
предприятия, причем с полным 
циклом производства, уверены 
в правительстве. Сейчас в Рос-
сии потребляется около 40 ты-
сяч тонн заменителя грудного 
молока в год. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Сибирский антрацит» (юридический адрес предпри-
ятия: Новосибирская область, Искитимский район, п.Листвян-
ский, ул. Советская, 2а; фактическое местоположение предпри-
ятия: Новосибирская область, Искитимский район, 1,5 км к се-
веро-западу от с. Белово) уведомляет о начале проведения пред-
варительной оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и составлении технического задания для проекта «Технический 
проект «Консервация горных выработок на Горловском 1 мес-
торождении антрацита». Лицензии на недропользование  
НОВ 02865 ТЭ от 23.04.2018 г. Реализацию проекта планируется 
осуществлять на территории Искитимского района Новосибир-
ской области. Цель намечаемой деятельности: определение по-
рядка консервации открытой горной выработки и отвала пород 
на Горловском 1 месторождении. Сроки выполнения ОВОС —  
до января 2020 г. Ознакомиться с проектной документацией, 
включая техническое задание на ОВОС и предварительные ма-
териалы ОВОС, оставить замечания и предложения в письмен-
ной форме с указанием Ф.И.О. можно в рабочие дни с 08.00 
до 17.00 (обед с 12.00 до 13.00) в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления по адресам:

1. Администрация Искитимского района Новосибирской  
области: 633209, г. Искитим, ул. Пушкина д. 28А 

633224, Новосибирская область, Искитимский район,  
территория Горловской автобазы. Ответственный сотрудник — 
начальник отдела охраны окружающей среды Бурцев Артём 
Александрович: +7 (913) 377-88-61, либо +7 (383) 433-89-00, 
доб. 2548.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Мнение

С сегодняшнего дня скорректи-

рованы маршруты и тарифы 

пригородных поездов-эк-

спрессов, курсирующих на Бе-

лорусско-Савеловском и Кур-

ско-Рижском направлениях. 

Часть фирменных экспрессов 

отменена. Советуем ознако-

миться с актуальным расписа-

нием движения пригородных 

электричек на официальном 

сайте ЦППК. 
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МЕДИЦИНА Академический уровень медицинской помощи всем пациентам — по такому принципу 
уже 70 лет  работает Центральная клиническая больница РАН

Как лечили Королева и Ландау
Ирина Невинная

Н
аверное, каждому 
крупному меди-
цинскому  учре-
ждению, тем более 
если лечат людей 
здесь уже не один 
десяток лет, есть 
чем гордиться. Цен-
тральная клиниче-

ская больница РАН, которая со-
здавалась 70 лет назад, чтобы 
лечить цвет советской науки, 
и в эти дни празднует свой юби-
лей, конечно же, не исключение. 
Сейчас академическая больни-
ца лечит не только (и даже не 
столько) академиков и сотруд-
ников РАН, пациенты едут сюда 
и з о  в с ех  у гол к о в  ст р а н ы . 
Но  уникальность клиники 
в том, что бережное отношение 
к «особым» пациентам, которое 
культивировалось здесь все 
70 лет с момента ее создания, 
люди, которые здесь работают, 
распространяют на всех боль-
ных. А вторая ее особенность — 
постоянные контакты с людьми 
науки, изобретателями, генери-
рующими самые фантастиче-
ские идеи, не могли не превра-
тить больницу в крупную науч-
но-исследовательскую площад-
ку, где рождаются новые меди-
цинские технологии. Об этом 
мы беседуем с главным врачом 
ЦКБ РАН профессором Алексе-
ем Никитиным. 

Алексей Эдуардович, в интер-
нете есть независимые рей-
тинги у больниц, те, что со-
ставляются по отзывам па-
циентов. У ЦКБ РАН — оценка 
4,4 звезды, почти твердая пя-
терка, что само по себе ка-
жется удивительным. Боль-
ниц великое множество. У ка-
ких-то репутация лучше, у 
других хуже — в век интерне-
та и соцсетей «отфильтро-
вать» информацию невоз-
можно, на виду и плюсы, и ми-
нусы. Как вам удается поддер-
живать такой высокий уро-
вень «пациентских симпа-
тий»? 

АЛЕКСЕЙ НИКИТИН: Прежде всего 
нашу организацию отличает то, 
что за 70 лет были сформирова-
ны богатейшие  традиции: наш 
коллектив всегда был ориенти-
рован на комплексную и очень 
качественную медицинскую по-
мощь ведущим ученым сначала 
Советского Союза, потом Рос-
сии. В этой больнице в свое вре-
мя лечились всем известные ве-
ликие ученые Королев, Ландау, 
Вавилов, Глушков. Соответст-
венно, и требования к медицин-
ским работникам были на ака-
демическом уровне, для работы 
у нас всегда выбирали лучших. 
Коллектив был стабильным, 
у нас, как и вообще в медицине, 
очень развита преемствен-
ность. И сегодня мы, готовясь 
к юбилею и собирая интере-
сные факты о больнице, с удив-
лением обнаружили, что 49 ме-
диков из 550 работают здесь 
уже больше 35 лет. Старейший 
наш доктор отработал 56 лет — 
своеобразный рекорд. А одна из 
медсестер — это просто легенда 
— 59. Это, наверное, о многом го-
ворит. Ведь человек не меняет 
место, где ему хорошо живется 
и работается.

Итак, ваши успехи — это 
в первую очередь ваш коллек-
тив и традиции. Так? 

АЛЕКСЕЙ НИКИТИН: Да. Например, 
одно из правил работы больни-
цы, которое соблюдается все 
годы ее работы, — каждая жало-
ба, каждое обращение со сторо-
ны пациентов подвергается все-
стороннему анализу, выясняют-
ся причины, послужившие по-
водом для их возникновения. 

Коллектив был к этому приу-
чен. Сейчас удовлетворенность 
пациента — одно из основных 
требований к работе медицин-
ской организации, это входит и 
в нормативные требования 
Минздрава России, Росздрав-
надзора. Ну а мы всегда имели 
такой настрой — отвечать запро-
сам приходящих к нам пациен-
тов, которые хотят получить ка-
чественную медицину в корот-
кие сроки, без обмана, без навя-
зывания дополнительных, из-

лишних услуг. Сегодня 50 про-
центов нашего бюджета мы за-
рабатываем за счет внебюджет-
ных услуг. К нам бы просто не 
шли больные, если бы мы плохо 
работали. 

И вы по-прежнему разбираете 
любое обращение? 

АЛЕКСЕЙ НИКИТИН: Мы на постоян-
ной основе проводим аноним-
ные опросы пациентов. То есть 
человек может совершенно спо-
койно, не опасаясь, к примеру, 

испортить отношения с леча-
щим врачом, высказать нам все, 
что он о нас думает. Есть специ-
альный ящик для этих анкет, мы 
и не видим, кто и когда нам 
письмо туда опустил, это невоз-
можно отследить. 

А результат? 
АЛЕКСЕЙ НИКИТИН: Могу с гордо-
стью сказать, что по результа-
там анкетирования удовлетво-
ренность пациентов и качест-
вом лечения, и отношением вра-

чей и медицинского персонала 
здесь, в стационаре, составляет 
95—97 процентов.

Важно, что все медицинские 
работники мотивированы на 
достижение оптимального ре-
зультата в лечении — в том числе 
и материально. Мы перешли на 
оплату труда по эффективному 
контракту четыре года назад, 
и это себя оправдало.  

ЦКБ РАН — многопрофильная 
больница, и у вас леча тся не 

только москвичи, но приезжа-
ют люди и из других регионов? 

АЛЕКСЕЙ НИКИТИН: Да, мы федераль-
ный центр и работаем на всю 
Россию. За год у нас пролечива-
ется 16 тысяч человек, 40 про-
центов — жители столицы, 
остальные — приезжие. Работа-
ем и в системе ОМС, и по про-
граммам оказания высокотех-
нологичной медицинской помо-
щи. В год по квотам, которые 
нам выделяет государство, вы-
полняем более 700 операций по 
эндопротезированию суставов. 
Наш травматолого-ортопедиче-
ский центр — на 90 коек — один 
из самых крупных в Москве. 
Кстати, у нас год назад была сде-
лана операция по замене тазо-
бедренного сустава старейше-
му пациенту — ему на тот мо-
мент был 101 год. Ушел на своих 
ногах. И сегодня, насколько я  
знаю, у него все в порядке. Это 
еще одна наша особенность — 
мы умеем и любим работать 
с возрастными пациентами.

Конечно, ортопедическая 
помощь — это не единственное 
направление. По федеральным 
квотам и квотам, предоставляе-
мым московским правительст-
вом, лечим по таким направле-
ниям, как офтальмология, гине-
кология, репродуктивные тех-
нологии (ЭКО), сердечно-сосу-
дистая хирургия, абдоминаль-
ная хирургия. 

Про вашу клинику говорят, 
что вы не просто лечебное уч-
реждение, но и база для появ-
ления новых уникальных ме-
дицинских технологий? 

АЛЕКСЕЙ НИКИТИН: Это правда. В те-
чение трех-четырех последних 
лет мы из обычной больницы, 
пускай крупной, мощной, хоро-
шо оборудованной, но все же 
обычной, сумели трансформи-
роваться в научно-клинический 
центр. В нашем уставе предус-
мотрены такие виды деятель-
ности, как фундаментальная на-
ука и поисковая прикладная на-
ука. Мы этим активно занима-
емся. Становимся трансляци-
онной площадкой, где разработ-
ки наших отечественных уче-
ных-медиков и фармакологов 
имеют возможность войти в ре-
альную клиническую практику. 
У нас есть свой научно-исследо-
вательский центр, мы активно 
патентуем разрабатываемые 
технологии, занимаемся и вне-
дренческой деятельностью, 

и подготовкой и обучением вра-
чей, то есть фактически тира-
жируем наши ноу-хау по всей 
России. Кстати, и не только 
в России. Большой интерес к на-
шим разработкам со стороны 
стран Азии — Южной Кореи, 
Вьетнама. Мы единственная 
клиника, имеющая статус науч-
но-исследовательского инсти-
тута. 

Интересно, как абсолютно 
новые идеи из чисто теорети-
ческих возможностей стано-
вятся реальностью и начина-
ют применяться при лечении 
больных. Как это происходит 
- ведь прежде, чем применять 
новую медицинскую техноло-
гию, новую методику лечения 
на людях, необходимо быть 
полностью уверенным, что 
она действительно будет ра-

ботать, лечить, и не навре-
дит пациенту? Как, напри-
мер, вы довели до операцион-
ной ваш «титановый шелк»? 

АЛЕКСЕЙ  НИКИТИН: Разумеется, раз-
работка методики продолжа-
лась довольно долго. Несколько 
лет мы изучали безопасность 
«титанового шелка» на живот-

ных. Смотрели, насколько он 
обеспечивает долговремен-
ность, надежность результата 
после операции. И только потом 
зарегистрировали новую мето-
дику и получили разрешение 
применять ее в клинической 
практике.

К слову, сейчас такие хирур-
гические операции выполняют 
уже в нескольких российских 
клиниках — их хирурги проходи-
ли обучение у нас, причем бес-
платно. 

Ваша клиника также извест-
на интересными разработка-
ми по репродуктологии? 

АЛЕКСЕЙ НИКИТИН: У нас работает 
известный репродуктолог про-
фессор Клара Георгиевна Сере-
бренникова. Результаты ее ис-
следований привели к тому, что 
мы начали успешно применять 
для восстановления репродук-
тивной функции у женщин из-
вестный препарат, который уже 
много лет используется для ле-
чения серьезных заболеваний 
кожи. Это абсолютно новое его 
использование, и результаты 
обнадеживающие.

Должен сказать, что методи-
ческим руководителем нашего 
гинекологического направле-
ния является наш большой друг, 
главный внештатный специа-
лист-гинеколог минздрава, ака-
демик РАН Лейла Владимиров-
на Адамян. 

Алексей Эдуардович, вы сами 
кардиолог. В области кардио-
логии в вашей клинике, навер-
ное, тоже что-то интересное 
происходит? 

АЛЕКСЕЙ НИКИТИН: Конечно, проис-
ходит. Например, совместная 
работа с Научно-исследователь-
ским центром Курчатова — Кур-
чатовским институтом. Мы 
фактически станем пионерами 
по внедрению в нашей стране 
нового метода диагностики 
ишемической болезни сердца. 
Это позитронно-эмиссионная 
томография с применением 
изотопов рубидия, которая уже 
активно используется в США 
и Европе. Это очень информа-
тивный метод, он позволяет 
врачам досконально понять все 
нюансы кровообращения и кро-
воснабжения сердца. И благода-
ря точной диагностике выбрать 
оптимальную тактику лечения 
для конкретного больного. В 
частности, принять решение о 
проведении операции. А по-
скольку речь идет об очень до-
рогостоящей хирургии — цен-
ность такой диагностики еще 
больше возрастает.

В России этот вид томогра-
фии пока не применяется, но мы 
активно над этим работаем. 
Причем хотим еще больше углу-
бить его информативность — на-
учиться оценивать метаболизм 
миокарда. Курчатовский инсти-
тут синтезирует и нарабатыва-
ет для нас изотоп рубидий. А мы 
выполняем функции внедренче-
ского центра — я думаю, через 
полтора-два года этот метод ста-
нет доступен во многих клини-
ках страны. 

У нас принято сетовать, 
и обоснованно: мы отстаем 
в высоких медицинских тех-
нологиях от Запада и никогда 

не догоним развитые страны. 
А вы как считаете? 

АЛЕКСЕЙ НИКИТИН: Знаете, приведу 
пример из жизни нашей клини-
ки. Полтора года назад к нам 
приехал вновь избранный пре-
зидент РАН Александр Михай-
лович Сергеев — хотел посмо-
треть, что у нас и как.

Мы ему все показывали, рас-
сказывали и привели в отделе-
ние эндоваскулярных исследо-
ваний. Там у нас стоит совре-
менный ангиограф. И молодежь 
освоила новый метод оптико-
когерентной томографии. 

Звучит не очень понятно… 
АЛЕКСЕЙ НИКИТИН: Между тем это 
фантастическая история: в ар-
терию вводится тончайший све-
товод с камерой и это позволяет 
доктору в режиме реального 
времени видеть на экране со-
стояние коронарной артерии 
изнутри. Все бляшки, как стоит 
стент и так далее. Это, конечно, 
хайтек — там и лазерные техно-
логии, и оптиковолокно — все 
вместе намешано. 

Видели бы вы лицо этого ува-
жаемого академика! Он не ме-
дик, он физик. И он нам сказал: 
это та самая методика, которую 
он с коллегами начал разраба-
тывать в 1988 году в Нижнем 
Новгороде. Но потом часть уче-
ных уехали из страны. И теперь 
— да, мы вынуждены закупать 
это оптоволокно у американ-
цев.

Конечно, можно сокрушать-
ся. Но мне кажется, правильнее 
из этой истории извлечь другой 
урок. У нас много замечатель-
ных ученых, перспективных 
идей и наработок. Но при этом 
между идеей и ее реализацией — 
пропасть. И вот как раз наша за-
дача, как я ее понимаю, — стать 
той коммуникационной и вне-
дренческой площадкой, кото-
рая позволила бы ученым запу-
скать их наработки в реальную 
клиническую практику. Чем 
мы, собственно, и занимаемся. 

Алексей Эдуардович, здоровье 
закладывается в детстве. Все 
академики были когда-то 
детьми. Вы педиатрией зани-
маетесь? 

АЛЕКСЕЙ НИКИТИН: У нас действи-
тельно есть абсолютно иннова-
ционная задумка. Причем она 
уже близка к воплощению. С де-
кабря прошлого года в наши 
дружные ряды влились ведущие 
педиатры России — это главный 
внештатный педиатр минздра-
ва академик РАН Александр 
Александрович Баранов и глав-
ный детский аллерголог-имму-
нолог академик Лейла Сейму-
ровна Намазова-Баранова, 
и с ними пришел блестящий 
коллектив лучших детских вра-
чей страны.

И вот под эгидой нашего уч-
редителя Министерства науки и 
высшего образования мы пла-
нируем открыть Центр персо-
нализированной педиатриче-
ской помощи. В районе Ленин-
ских гор, на улице Фотиевой, 
у нас есть территория в пять 
гектаров — и вот там этот центр 
будет построен. А сейчас закан-
чиваем ремонт и оборудование 
большого консультативно-диаг-
ностического центра для детей: 
пять тысяч метров, аллерголо-
гия, ЛОР-отделение, эндоско-
пия, дневной стационар. То есть 
вся экспертная педиатрическая 
амбулаторно-поликлиническая 
помощь высочайшего уровня. 
И блестящий коллектив педиа-
тров.

Финальная идея состоит 
в том, чтобы наконец создать 
такое лечебное учреждение, где 
была бы преемственность меж-
ду педиатрами и «взрослыми» 
врачами. Чего на сегодняшний 
день нет нигде.

А через три-четыре года, ког-
да, как я надеюсь, будет создан 
Центр персонализированной 
педиатрии, в нем будет и обра-
зовательное подразделение, и 
научное, и, конечно, великолеп-
ная клиника. Вот такие у нас 
ближайшие планы. 

А К Ц Е Н Т

За год у нас пролечивается 
16 тысяч человек, 40 процентов — 
жители столицы, остальные — приезжие. 
Работаем и в системе ОМС

А К Ц Е Н Т

У нас была сделана операция по замене 
тазобедренного сустава старейшему 
пациенту — ему 101 год. Ушел на своих 
ногах. И сегодня у него все в порядке
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В операционных  блоках ЦКБ РАН проводится более 12 тысяч высокотехнологичных хирургических операций в год.

Алексей Никитин: Мы тиражируем наши медицинские ноу-хау по всей России.

Для диагностики в медицинском центре используется самое современное оборудование экспертного уровня. 
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«Титановый шелк» - так необычно и неожи-
данно  называется высокотехнологичная 
разработка вашей клиники. Месяц назад  эта 
работа была отмечена медалью на междуна-
родной выставке в Нюрнберге. О чем идет 
речь? 

Никитин | Это был международный форум 

передовых научных разработок, на кото-

ром мы получили специальный приз жюри. 

Наши промышленники придумали действи-

тельно уникальную вещь — мы ее называем 

«титановый шелк». Это очень тонкая тита-

новая нить, сплетенная в полупрозрачную 

гибкую ткань-сетку. Этот материал — очень 

легкий и к тому же имеет уникальные свой-

ства по эластичности, прочности, долго-

вечности. 

В плюс ко всему он абсолютно инертен 

в организме человека. И это свойство гипо-

аллергенности незаменимо при проведе-

нии разных хирургических вмешательств. 

Титан в хирургии используют активно — 

в том же эндопротезировании, например. 

Но мы первыми научились с помощью «ти-

танового шелка» выполнять пластику 

брюшной стенки при крупных грыжах. Ре-

шаем также колоссальную проблему в ги-

некологии — опущение тазового дна 

у женщин. Для таких реконструктивных 

операций используются синтетические 

полипропиленовые сетки. Но в США FDA 

запретила не так давно их применение, 

поскольку синтетическая сетка оказалась 

не лучшим материалом — она способству-

ет воспалению, со временем деформиру-

ется и не держит напряжение, и даже мо-

жет быть травмоопасной. Но какого-либо 

иного материала, альтернативной техно-

логии до сих пор хирургам предложено не 

было. Именно поэтому, когда мы внедри-

ли использование «титанового шелка», 

в том числе в гинекологии, это вызвало ог-

ромный интерес у многих наших зарубеж-

ных коллег. 

Сейчас такие операции выполняются уже 

не только у нас, но и в нескольких клиниках 

страны.  Авторскую методику укрепления 

тазового дна у женщин с помощью имплан-

тируемого протеза из «титанового шелка» 

разработал наш замечательный хирург-ги-

неколог профессор Вардан Георгиевич 

Варданян и его коллеги.

При этом возможности этого уникального 

материала очень широки. Сейчас мы его 

начали использовать и в пластической хи-

рургии — для восстановления формы лица, 

реконструкции молочной железы.

Вот так выглядит уникальный «титановый шелк» — очень легкий, эластич-
ный, прочный и долговечный.
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СОТРУДНИЧЕСТВО Николай 
Патрушев провел 
ежегодный «Совбез» СНГ 

Угроза с Юга

Иван Егоров 

Секретари советов безопасности стран СНГ в среду на 
ежегодной встрече в Москве обсудили американское 
вмешательство во внутренние дела суверенных госу-
дарств.

Кроме того, речь шла о последствиях для всей систе-
мы мировой стабильности выхода США из Договора о 
ликвидации ракет средней и меньшей дальности, а так-
же об агрессивной стратегии США в области кибербез-
опасности. Отдельно участники встречи обсудили борь-
бу с терроризмом, афганское и сирийское урегулирова-
ние, а также химические и биологические угрозы.

Началась встреча секретарей символично — с возло-
жения цветов к Могиле Неизвестного Солдата в Алек-
сандровском саду. С темы исторической памяти начал 
свое выступление уже на встрече с коллегами и секре-
тарь Совбеза России Николай Патрушев. По его сло-
вам, организаторы 
процесса фальси-
фикации истории 
пытаются отнять у 
народов стран СНГ 
память о героиче-
ском прошлом и 
оставить их без бу-
дущего. 

«Путем фальси-
фикации истории, 
уничтожения па-
мятников героям 
войны организато-
ры этого процесса 
стремятся переформатировать нашу память, прини-
зить историческую роль России и стран СНГ как гаран-
тов стабильности в Евразии», — заявил Патрушев. Об-
ращаясь к коллегам из Содружества, он еще раз под-
черкнул, что «наш священный долг — защитить истори-
ческое наследие Победы от искажений и спекуляций и 
передать эту вахту потомкам». 

К секретарям совбезов обратился замглавы МИД 
России Сергей Рябков. Он еще раз подробно остано-
вился на том, как США целенаправленно занимаются 
уничтожением сложившейся системы стратегической 
стабильности и ставят мир на грань катастрофы. Он 
напомнил, что размещенные в Польше и Румынии 
установки американских противоракет при использо-
вании в них крылатых ракет покрывают всю террито-
рию Белоруссии и центральную часть России. В то же 
время, как заявил Рябков, окончательного разрушения 
основ стратегической стабильности Россия допустить 
не может. Именно поэтому, по его словам, Владимир 
Путин призвал США и их союзников проявить встреч-
ную сдержанность в ракетном вопросе. В свою очередь 
замминистра иностранных дел призвал коллег по СНГ 
также проявить активность и твердую позицию и под-
держать Россию в ее миролюбивой позиции.

Возвращаясь к теме вмешательства в дела суверен-
ных государств, Николай Патрушев напомнил, что США 
в своей погоне за мировым лидерством свыше 130 раз 
вмешивались в дела порядка 50 стран с использованием 
военной силы. В то же время случаев давления на страны 
с использованием так называемой мягкой силы и сан-
кционной политики со стороны США — на порядок боль-
ше. В качестве примера такого давления Патрушев при-
вел Сербию. 

Это подтвердил и специально приглашенный на 
встречу заместитель председателя правительства — ми-
нистр внутренних дел Сербии Небойша Стефанович. Он 
подробно рассказал о тех трудностях, которые испыты-
вает республика, пытаясь проводить независимую от За-
пада и США политику. Особенно хорошо, по его словам, 
это видно на примере признания коллективным Запа-
дом независимости исконно сербских Косова и Мето-
хии.

Еще один иностранный докладчик — советник прези-
дента Афганистана по национальной безопасности Хам-
дулла Мохиб — также коснулся долгосрочного присутст-
вия на территории страны иностранного контингента. 
Наличие которого не помешало объединится «Аль-Каи-
де» и ИГИЛ (организации запрещены в РФ) и усилить 
свои позиции в стране. По данным спецслужб, в послед-
нее время активизировались террористические органи-
зации на севере Афганистана, которые планируют эк-
спансию в страны СНГ с помощью боевиков из числа 
граждан Содружества, которых насчитывается несколь-
ко тысяч. Естественно, что в связи с этим первостепен-
ной задачей становится обеспечение безопасности юж-
ных границ СНГ. 

Как сообщил коллегам заместитель секретаря Совбе-
за РФ Юрий Коков, проблему составляют и те граждане 
СНГ, которые выехали для участия в боевых действиях 
на Ближнем Востоке. По его данным, из стран Содруже-
ства за эти годы присоединились к боевикам в Сирии 
около 10 тысяч человек, при этом около тысячи из них 
вернулись обратно. При этом он призвал обратить осо-
бое внимание на то, что жены и дети — члены семей бое-
виков — граждан СНГ подверглись профессиональной 
идеологической обработке и могут быть использованы 
по возвращении как живые мины замедленного дейст-
вия.

Еще одна тема, которая, по словам Николая Патруше-
ва, вызывает особую озабоченность, — это деятельность 
Пентагона по созданию по всему миру, прежде всего в 
странах СНГ, биологических лабораторий, в которых 
проводятся исследования инфекционных заболеваний и 
может создаваться биологическое оружие. 

Глава Роспотребнадзора Анна Попова, выступая с до-
кладом по современным биологическим угрозам, сказа-
ла, что не хочет никого обвинять, но показала карту, на 
которой обозначены более 200 американских биологи-
ческих лабораторий по всему миру. И вторую карту — где 
были обозначены очаги опасных заболеваний и вирусов 
за последние годы в разных странах. Так вот — карты 
странным образом совпали. 

АРМИЯ 

Парады 
Победы 
пройдут 
в 29 городах 
России

МАРШ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ
Юрий Гаврилов

Вчера на коллегии Минобороны 
России глава ведомства Сергей 
Шойгу рассказал некоторые де-
тали того, как военные органи-
зуют парады в честь 75-летия Ве-
ликой Победы. Судя по словам 
министра, зрелище нас ждет 
впечатляющее.

Начнем с того, что 9 Мая по 
Красной площади столицы 
должны промаршировать более 
14 тысяч человек. В механизиро-
ванную колонну войдут около 
трех сотен боевых машин. Над 
Москвой пролетят более 100 са-
молетов и вертолетов. 

По сложившейся традиции 
генералы порадуют зрителей 
оружейно-техническими новин-
ками. Таких на Красную пло-
щадь выведут более двух десят-
ков. Шойгу назвал некоторые: 
«Это боевые машины пехоты 
«Армата» и «Курганец-25» с но-
выми боевыми модулями «Кин-
жал» и «Эпоха», зенитные ра-
кетные системы С-300В4 и 
С-350, зенитный артиллерий-
ский комплекс «Деривация-
ПВО», инженерная система ди-
станционного минирования, се-
мейство защищенных автомо-
билей «Тайфун».  

По словам министра, к тор-
жественному маршу также со-
бираются привлечь подразделе-
ния вооруженных сил иностран-
ных государств. 

Шойгу объяснил, почему па-
раду отводится особая роль. 
«Сегодня во многих странах все 
чаще делаются попытки пере-
смотреть итоги войны, исказить 

роль нашего государства в миро-
вой истории. Безусловно, за 
этим стоит серьезный расчет: 
стереть из памяти молодых по-
колений не только подвиг совет-
ских людей, но и союзнические 
взаимоотношения России с За-
падом в борьбе с нацизмом. В та-
кой обстановке парад на Кра-
сной площади не только служит 
сохранению исторической прав-
ды о войне, но и является делом 
чести для нас и всех дружествен-
ных государств». 

В военных парадах и шестви-
ях 9 мая 2020 года в почти трех 
десятках российских городов, 
где дислоцированы воинские ча-
сти, примут участие более 155 
тысяч солдат и офицеров. Там 
будет задействовано около 3 ты-
сяч единиц боевой техники.  

Отдельно на коллегии мино-
бороны обсуждались проблемы 
военной подготовки студентов. 
Сергей Шойгу сообщил, что сей-
час решается вопрос о создании 
трех новых военных учебных 
центров. Их организуют при Се-
верном (Арктическом) феде-
ральном университете имени 
Михаила Ломоносова в Архан-
гельске, при Кузбасском госу-
дарственном техническом уни-
верситете имени Тимофея Гор-
бачева в Кемерове, а также при 
Дальневосточном государствен-
ном техническом рыбохозяйст-
венном университете во Влади-
востоке. 

Вообще, по мнению мини-
стра обороны, формирование 
военного резерва и пополнение 
Вооруженных сил профессио-
нальными кадрами, до этого 
прошедшими обучение в гра-
жданском вузе, «всегда являлись 
важнейшими составляющими 
обеспечения безопасности госу-
дарства».

Шойгу напомнил, что с ны-
нешнего года армейская подго-
товка студентов осуществляется 
в рамках одной структуры в 93 
военных центрах. За счет этого 
не только растет качество такой 
специфической учебы ребят, но 
и эффективнее используется ма-
териальная база.

О другой базе — финансовой — 
министр говорил в связи с пере-
оснащением армии и флота но-
вым и модернизированным ар-
сеналом. По словам Шойгу, для 
того чтобы этот процесс был 
плановым и сбалансированным, 
две трети средств минобороны в 
будущем году решено направить 
на закупку вооружения. Тогда в 
начале 2021 года части постоян-
ной готовности будут оснащены 
современным вооружением и 
военной техникой на 70 процен-
тов. 

ПРОЕКТ Депутаты смягчат закон об ОСАГО

Лихачи подорожают

Владимир Баршев 

З
а неоднократные гру-
бые нарушения пра-
вил дорожного движе-
ния водителям придет-
ся расплачиваться по-
вышенной ценой поли-
са  ОСАГО.  Это,  по 
сути, единственное от-
личие нового законо-

проекта, который внесла в Гос-
думу группа депутатов во главе 
с руководителем думского Ко-
митета по финансовому рынку 
Анатолием Аксаковым, от ныне 
действующего закона.

Согласно ему у страховщи-
ков сохранится возможность 
повышать стоимость полиса в 
зависимости от места эксплуа-
тации автомобиля и из-за мощ-
ности двигателя. При этом у ав-
товладельца не будет возмож-
ности снизить стоимость поли-
са, если он докажет с помощью 
использования телематических 
устройств, что он аккуратный 
водитель. Их в новом законо-
проекте просто не предусмотре-
но. Также компенсация жизни 
человека, погибшего в дорож-
ной аварии, останется без-
образно низкой — 500 тысяч ру-
блей — если этот проект будет 
принят. Напомним, что сейчас 
большие компенсации за погиб-
шего — в общественном тран-
спорте. Там возмещение в четы-
ре раза больше — 2 миллиона ру-
блей.

Этот законопроект появил-
ся в противовес внесенному 
правительством, который был 
снят с рассмотрения парламен-
та накануне первого чтения 15 
октября этого года. В том зако-
нопроекте предлагалось отка-
заться от коэффициентов по 
мощности двигателя и террито-

рии использования автомоби-
ля. 

Также в нем была предусмо-
трена возможность использова-
ния телематических устройств, 
показывающих стиль вождения. 
И если водитель аккуратный, то 
предполагалось, что ему можно 
сделать скидку на ОСАГО. В нем 
также расширялась выплата по 
жизни и здоровью до 2 миллио-
нов рублей. Но все эти новации 
вызвали массу споров. Увеличе-
ние выплат по жизни и здоро-
вью по расчетам страховщиков 
потребовало бы увеличения та-
рифов на ОСАГО на 23 процен-
та. Отказ от территориального 
коэффициента привел бы к 
тому, что страховщикам при-
шлось бы покрывать свои убыт-
ки в опасных регионах за счет 
благополучных, повышая там 
стоимость полисов.

— После дискуссии в парла-
менте, после обсуждения с Бан-
ком России пришли к мнению, 
что расширение тарифного ко-
ридора и повышение страхово-
го возмещения до 2 миллионов 
рублей может привести к суще-
ственному росту тарифов, — 
сказал Анатолий Аксаков. — Мы 
считаем, индивидуализация та-
рифов с учетом соблюдения 
Правил дорожного движения, 
количества дорожно-транспор-
тных происшествий, иных кри-

териев, характеризующих води-
теля, — это главное, что должно 
обеспечить справедливость в 
тарифообразовании. Добросо-
вестный водитель должен пла-
тить меньше, а тот, кто из-за ка-
чества вождения постоянно по-
падает в аварии, — больше.

Поэтому в новом проекте от-
казались убирать коэффициен-
ты территорий. Правда, теперь 
его будет назначать каждый 
страховщик самостоятельно и 
не один на весь регион, а с инди-
видуальным подходом к каждо-
му населенному пункту.

Зато ввели коэффициент за 
неоднократное грубое наруше-
ние правил. Речь идет о проезде 
на красный сигнал светофора, 
выезде на встречную полосу и 
превышение скорости более 
чем на 60 км/ч. Но за исключе-
нием случаев, когда нарушение 
выявлено автоматическими 
комплексами фотовидеофикса-
ции. А также за управление в 
нетрезвом виде. Правда, как 
всегда, депутаты забыли о тех, 
кто отказался от прохождения 
медосвидетельствования. К 
ним новый коэффициент будет 
невозможно применить, если 
закон будет принят в таком 
виде.

Не раз говорилось, что мощ-
ность двигателя на аварийность 
не влияет. Поэтому от этого ко-

эффициента надо отказываться. 
Однако, по сути, депутаты со-
хранили и его, назвав коэффи-
циентом технических характе-
ристик автомобиля. Его стра-
ховщики также будут назначать 
индивидуально. Причем, какие 
это будут характеристики — не 
оговаривается. То есть страхов-
щик может назначить доплату 
не только за мощность двигате-
ля, но и за то, что автомобиль — 
внедорожник.

В целом, по прочтении этого 
законопроекта, складывается 

впечатление,  что реформу 
ОСАГО решили сильно растя-
нуть. А идея индивидуализации 
тарифов для каждого водителя 
переросла в идею их индивиду-
ализации для каждого страхов-
щика. 

Споры вокруг адекватной стоимо-
сти полисов ОСАГО не утихают. Их 
цена может вырасти для лихачей. 

А К Ц Е Н Т

Вводится коэффициент за неоднократ-
ное грубое нарушение правил — проезд 
на красный, выезд на встречку и превы-
шение скорости более чем на 60 км/ч 

А КАК У НИХ

Как и во многих странах мира, в Южной Корее для управления тран-

спортным средством у владельца в обязательном порядке должна быть 

автостраховка. Хотя должно произойти что-то экстраординарное, чтобы 

в Корее сотрудник транспортной полиции попросил показать страховой 

полис, но езда без страховки немыслима для корейца. Часто при покуп-

ке машины дилер тут же предложит помочь оформить страховку, связав-

шись со знакомым страховым агентом.

Звонок в страховую компанию, наверное, это первое, что приходит в го-

лову сделать корейскому водителю, когда он сталкивается с какой-то 

проблемой — от аварии или какого-то иного серьезного происшествия 

до банальных случаев типа «захлопнул ключи в машине, помогите от-

крыть». Набор подобных услуг обычно входит в базовый пакет страхо-

вого полиса, и в Корее страховые комиссары весьма быстро реагируют 

на вызовы, не заставляя долго ждать. 

Рынок автострахования в Корее обширный, но на нем доминируют не-

сколько крупных холдингов, которые обычно связаны с тем или иным 

известным конгломератом, имена которых на слуху — Samsung, Hyundai, 

Lotte и другие. 

В целом же можно сказать, что сфера автомобильного страхования уже 

достаточно давно устоялась и правила радикально не меняются. При 

прочих равных условиях и стоимость страховых полисов тоже несильно 

варьируется в зависимости от компании-страховщика. Здесь в целом це-

новая политика уже сформировалась, и диапазон цен предсказуем и из-

вестен заранее.

Главное изменение, которое доводится наблюдать, — это некоторое по-

вышение стоимости полисов раз в несколько лет, что обычно отражает 

инфляцию. С другой стороны, если вы ездите без особых аварий, то при 

продлении страховки вам дают определенную скидку, что в итоге ком-

пенсирует рост базовой стоимости полиса. Что касается правил страхо-

вых выплат, то больших перемен здесь не происходит.

Подготовил Олег Кирьянов, Сеул

Николай Патрушев: В отношении СНГ Запад проводит полити-
ку разрушению единого гуманитарного пространства.

США в погоне 
за лидерством 
свыше 130 раз 
вмешивались 
в дела 50 стран, 
используя силу 

9 Мая по Красной 
площади столицы 
должны промар-
шировать более 
14 тысяч солдат 
и офицеров

— Как правильно «прикурить» 
автомобиль: важные нюансы. 
Подробнее читайте на сайте 
rg.ru/art/1781539

СПЕЦСЛУЖБЫ Задержаны 
вербовщики, переправлявшие 
рекрутов для ИГИЛ в Сирию

Работает ФСБ

Иван Петров

Об успешном завершении сра-
зу двух масштабных спецопе-
раций доложил вчера Центр об-
щественных связей ФСБ Рос-
сии. В ходе одной из них в Мо-
скве и Подмосковье были разо-
блачены и задержаны трое по-
собников террористов. «ФСБ 
во  взаимодействии с  Рос-
финмониторингом,  МВД и 
Росгвардией пресечена дея-
тельность трех членов между-
народной террористической 
организации «Исламское госу-
дарство» (ИГИЛ — запрещена в 
России. — Прим. «РГ»)», — сооб-
щили в ФСБ.

Установлено, что в период с 
2014 года по настоящее время 
«члены структуры вербовали 
жителей Москвы и Московской 
области в ряды ИГИЛ, органи-
зовывали каналы переправки 
рекрутов в Сирию для участия 
в боевых действиях, а также 
оказывали иное содействие 
террористической деятельнос-
ти».

По местам жительства за-
держанных обнаружены и изъ-
яты фальшивые рубли, под-
дельные паспорта РФ и Таджи-
кистана, исламистская литера-
тура. В отношении задержан-
ных возбуждено уголовное 
дело по статье о терроризме.

Кроме того выяснилось, что 
один из задержанных находил-
ся в розыске. Об этом свиде-
тельствует видеозапись допро-
са. «Я нахожусь в международ-
ном розыске за терроризм и 
был задержан в Москве», — ска-
зал на допросе 32-летний за-
держанный.

Вчера же по подозрению в 
гос измене и работе на спец-
службы Украины в городе Ак-
сай Ростовской области со-
трудниками ФСБ России был 
задержан российский военно-
служащий. Судя по кадрам опе-
ративного видео, задержание 
проходило достаточно жестко — 
спецназовцы ФСБ буквально 
скрутили военного, при этом 
блокируя ему руками голову. 
Скорее всего, это связано с тем, 
что у оперативников была ин-
формация о том, что предпола-
гаемый шпион может покон-
чить с собой.  

По данным ФСБ, задержан-
ный выполнял задание Главно-
го управления разведки мино-
бороны Украины и целенаправ-
ленно собирал секретные све-
дения военного характера в от-
ношении Вооруженных сил 
России, утечка которых за ру-
беж могла нанести ущерб обо-
роноспособности государства.  
Возбуждено и расследуется 
дело по статье о госизмене.  

ДОВЕРИЕ Как победить стресс в большом городе?

Нет, я не плачу
Ангелина Зеленькова

Н
а работе достали, нервы 
на переделе, дома скан-
далы… Напрасно себя 

убеждать, что валерьяночка по-
может, пора к психологу. Тем 
более что профессионалы Мо-
сковской службы психологиче-
ской помощи принимают бес-
платно.

На первой консультации 
психолог выяснит причину бес-
покойства, тревожности или де-
прессии. Но после 60-минутно-
го приема нет 100-процентной 
гарантии, что стресс уйдет. Об-
ычно радость жизни возвраща-
ется после пяти консультаций, в 
противном случае клиент полу-
чает рекомендацию обратиться 
к психиатру, который назначит 
медикаментозное лечение. Но 
до этого у большинства москви-
чей дело не доходит. Наряду с 
беседами горожане для восста-
новления душевного равнове-
сия могут посетить спа-салон. 
Заметим: тоже абсолютно бес-
платно! Точнее — за счет города. 
К примеру, в филиале службы 
«Юго-Восточный» в Текстиль-
щиках есть комнаты релакса-
ции — прямая противополож-
ность западным комнатам яро-
сти, где бьют посуду и ломают 
мебель. Здесь же окна украша-
ют световые шторы звездного 
неба, из динамиков звучит клас-
сическая музыка, повсюду раз-
ноцветное оптическое волокно 

и пузырьковые колонны. Пото-
лок играет мягкими красками, 
подвесные кресла… Словом, на-
стоящий оазис гармонии и ком-
форта! А для тех, кто не столько 
желает отдохнуть, сколько сов-
ладать с накопившимся «бага-
жом» проблем, в соседнем каби-
нете есть специальный аппарат 
БОС (биологической обратной 
связи). 

«При тревожности или не-
рвозности учащается пульс и 
дыхание. Мы можем показать, 
как это происходит, на экране 
компьютера. Для этого клиен-
там надевают на запястье дат-
чики, и на экране появляется зе-
леная линия сердца и черная — 
дыхания. Человек может наблю-
дать, как учащается его пульс 
при резком вдохе, а на плавном 
выдохе приходит в норму», — 
рассказала Наталья Приймако-
ва, начальник отдела психоло-
гической реабилитации. По ее 
словам, в течение часа клиенты 
сами учатся менять и контроли-
ровать свой пульс. Чтобы закре-
пить результат и дышать равно 
даже в самых сложных эмоцио-
нальных ситуациях, достаточно 
бывает пары занятий.

Есть у городской службы 
психологической помощи и фи-
тобар, но вместо полезных фре-
шей, коктейлей, смузи, как в 
модных фитнес-центрах, здесь 
угощают кислородом. Специ-
альная установка в течение 10 
минут подает прямо в лицо очи-

щенный воздух. Специалисты с 
гордостью говорят, что проце-
дура заменяет трехчасовую 
прогулку по хвойному лесу.

Массажными креслами уже 
никого не удивишь, но врачи на-
поминают о противопоказани-
ях к вибромассажу, о которых 
не стоит забывать. Например, 
при травмах позвоночника, 
камнях в почках, стено- и тахи-
кардии в них лучше не садиться. 
Тем более что есть способ рас-
слабиться получше — звукоре-
зонансная терапия с примене-
нием тибетских поющих чаш. О 
них существует много легенд, и 
многие из них подтверждают, 
что чаша обладает чудодейст-
венной силой исцеления чело-
века от недугов и освобождения 
от неудач. В любом случае пси-
хологи точно знают, что 40-ми-
нутная медитация под звуки 
этого древнего музыкального 
инструмента поднимает на-
строение и прогоняет страхи.  
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Справка «РГ»

Чувствуете, что у вас острая 

кризисная ситуация? Пережи-

вания, с которыми не в силах 

справиться? Потеряли близко-

го человека, стали жертвой об-

мана или насилия… Позвоните 

по телефону: 051 — с городско-

го или 8 (495) 051 — с мобильно-

го. Вам ответят и помогут.
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Екатерина Забродина

В
ся Германия обсуждает не-
постижимую трагедию, 
которая разыгралась в ре-

спектабельном районе Берлина 
Шарлоттенбург. В стенах клини-
ки Schlosspark злоумышленник 
набросился с ножом на главу те-
рапевтического отделения, из-
вестного в стране и за ее преде-
лами гастроэнтеролога и гепа-
толога Фрица фон Вайцзеккера, 
когда тот читал лекцию о болез-
нях печени. Спасти 59-летнего 
доктора не удалось. Преступле-
ние оказалось тем более резо-
нансным, что погибший был 
младшим сыном одного из са-
мых уважаемых немецких поли-
тиков, первого президента объ-
единенной Германии Рихарда 
фон Вайцзеккера, скончавшего-
ся четыре года назад. По непод-
твержденным сведениям источ-
ника Spiegel Online, причиной 
убийства могла стать «общая 
бредовая неприязнь» злоумыш-
ленника к семье покойного. 

 На момент подписания но-
мера в печать его имя не рас-
крывалось. Известно, что он 
гражданин ФРГ и почти рове-
сник своей жертвы — ему 57 лет. 
В Берлин мужчина прибыл на 
поезде из своей родной земли 
Рейнланд-Пфальц, где и купил 
нож. Между тем обыски в его 
квартире, как и первые допро-
сы, «подтвердили, что между 
преступником и его жертвой не 
существовало никакой связи»: 
убийца не был лично знаком с 

фон Вайцзеккером, никогда у 
него не лечился. На открытую 
лекцию он свободно пришел со 
стороны, как и другие слушате-
ли — например, 33-летний офи-
цер полиции, который любил в 
свободное время заниматься са-
мообразованием и случайно 

оказался в аудитории во время 
трагедии. Именно он попытался 
защитить лектора, когда неиз-
вестный набросился на него с 
ножом, но сам был тяжело ра-
нен. Сейчас угрозы жизни стра-
жа порядка уже нет, а вот врача 
спасти не удалось: несмотря на 

реанимационные процедуры, 
он скончался на месте. На задер-
жание вооруженного преступ-
ника бесстрашно бросились два 
десятка человек, находившихся 
в зале. Именно они обезвредили 
мужчину и передали его в руки 
подоспевшей полиции. 

П о  да н н ы м  Fra n k f u r te r 
Allgemeine Zeitung, его уже от-
правили на обследование в пси-
хиатрическую клинику с «сим-
птомами острого душевного за-
б ол е в а н и я » .  А  и сточ н и к и 
Spiegel Online, близкие к след-
ствию, утверждают, что моти-
вом убийства могли стать на-
вязчивые идеи и «общая бредо-
вая неприязнь» мужчины к се-
мейству фон Вайцзеккеров. 
Якобы он хотел «отомстить» по-
койному президенту, который в 
1960-е годы входил в совет ди-
ректоров известной фармацев-
тической компании. На допросе 
задержанный что-то говорил 
следователям «о производстве 
смертельных ядов для войны во 
Вьетнаме». Впрочем, в берлин-
ской прокуратуре «не опровер-
гли, но и не подтвердили» эти 
детали следствия. Зато наблю-
датели обращают внимание, что 
преступление было совершено 
вскоре после громкого праздно-
вания очередной годовщины па-
дения Берлинской стены и объе-
динения Германии, которое 
произошло как раз во время 
президентства Рихарда фон 
Вайцзеккера, возглавлявшего 
высший государственный пост 
ФРГ с 1984-го по 1994 год. 

ГЕОПОЛИТИКА Альянс признал космос сферой оперативной деятельности

НАТО рвется к звездам
Александр Гасюк

В
ашингтон дожал своих 
партнеров по НАТО, 
добившись от союзни-
ков по военно-полити-
ческому блоку при-
знания космоса пол-
ноценной областью 
его операционной дея-
тельности наряду с на-

земным, воздушным, морским и 
киберпространством. Такое ре-
шение принял прошедший нака-
нуне в Брюсселе совет мини-
стров иностранных дел стран — 
членов Североатлантического 
альянса, открыв тем самым пря-
мую дорогу к дальнейшей мили-
таризации космоса.

Предваряя встречу глав 
МИДа натовских стран, которая 
в свою очередь призвана фина-
лизировать повестку декабрь-
ского саммита НАТО в Лондоне, 
генеральный секретарь альянса 
Йенс Столтенберг заявил о ре-
шении официально закрепить 
операции альянса в космиче-
ском пространстве.

«Космос необходим для за-
щиты и сдерживания, для ран-
него предупреждения, связи и 
навигации», — заявил генсек 
НАТО, добавив, что Североат-
лантический альянс не намерен 
размещать там оружие, исходит 
из оборонительных соображе-
ний и будет действовать в пол-
ном соответствии с междуна-
родным правом. 

Не секрет, что «адаптация к 
новым угрозам» велась в брюс-
сельской штаб-квартире НАТО 
с подачи США. Вашингтон в по-
следнее время усилил давление 
на членов организации, призы-
вая их интенсифицировать со-
трудничество в космической 
сфере и объединить усилия для 
проведения совместных опера-
ций в космосе. Во вторник стало 
известно о том, что мечтающий 
о доминировании на космиче-
ском поле боя Пентагон рассчи-
тывает не только на обмен ин-
формацией со своими союзни-
ками, но и на «совместные дей-
ствия» на орбите Земли. Об 
этом, выступая в минувший по-
недельник в вашингтонском 
Центре стратегических и меж-
дународных исследований, зая-
вил глава Космического коман-
дования США Джон Реймонд. В 
частности, по словам четы-
рехзвездного генерала, амери-
канские военные исходят из не-
обходимости обмена полезной 
массой на выводимых в космос 
спутниках. При этом, что кон-
кретно планируется запускать в 
безвоздушное пространство и в 
каких целях, было, разумеется, 
опущено.

Известно, что в настоящее 
время «космическое сотрудни-
чество» в рамках НАТО, которо-
му принадлежит около 60 про-
центов от порядка 2 тысяч спут-
ников на орбите Земли, в основ-

ном сосредоточено на взаим-
ном предоставлении навигаци-
онной и разведывательной ин-
формации американскими си-
стемами глобального позицио-
нирования GPS и европейской 
Galileo.

Между тем среди европей-
ских стран — членов альянса нет 
единства по вопросу затратного 
курса на милитаризацию косми-
ческого пространства. Так, за 
исключением Франции и Брита-
нии, располагающих достаточно 
развитыми технологиями в этой 
сфере, остальные натовские 
страны, включая Германию, «не-
комфортно или негативно на-
строены к разработке и исполь-
зованию оружия в космосе», от-
мечает ресурс breakingdefense.
com. Тем не мнение, видимо, па-
мятуя о широко известном скеп-
тическом отношении президента 
США Дональда Трампа к эффек-
тивности НАТО, европейцы на 
всякий случай решили и здесь 
угодить «старшему товарищу», 
продемонстрировав Вашингто-
ну свою потенциальную полез-
ность.

В Москве хорошо известно, 
что аналитики НАТО видят 
главными противниками в кос-
мическом противостоянии Рос-
сию и Китай. Для противостоя-
ния с ними в США активно раз-
рабатывают различные оборо-
нительные антиспутниковые, а 
также наступательные косми-
ческие системы вооружений на-
подобие засекреченного орби-

тального беспилотного самоле-
та X-37B. Этот аппарат вернул-
ся из космоса в конце октября 
месяца, проболтавшись на ор-
бите целых 780 дней и проделы-
вая некие секретные экспери-
менты. Еще два года назад о вы-
ходе Соединенных Штатов в 
околоземное космическое про-
странство с оружием заявляла, 
в частности, министр ВВС США 
Хезер Уилсон, которая отмети-
ла, что «мы переходим к космо-
су как к пространству ведения 
военных действий». Едва ли 
приходится сомневаться, что в 
эту логику Вашингтон подтянет 
и своих союзников по НАТО.

На этом фоне позиция Рос-
сии о недопустимости милита-
ризации космоса хорошо из-
вестна, а о том, что соответству-
ющие планы США негативно 
влияют на международную без-
опасность, неоднократно заяв-
лял МИД России. Ранее Москва 
и Пекин на площадке ООН выд-
винули совместный проект до-
говора о предотвращении раз-
мещения оружия в космосе. На-

чальным шагом к нему являлось 
принятие государствами поли-
тического обязательства о не-
размещении первыми вооруже-
ний в космическом пространст-
ве. Однако из-за позиции Ва-
шингтона этот документ так и 
не начали обсуждать.

Вместе с тем у России есть чем 
ответить на объединение воен-
но-космического потенциала 
НАТО и включения альянсом 
космоса в свою операционную 
среду. По мнению экспертов, в 
случае возникновения угрозы 
нашим национальным интере-
сам речь может идти о возмож-
ности возобновления советских 
проектов лазерных и кинетиче-
ских средств поражения средств 
космического базирования. А 
уже имеющимся у нас и извест-
ным широкой публике ответом 
на милитаризацию космоса со 
стороны США и НАТО являются 
недавно поставленный на боевое 
дежурство лазерный комплекс 
«Пересвет» и зенитно-ракетная 
система С-500, способная пора-
жать цели в ближнем космосе.  

РЕЗОНАНС Спикеру 
парламента Эстонии 
не хватает российской 
земли

Таллинская 
шарманка

Евгений Шестаков

В среду спикер парламента Эстонии Хенн Пыллуаас, 
представляющий интересы Консервативной народной 
партии, вспомнил о том, что Москва якобы «аннексиро-
вала около 5 процентов территории республики. После 
чего сообщил, что хотя у Таллина «нет территориаль-
ных претензий к России», земли надо бы вернуть. Види-
мо, упомянутые 5 процентов лесов и болот в представ-
лении эстонского спикера к территориям не относятся.

Можно долго пе-
речислять, сколько 
раз Россия и Эсто-
ния договаривались 
друг с другом, что-
бы уладить миром 
пограничные во-
просы. Неоднократ-
но казалось, что 
успех близок — в 
2014 году главы 
внешнеполитиче-
ских ведомств двух 
стран даже подпи-
сали договор о гра-
нице, где был за-
фиксирован обоюд-
ный отказ от терри-
ториальных претен-
зий. Документ прошел первое чтение в эстонском пар-
ламенте, после чего в республике грянули перевыбо-
ры, в ходе которых большинство получили национали-
стические партии. И новый состав эстонских депута-
тов, сформировавший правительство, немедленно вер-
нулся к прежней территориальной формуле: «у попа 
была собака», и так до бесконечности. По мнению 
председателя международного комитета Совета Феде-
рации РФ Константина Косачева,  теперь непонятно, 
как вообще договариваться с Таллином о таких серьез-
ных вещах, как государственная граница, если «у пар-
тнера семь пятниц на неделе».

В мае 2019 года премьер Эстонии Юри Ратас сооб-
щил ТАСС, что его страна признает существующую 
границу с Россией и «начала строить границу по ны-
нешней контрольной линии». Появилась надежда, что 
вопрос о территориях окончательно закрыт. Не тут то 

было. В начале ноября министр внутренних дел Эсто-
нии Март Хельме внезапно объявил, что Россия задол-
жала Эстонии 5,2 процента ее территории. После чего 
успокоил сограждан: пока республика воевать с Рос-
сией за эти земли не собирается. И вот теперь о недопо-
лученных процентах вспомнил эстонский спикер. Тен-
денция налицо: в то время, как умеренные эстонские 
политики призывают «понимать реальность и приори-
теты Таллина сегодня», другие, напротив, играют на 
обострение. И все для того, чтобы иметь повод бросить-
ся за защитой и деньгами к Америке и НАТО, на время 
подзабывших о вечных эстонских страхах. Правда, тот 
же Хельме признал: надежды на защиту стран Балтии 

со стороны альянса 
и Евросоюза слабе-
ют, а «США мало го-
ворят о европей-
ской безопасно-
сти». Но в этой ситу-
ации вместо того, 
чтобы полюбовно 
договориться о гра-
нице с Москвой, на-
ционалисты в 
эстонском прави-
тельстве продолжа-
ют делать воинст-
венные заявления.

Остается подо-
ждать, когда швед-
ские националисты, 
«проснувшись», 

предъявят территориальные претензии Таллину на 
100 процентов эстонской территории: ведь до Север-
ной войны 1700—1721 годов между Россией и Швецией 
земли, которые сегодня занимает Эстония, входили в 
состав шведского королевства. Может, тогда у эстон-
ских политиков возникнет понимание, что для них же 
самих опасно жонглировать старыми соглашениями и 
следует признавать ту реальность, которая сложилась 
после Второй мировой войны.

Когда в 2004 году Эстония вступала в НАТО, ни о ка-
ких территориальных претензиях к Москве речь даже 
близко не шла — наличие такого неразрешенного спора 
ставило крест на планах Таллина. Эстонцы рассчиты-
вали, что входящие в альянс страны будут защищать 
их от России. О не хватающих для полного эстонского 
счастья российских землях в Таллине вспомнили уже 
после вхождения в альянс. Однако до сих пор у натов-
ских стран хватало благоразумия, чтобы не поощрять 
территориальные претензии эстонских национали-
стов. А те, в свою очередь, убедившись, что их попытки 
втянуть Запад в конфронтацию с Москвой за эстон-
ские интересы терпят крах, теперь пытаются создать 
«альтернативный» военный блок. В него приглашают 
другие прибалтийские республики и Финляндию, при-
пугнув их воссозданием «Российской империи». Хотя 
для любого здравомыслящего человека очевидно, что 
претензии к России выдвигает Эстония, а не наоборот. 
И именно Таллин своими абсурдными требованиями к 
Москве подпитывает «российскую угрозу», от кото-
рой потом просит его спасти соседей по региону и 
страны НАТО. 

РАССЕКРЕЧЕНО Служба внешней 
разведки передала 
министерству обороны карту 
Рихарда Зорге

Сигнал от Рамзая

Николай Долгополов

Резидент советской разведки 
Рихард Зорге был казнен в то-
кийской тюрьме 7 ноября 1944 
года. Через два десятилетия 
ему было посмертно присвоено 
звание Героя Советского Сою-
за. Сколько ж времени пролете-
ло. Но интерес к одному из са-
мых «выдающихся разведчи-
ков» Второй мировой войны — 
так называли его даже не мы, а 
американцы, — не ослабевает, 
растет.

 Наверно, и потому, что с го-
дами раскрываются новые ста-
рые тайны Зорге. Так сравни-
тельно недавно в Японии были 
опубликованы копии допросов 
Рамзая, считавшиеся навсегда 
утерянными.

 А вчера в Москве произош-
ло еще одно важное событие. 
Министр обороны Сергей Шой-
гу принял от директора Служ-
бы внешней разведки Сергея 
Нарышкина настенную карту 
Юго-Восточной Азии. Зорге 
привез ее в Японию в 1933 году, 
и она висела в его кабинете до 
самого ареста 18 октября 1941 
года. 

 Теперь эта карта размерами 
120х90 сантиметров и весом в 
10 килограммов — ценнейшая 
историческая реликвия. А Зор-
ге, оперативный псевдоним 
Рамзай, пользовался ею чуть не 
ежедневно, готовя информа-
цию для московского Центра. 

 У карты непростая судьба. 
После ареста она была изъята 
японской полицией, как и все 
личные вещи Зорге. Но Мицуса-
да Есикава, сотрудник токий-

ской прокуратуры, руководив-
ший расследованием «дела Зор-
ге», к официальным материа-
лам ее не приобщил, оставил 
себе. Совершил некое служеб-
ное преступление, уже тогда по-
няв, какую ценность представ-
ляет карта? Сумел сразу же по-
нять и оценить важнейшую 
роль советского разведчика, до-
бывавшего секреты под носом у 
них, японцев? Как бы то ни 
было, карта хранилась в доме до 
кончины Есикавы. А после его 
смерти родственники подарили 
ее Есио Сиги — известному дея-
телю компартии Японии.

Теперь, по словам Сергея 
Шойгу «карта займет достой-
ное место среди экспонатов му-
зея Главного управления Гене-
рального штаба». Видимо, ря-
дом с ней будет висеть и пор-
трет Зорге, выполненный под 
руководством президента На-
циональной портретной гале-
реи Александра Осипова. Ори-
гинально выполненный пор-
трет также передан Сергеем На-
рышкиным министру обороны. 

 Думаю, настанет время, 
когда в музее появятся и другие 
реликвии, связанные с Зорге. 
Так, четверть века назад в не-
большой квартире супругов — 
разведчиков, увы, теперь ушед-
ших, мне показали расписан-
ную вязью старинную япон-
скую вазу. По словам хозяйки, 
она была передана им, работав-
шим в США, незадолго до нача-
ла войны японским коллекцио-
нером. В коробке, где храни-
лась ваза, лежала записка: 
«Тем, кто меня хорошо знает. 
Рихард Зорге». 

К возможностям своего секретного орбитального беспилотника X-37B США добавят космический потенциал НАТО. 

У Фрица фон Вайцзеккера остались престарелая мать и сестра (на фото), 
а также старший брат, жена и трое детей. 

На карте отчетливо видно, что территория нынешней Эстонии в 
XVII веке была удаленной провинцией Шведского королевства.  

Когда в 2004 году 
Эстония вступала 
в НАТО, ни о каких 
территориальных 
претензиях 
к Москве 
речь даже 
близко не шла 

Остается подо-
ждать, когда 
шведские нацио-
налисты, «проснув-
шись», предъявят 
территориальные 
претензии
Эстонии 

А К Ц Е Н Т

Преступник с признаками «душевного 
расстройства» мог испытывать «бредо-
вую неприязнь» к семье покойного
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КРИМИНАЛ Сын первого президента объединенной Германии 
погиб от руки фанатика 

Главврача убили 
на лекции

А К Ц Е Н Т

Среди европейских стран — членов 
альянса нет единства по вопросу 
затратного курса на милитаризацию 
космического пространства
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Компетентно

Сергей Ермаков, 
ведущий научный сотрудник Центра 
трансатлантических исследований РИСИ
Стремление НАТО сделать космос очередной операционной средой 

вызвано прежде всего давлением со стороны США. Это очевидно, по-

скольку американцы традиционно уделяют огромное значение влия-

нию технологий на ведение боевых действий. А НАТО как военный 

блок следует в фарватере американской военной мысли, и члены Се-

вероатлантического альянса таким образом реагируют на усиление 

космической направленности в вооруженных силах главного столпа 

НАТО — США.

На самом деле для некоторых стран альянса, таких, например, как 

Франция, космос уже давно является операционной средой. А севе-

роатлантический альянс последовательно развивает свой военный 

потенциал в этой области, в том числе и на практике. В рамках прош-

логодних крупных учений Trident Juncture уже отрабатывались опре-

деленные элементы ведения действий натовских союзников с привле-

чением космических средств. Были сделаны определенные выводы, 

которые показывали нехватку этого потенциала у стран — членов 

альянса, а также то, что настала необходимость создавать определен-

ные структуры управления в рамках НАТО и больше внимания уделять 

этой проблеме.

Пока речь идет о таком направлении использования космоса НАТО, как 

разведка, целеуказание и коммуникации. 

Но в целом натовские аналитики отвечают — космос будет той сре-

дой, где в перспективе могут вестись военные действия. Пока НАТО 

всячески отмежевывается от планов сделать космос ареной поля 

боя. Они говорят, что он будет использоваться в чисто оборонитель-

ных целях. Но тем не менее мы все понимаем связь между обороной 

и нападением.

И мы понимаем, что сейчас ключевое значение приобретает именно 

важность, точность целеуказания, разведки и позиционирования. Еще 

один важный для НАТО элемент в том, что космос объявлен операцион-

ной боевой зоной, заключается в том, что на него будет распростра-

няться и 5-я статья Вашингтонского договора, то есть коллективной 

обороны. И таким вот образом американцы будут подталкивать союз-

ников для решения своих военно-политических задач, в том числе в от-

ношении основных геополитических противников — России и Китая.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Завтра 
в России отмечается 
День словаря. Для чего 
нам этот праздник?

Грамотеи знают 
свою норму

Михаил Визель

Директор Музея истории российской литературы им. 
Владимира Даля Дмитрий Бак и главный редактор пор-
тала Gramota.Ru Владимир Пахомов рассказали «РГ», 
как и зачем отмечать в России День словаря. 

Нужны ли нам сегодня словари, а тем более праздник в 
честь словаря?

ДМИТРИЙ БАК: Я убежден, что нужно не только отмечать 
День словаря, но и в другие календарные дни активно 
популяризировать словари, поскольку это один из по-
следних оплотов грамотности, внимательного отноше-
ния к языку. Конечно, лингвистическая норма подвиж-
на: в XIX веке слово «музыка» произносили с ударени-
ем на втором слоге, а сейчас — на первом. Но эта под-
вижность и изменчивость не должна оборачиваться 
абсолютной неопределенностью. Вот язык интернета, 
sms-сообщений — там ведь вообще никакие правила не 
соблюдаются! Для языковых консультаций использу-
ют интернет. Но ведь никогда нет гарантии, на какой 
сайт либо портал ты попадаешь, насколько он автори-
тетен! Другое дело — 
словари, причем не 
всякие, а имеющие 
официальный ста-
тус нормативных, 
подготовленные 
профессионалами. 
Только в них содер-
жится достоверная 
информация о нор-
мах орфографии, 
орфоэпии и пункту-
ации. В былые вре-
мена не только студенты-филологи, но и все люди, пре-
тендующие на причастность к культуре, знали имена 
Даля, Ушакова, Ожегова. Им не надо было объяснять, 
что это за словари, чем они отличаются друг от друга. 
Очень было бы правильно, если бы современные 
школьники и студенты, граждане России и вообще все, 
кто говорит по-русски или учится русскому языку, 
знали, что такое языковая норма, и умели бы приме-
нять ее на практике.
ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: День словаря — действительно очень 
нужный праздник, потому что в безграничном потоке 
информации, который обрушивается на нас со всех 
сторон, словарь — это, возможно, один из немногих 
надежных ориентиров. Увы, сейчас словари выходят 
не очень большими тиражами, но зато в интернете 
можно найти электронные версии многих академиче-
ских словарей. Например, на портале «Грамота. ру» — 
база данных академического орфографического слова-
ря, подготовленная в ИРЯ РАН, электронная версия 
«Большого толкового словаря русского языка С.А. Куз-
нецова — пожалуй, самого полного современного одно-
томного толкового словаря. В наших бесконечных спо-
рах о языке словарь — главный арбитр. Очень часто мы 
не по делу цепляемся к речи собеседника, находим у 
него ошибки там, где их нет. Всякий раз лучше сначала 
перепроверить себя, прежде чем делать замечание, 
а для этого заглянуть в словарь.

Президент Владимир Путин недавно публично заявил 
о необходимости создания электронной энциклопедии. 
Энциклопедия и словарь — это не одно и то же, но все-
таки понятия смежные. Нужна ли такая же поддер-
жка на высшем уровне для создания электронного сло-
варя? Или со словарями сейчас в России все обстоит бо-
лее-менее благополучно?

ДМИТРИЙ БАК: Нет, нельзя сказать, что со словарями у нас 
все хорошо, потому что на рынке, к сожалению, очень 
много псевдословарей, торопливо или даже некомпе-
тентно составленных. Здесь нужны необходимые «гри-
фы», официальные обозначения нормативного харак-
тера словарей. На Совете при президенте РФ по рус-
скому языку шла речь о формировании общероссий-
ской электронной базы нормативных словарей. Это, 
конечно, очень нужное дело. Не могу в заключение не 
сказать, что в День словаря отмечается день рождения 
великого российского лексикографа Владимира Даля, 
имя которого носит наш музей, крупнейший литера-
турный музей России. Мы убеждены, что популяриза-
ция отечественной словесности невозможна без зна-
ния всех нюансов нашего языка, а следовательно, и без 
словарей тоже…
ВЛАДИМИР ПАХОМОВ:  Сейчас на книжном рынке и в интер-
нете представлено огромное количество словарей 
и справочников, и авторитетные академические сло-
вари соседствуют с более чем сомнительными изда-
ниями. Не любая книга с названием «Словарь рус-
ского языка» принесет пользу читателю. Поэтому, 
конечно, нужен ориентир, и таким ориентиром мо-
жет стать поддержанный на государственном уровне 
электронный фонд словарей русского языка — авто-
ритетных, академических, одобренных лингвистиче-
ским сообществом. Речь идет не о каком-то одном 
словаре «русского государственного», а именно о 
корпусе изданий, где будет и орфографический, и ор-
фоэпический, и толковый словарь, и другие нужные 
словари и справочники. 

КИНО «Корпоративные животные» как образец грозящего нам нового юмора

Плоды интеллекта
Валерий Кичин

Ч
ем дальше углубляемся в 
новый век, тем специфич-
нее чувство юмора. Исто-

рически оно у нас формирова-
лось под воздействием таких лю-
дей, как Гоголь, Щедрин, Чехов, 
Ильф и Петров, Булгаков, Марк 
Твен, О. Генри… В его основе 
ирония, игра словом, парадокс, 
мерцание смыслов — занятие ин-
теллектуальное, изысканное. 
Смех над воздетым мизинцем, 
над неприличным звуком, при-
колы ниже пояса, иногда наблю-
давшиеся в мировом кино, были 
аномалией, дурновкусием и той 
простотой, которая хуже воров-
ства. Теперь они норма и в на-
шем кино: образцами современ-
ного юмора считаются фильмы 
уровня «Горько» или «Давай 
разведемся». Их физиологиче-
ские коллизии в эпоху Рязанова 
и Данелии вызывали бы рвотный 
эффект, сегодня их находят 

смешными, слово «безбашен-
ность» принимают за компли-
мент, хотя по смыслу оно равно 
безмозглости.

Процесс атрофирования моз-
гов развивается резво; его вер-
шинное выражение пока — ре-
кордная по тошнотворности 
«черная комедия» «Корпоратив-
ные животные». По сценарию 
Сэма Бэйна ее снял Патрик 
Брайс, известный «Ублюдка-
ми-1—2». Ему 36 — он, можно 
считать, представитель нового 
поколения комедиографов. В 
США его юмор провалился — со-
чтен слишком первобытным и 
физиологичным, но, думаю, все 
еще впереди: массовые вкусы 
прогрессируют со скрипом, а 
деградируют очень быстро.

По идее, «Корпоративные жи-
вотные» высмеивают офисные 
нравы с их особым «этическим 
уставом» и «навыками деловых 
коммуникаций», открывающи-
ми простор для волюнтаризма и 

злоупотреблений начальства. 
Это коллективный портрет био-
логического вида, называемого 
офисным планктоном. В данном 
случае — некоей компании по 
производству съедобных (и по-
тому безотходных) вилок-ложек. 
Ее служащие поставлены в экс-
тремальные обстоятельства, от-
чего все тайны становятся явны-
ми, в принципе, нормальный ход 
для сатирической комедии. По-
смотрим, как он осуществлен.

Знаменитая Деми Мур играет 
Люси — исполнительного дирек-
тора компании с изящным на-
званием Incredible Edibles — «Не-
вероятное съестное»: выпускае-
мые ею вилки после употребле-
ния можно съесть, не засоряя 
ими окружающую среду. В под-
чинении Люси группа лиц, кото-
рая невесть с какой целью оказа-
лась в пустыне Нью-Мексико и 
которую она зачем-то ведет в за-
брошенные пещеры. Это меро-
приятие на птичьем языке кор-

поратива именуется тимбилдин-
гом (team building — «построение 
команды») и должно сплотить 
людей общим полезным время-
препровождением в хорошо 
управляемый коллектив. Попут-
но мы узнаем, что двоим из подо-
печных шефиня пообещала один 
и тот же лакомый пост — так 
фильм обозначит первое прави-
ло корпоративной этики: страв-
ливай и властвуй! Обозначил — и 
забыл. Пошли дальше.

Главное действие развернет-
ся в тесном пространстве подзе-
мелий. После внезапного земле-
трясения выход на волю засы-
пан, так что страдающим клау-
строфобией эту комедию лучше 
не смотреть. При попытке найти 
спасительный лаз погибает под 
завалом крепыш Брендон — так и 
лежит до поры под камнями, ма-
ринуется. Остальные предаются 
отчаянию: ни воды, ни пищи, ни 
надежды на помощь. Про воду 
заговорят лишь на шестой день 
плена, гораздо раньше напомнит 
о себе голод. Кто-то вспомнит 
старый фильм «Живые» о случае 
каннибализма среди спортсме-
нов, потерпевших авиакатастро-
фу в Андах, — и пойдут малоаппе-
титные сцены поедания крепы-
ша Брендона, который потом, 
окровавленный, явится пообе-
давшим в страшных галлюцина-
циях. 

Вам уже смешно? Оттого, что 
скупердяйка Люси не дает подру-
гам стодолларовые купюры, что-
бы использовать их в качестве 
туалетной бумаги? Или потому, 
что она домогается сотрудника, 
которого и раньше употребляла 
для сексуальных утех: мол, 
«мужчины вечно трахали своих 
секретарш, а нам что, нельзя?!» 
Это по фильму, зловещая тень гу-
лены Вайнштейна встает над эпо-
хой атакующего феминизма — 
даже изобретен спецтермин, ко-
торый перевели как «она меня 
отвайнштейнила». Что тоже, по 
мысли авторов, должно вызы-
вать в зале злободневный хохот, 

но не вызывает — не смешно. Не 
могут смешить ни сцены поеда-
ния тритонов с последующими 
фонтанами рвоты, ни эпизоды 
галлюцинаций, когда разверстая 
рана на ноге начинает распевать 
голосами группы B-52s, ни встав-
ная челюсть, которая увеселяет 
публику перетаскиванием отпи-
ленной человеческой руки на фи-
нальных титрах. Все это не смеш-
но не потому даже, что тошнот-
ворно. Потому, что неостроумно.

Формально реестр идиотиз-
мов, свойственных замкнутой в 
себе «корпоративной этике», в 
фильме перечислен. Есть диалог, 
из которого ясно, что исполни-
тельная директорша тырит у 
подчиненных творческие идеи и 
их присваивает. Есть инструк-
тивные максимы типа: в коман-
де не бывает слова — «я»! Есть 
четкое ощущение скотного дво-
ра, взбунтовавшегося против 
скотины-пастуха: кажется, 
экран источает ароматы мочи, 
навоза и гангрены. Но этим ощу-
щением смысл нашего визита к 
корпоративным животным и за-
канчивается.

Рассуждая о кино, мы до сих 
пор пользовались такими опре-
делениями, как талантливо, не 
очень или совсем бездарно. По 
отношению к фильмам уровня 
«Животных» приходится ввести 
в обиход определение «неумно». 
Это очень глупо придуманный 
фильм. Топорно. Плод совсем ку-
цего интеллекта. А ведь нет ниче-
го скучнее амбициозной глупо-
сти, не сознающей, что она — глу-
пость. Но премьера прошла на 
фестивале авторского кино в 
Санденсе, который всегда был 
чувствителен к новым веяниям. 
Говорят, в Америке уже мало кто 
знает имя писателя Марка Тве-
на, зато каждый знает имя ре-
жиссера Патрика Брайса. За та-
кими — будущее? 

ПРОДОЛЖЕНИЕ 

ТЕМЫ 

Оказавшемуся 
без дома театру 
обещали денег 
на новое 
помещение

НАДЕЖДЫ 
ПО КРУГУ
Наталья Решетникова, 
Новосибирск 

Худрук Новосибирского город-
ского драматического театра 
(НГДТ) Сергей Афанасьев, зая-
вивший на прошлой неделе о 
своем уходе из театра, продол-
жит им руководить. Он разо-
рвал свое заявление об уходе с 
поста на глазах у журналистов.   

«Мы тридцать лет ходим по 
кругу», — еще раз напомнил из-
вестный режиссер о ситуации, 
в которой оказался театр. Все 
эти годы, как писала «РГ», афа-
насьевцы вынуждены ставить и 
выступать на разных сценах. 
Последние 17 лет их приютил 
владелец бутиков, предоставив-
ший в аренду подвальное поме-
щение — плохо подходящее для 
просмотра театральных поста-
новок. Последней каплей, выну-
дившей худрука на отчаянный 
шаг, стало то, что арендодатель 
решил забрать первый этаж, на 
котором располагались гарде-
роб и касса. В таком ужасающем 
виде, прежде всего для зрителей, 
театр не может существовать!» 

— Мы не раз обращались к 
властям разного уровня о пре-
доставлении нам приспосо-
бленной под театр площадки. 
То, что я подал заявление на 
увольнение мэру города, не яв-
ляется попыткой шантажа кого-
либо. Это отчаянная попытка 
привлечь внимание к пробле-
мам театра. Заканчивается Год 
театра, и я отчетливо понимаю, 
что потом вообще будет не до 
нас, — сказал Сергей Афанасьев. 

Он поблагодарил театраль-
ное сообщество страны, СМИ, 
зрителей за оказанную поддер-
жку. 

Накануне с худруком встре-
тился губернатор области Анд-
рей Травников. Итогом стало 
поручение региональному мин-
культу проработать вопрос об 
оказании помощи мэрии Ново-
сибирска по финансированию 
текущей деятельности НГДТ под 
руководством С.Н. Афанасьева. 
Также губернатор поручил мэру 
Новосибирска урегулировать 
вопрос с арендой помещений 
для театра, обеспечив беспре-
пятственное функционирова-
ние НГДТ.

Исполняющий обязанности 
министра культуры Новоси-
бирской области Юрий Зимня-
ков сообщил, что область гото-
ва уже в следующем году фи-
нансировать из регионального 
бюджета начало строительных 
работ в бывшем кинотеатре 
«Пионер» — это муниципальное 
здание афанасьевцы получили 
в 2015 году. Но ряд обстоя-
тельств, в том числе судебных 
тяжб с бывшим арендатором, 
затормозили его реконструк-
цию. В декабре 2018 года про-
ект прошел экспертизу. Рекон-
струкция здания потребует око-
ло 450 миллионов рублей.

— Мы получили подтвержде-
ние, что проект вошел в феде-
ральную программу, — сообщи-
ла заместитель мэра — началь-
ник департамента культуры, 
спорта и молодежной политики 
мэрии города Новосибирска 
Анна Терешкова. — Формально 
деньги выделены на 2022—2023 
годы. Но принято решение, что, 
не дожидаясь федеральных 
средств, город и область начнут 
финансирование и реконструк-
цию здания «Пионера» уже 
в следующем году. В январе пла-
нируется провести конкурс на 
определение подрядной органи-
зации, и с весны строители при-
ступят к работам.   Пока НГДТ 
остается в прежнем помеще-
нии, но если арендодатель будет 
настаивать на своем, то муни-
ципалитет готов найти новое 
помещение.  Уже есть несколько 
вариантов зданий, расположен-
ных в центре города. 

ПРЕМЬЕРА В МАМТе готовятся к «Зимнему вечеру в… Шамони»

Паштет из Кальмана

Татьяна Эсаулова 

В 
Музыкальном театре 
имени К. С. Станис-
лавского и Вл. И. Не-
мировича-Данченко 
готовится необычная 
премьера: оперетта-
пастиччо «Зимний ве-
чер в Шамони». Спек-
такли пройдут 30 ноя-

бря, 1 и 2 декабря. Необычность 
этого проекта в том, что сам 
жанр «пастиччо», распростра-
ненный в XVIII веке в Италии 
(пастиччо — в буквальном пере-
воде «паштет»), предполагает 
не сюжет, а попурри из оперных 
произведений разных авторов.

Идея поставить именно та-
кую оперетту родилась у Алек-
сандра Тителя неслучайно: 
в Станиславском «веселый 
жанр» жаловали всегда. Вероят-
но, малоизвестен факт, что 
исторически первым спекта-
клем театра считается оперетта 
«Дочь Анго» Лекока в постанов-
ке Немировича-Данченко. А в 
здании на Большой Дмитровке, 
где сейчас работает труппа, ра-
нее находился известный в Мо-

скве театр Оперетты. Как гово-
рится, всё сошлось. Но Алек-
сандр Титель, британский дири-
жер Уильям Лейси и художник 
Владимир Арефьев решили со-
здать не просто концерт из луч-
ших номеров этого жанра. О ра-
боте над спектаклем, действие 
которого будет происходить на 
знаменитом французском лыж-
ном курорте Шамони-Мон-
Блан, рассказал на встрече с пу-
бликой дирижер Уильям Лейси.

Легко ли работается над та-
кой необычной постановкой? 

УИЛЬЯМ ЛЕЙСИ: Александр Титель 
потрясающе знает музыку. Он 
представил мне огромный спи-
сок оперетт, и вскоре мне стало 
ясно, что нужно теперь как-то 
из этого выбираться (смеется). 
Скажу честно, мы провели чуде-
сное время, обсуждая любимых 

нами композиторов XIX—XX ве-
ков. У всех на слуху Штраусы, 
Кальман, Легар, но мало кто 
знает, что в 20-е годы XX века 
произошел настоящий взрыв 
опереточного жанра: в то время 
также творили такие компози-
торы, как Нико Досталь и Пал 
Абрахам. Кстати, мы с удивле-
нием обнаружили, что оба 
очень любим их музыку, и, есте-
ственно, включили ее в наш 
спектакль. Еще один удивитель-
ный факт заключается в том, 
что авторы оперетт часто не де-
лали оркестровок сами, а зака-
зывали их молодым композито-
рам. Так, например, одной из 
первых работ Шёнберга была 
оркестровка произведения Ле-
гара. 

Легар и Кальман, Штраус-
сын и Зуппе, Досталь, 

Стрельников, Абрахам — в му-
зыке будущего спектакля раз-
брос по времени достаточно 
широк: от середины XIX века 
до 30-х годов XX века. Как они 
сочетаются — это ведь и раз-
ный стилистический язык?

УИЛЬЯМ ЛЕЙСИ: Оркестр театра 
легко «лавирует» между раз-
ными эпохами, ведь обычно за 
неделю музыканты исполняют 
произведения, принадлежа-
щие совершенно разным эпо-
хам. Оперетта существует по-
чти столько же, сколько и опе-
ра. Но мы решили остановить-
ся на периоде, когда создава-
лись классические образцы 
этого жанра. 

Когда мы с Александром Ти-
телем обсуждали этот момент, 
он сказал, что представляет 
себе раннее утро в горах, пение 
птиц; встает солнце — и горно-
лыжный курорт просыпается. 
После нашей беседы я вернулся 
в Англию и долго искал такую 
музыку. И нашел: у Нико Доста-
ля есть сюита, которая как раз и 
называется «В горах». Несколь-
ко месяцев мы потратили на то, 
чтобы найти партитуру, но она 

не сохранилась. И тогда второй 
дирижер нашего спектакля 
Ариф Дадашев по слуху записал 
это произведение и восстано-
вил его партитуру. В нашем 
спектакле оно прозвучит впер-
вые за почти 50 лет.

Что симфонические и опер-
ные дирижеры находят в опе-
ретте? 

УИЛЬЯМ ЛЕЙСИ: Оперетта — это бо-
лее «легкая» опера, но никаким 
образом это не означает, что му-
зыка оперетты более низкого 
качества. Можно, конечно же, 
затеять философский спор: что 
значительнее или величествен-
нее — жанр трагедии или коме-
дии? Вряд ли «Волшебная флей-
та» Моцарта чем-то хуже «Три-
стана и Изольды» Вагнера. Это 
разные произведения. И в жан-
ре оперетты было написано 
много шедевров, поэтому неу-
дивительно, что многие великие 
дирижеры, например, Герберт 
Караян с удовольствием работа-
ли с ней. 

Этот спектакль — еще один повод 
заново полюбить спорт, зиму, 
горные лыжи и музыку. 

Героев фильма зачем-то понесло в пустыню Нью-Мексико.

А К Ц Е Н Т

Оркестр театра легко «лавирует» 
между разными эпохами

Первый памятник Толковому словарю живого великорусского 
языка Владимира Даля открыли накануне в Оренбурге. 

Энциклопедия 
и словарь — 
это не одно и то же, 
но все-таки 
понятия смежные
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— О других кинопремьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/tema/kuitura/kino
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Режиссеры любят эффектные 
жесты. Вот и худрук Новосибирского 
драмтеатра Сергей Афанасьев 
разорвал заявление об уходе 
на глазах у журналистов.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
На западе столицы 
скоро откроется детская 
поликлиника

Дворцовый 
прием

Ангелина Зеленькова

Атриум, колонны, просторные коридоры, игровые 
зоны для малышей, в кабинетах — современное меди-
цинское оборудование.  Так готовятся принять малень-
ких пациентов в «Моей поликлинике» на западе Мо-
сквы. Осмотрев вчера новое здание, мэр Москвы 
Сергей Собянин сообщил, что откроется детская поли-
клиника на улице Академика Анохина, 40, корп. 2, че-
рез полтора месяца.

Глава города напомнил, что в столице стартовала 
большая программа строительства амбулаторных уч-
реждений. В ближайшие годы у горожан появятся 32 
новые поликлиники в районах, где их не хватает. Одна 
из первых откроется  в Тропарево-Никулино. «Жители 
района не раз обращались с просьбой построить но-
вую детскую поликлинику, — рассказал он. — Старая 
была построена полсотни лет тому назад, в ней ни разу 
не было капремонта, здание не отвечало современным 
требованиям».

Тратить силы на ремонт столичные власти не стали, 
да и привести в порядок фасад и стены оказалось бы не-
достаточно, решили построить новую шестиэтажную 
поликлинику, сде-
лав ее филиалом № 
5 детской город-
ской поликлиники 
№ 131. На прием 
сюда смогут ходить 
более 19 тысяч де-
тей,  живущих по-
близости.

«Мы сделали 
уникальный проект 
по дизайну, у поли-
клиники особая ло-
гистика и проек-
тное решение. Ог-
ромный атриум в 
центре здания. 
Раньше такие были только в ТЦ и гостинцах класса 
«люкс», а у нас он в детской поликлинике. Получился 
настоящий дворец, оснащенный всем необходимым 
оборудованием, новой стилистикой, логистикой для 
маленьких пациентов», — заключил глава города.

Строители продумали все до мелочей. Как и во всех 
поликлиниках нового поколения по «Московскому 
стандарту +», у нее особая планировка: самые востре-
бованные врачи размещаются на первых двух этажах — 
педиатры, отоларингологи, хирурги, неврологи, трав-
матологи и офтальмологи. Отдельный этаж выделен 
под отделение лучевой диагностики. Чтобы сделать, 
например, рентген, УЗИ, флюорографию, ЭКГ, холтер-
мониторирование или эхоэнцефалографию, не нужно 
искать кабинеты — все они расположены рядом. Еще 
один этаж будет отведен под отделение физиотерапии, 
где деткам сделают массаж, проведут с ними занятия 
по лечебной физкультуре и ингаляционную терапию. 
На последних этажах — менее посещаемые специали-
сты и административные кабинеты.

В детской поликлинике практически нет острых 
углов, а пространства продуманы так, что ребенок 
просто не найдет места, где спрятаться. По круговой 
планировке поликлиники ребятам наверняка захочет-
ся пробежать, поэтому, чтобы избежать столкновения, 
колонны и стены декорировали стильными желтыми 
вставками. Новая поликлиника сможет принимать без 
очередей более 500 маленьких москвичей в смену.

У врачей и медсестер появились не только рабочие 
места, но и уютные комнаты и зоны для отдыха, где они 
могут пообщаться и перекусить.

«Стройка завершена, персонал к работе готов, счи-
таю, что надо быстрее оформлять документы и вво-
дить в строй эту поликлинику. Надеюсь, что в течение 
месяца-полутора она примет первых посетителей», — 
сказал на прощание Сергей Собянин. 

Счет новосела открыт

Трудный путь 
к кредиту
Уже зафиксированы 

случаи, когда банки отказыва-
ют строительным компаниям в 
финансировании. Причина: 
«несоответствие проектов на-
шим требованиям», поясняют 
в кредитных организациях.  Что 
за требования?

Есть среди них бесспорные: 
застройщик должен быть фи-
нансово надежным, предоста-
вить полную информацию о 
себе, о проекте. И это правиль-
но. 

Но банк может выставить и 
невыполнимые условия, уверя-
ли новосибирские строители в 
разговоре с корреспондентом 
«Российской газеты».

Например, поэтапное меже-
вание земельного участка, вы-
деление в последнюю очередь 
парковки. Также в числе про-
блемных вопросов — «примене-
ние взвешенного подхода при 
определении ставки финанси-
рования». Иными словами — 
под какие проценты давать 
кредит. 

 «По большинству проектов, 
попавших сегодня в зону риска, 
рассчитывали рентабельность 
до введения схемы с эскроу-
счетами (в том числе и стои-
мость квартир — примечание 
редакции), — поясняет замести-
тель мэра —начальник департа-
мента строительства и архи-
тектуры мэрии Новосибирска 
Алексей Кондратьев. — И повы-
шенная процентная ставка не-
избежно ляжет на плечи буду-
щих собственников, увеличит 
цену жилья и снизит спрос на 
него».

Этого же опасается и руко-
водитель компании «Кубань-
капстрой» Виктор Артуганов: 
«Сегодня в Краснодарском 
крае средняя ставка по займу 
достигает 12—14 процентов го-
довых вместо ранее заявлен-
ных 7—8 процентов. Естествен-
но, темпы реализации квартир 
по счетам эскроу будут замед-
ляться. Куда выгоднее купить 
квартиру в готовом доме, чем 
вкладывать почти столько же в 
строящиеся объекты да еще 
год-два ждать». Кстати, по его 
словам, на Кубани получил 
кредит пока только один за-
стройщик. 

В Нижегородской области 
еще отказов по кредитам не 
было, сообщил «РГ» замести-
тель генерального директора по 
продажам, стратегии и разви-
тии компании «Столица Ни-
жний» Борис Замский. И уточ-
нил: «Банки на этом рынке ра-
ботают надежные. И они ищут 
надежных застройщиков». 

И это тоже правильно — что 
банки ищут надежных застрой-
щиков. Вот только критерии и 
процедуры проверок кредито-
ры устанавливают по своему 
усмотрению. И оспорить их 
объективность практически 
невозможно. «От нас потребо-
вали собрать внушительную 
документацию, — рассказала 
гендиректор ставропольской 
строительной компании Ольга 
Колосова. — В банке проверяли, 
анализировали все финансо-
вые операции, все затраты». 
Компания Ольги Колосовой по-
лучила финансирование. На 
все эти процедуры ушел почти 
год (к работе по новым прави-
лам начали готовиться зара-
нее). Полгода потратил на по-
лучение кредита и кубанский 
застройщик, о котором расска-
зал Артуганов. 

В то же время в Краснодар-
ском крае каждая пятая строй-
ка, которая должна была начать 
работать по-новому, замороже-
на. Об этом «РГ» рассказал пред-
седатель совета саморегулируе-
мой организации «Краснодар-
ские строители», заслуженный 
строитель РФ Аслан Нехай. 

«Сегодня картина такова, — 
обрисовал он ситуацию, кото-
рая характерна не только для 
Кубани, — что ни один застрой-

щик не знает, под какой про-
цент он сможет получить про-
ектное финансирование. Поэ-
тому так важен единый алго-
ритм работы — четкие сроки, 
пакет документов, процент. 
Это сделало бы процесс полу-
чения кредитов понятным». 

Строители понимают, что у 
банков есть свои приоритеты 
в выборе проектов — они ищут 
более интересные, ликвидные 
стройки в престижных райо-
нах, которые будут пользо-
ваться спросом. Но что тогда 
остается жилым комплек-
сам, которые закладывают 
на окраинах города? 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА: Действительно 
серьезная проблема, — соглаша-
ется руководитель аналитиче-
ского центра «Индикаторы 
рынка недвижимости» Олег 
Репченко. — И я не знаю, сущест-
вует ли в головах у чиновников 
ее решение. У крупных компа-
ний проблем быть не должно. 
А как быть с небольшими и 
средними застройщиками?

 Особенно в тех городах, где 
кроме них никто ничего не по-
строит. И при этом их состояние 
далеко не идеальное по банков-
ским лекалам. 

Это одна из проблем, кото-
рую государству обязательно 
придется решать. Иначе прои-
зойдет сокращение объемов 
строительства. И особенно по-
страдают регионы, где нет круп-
ных стройкомпаний.

Банки не торопятся
Вторая проблема: выбор 

банков, с которыми можно ре-
ально работать, невелик.

Из почти сотни допущенных 
к работе со счетами эскроу бан-
ков в Нижегородской области 
проявляют активность только 
четыре: Сбербанк, Дом.РФ, ВТБ 
и Газпромбанк. Лидирует Сбер-
банк — он работает с большинст-
вом застройщиков (16 из 24) и 
по наибольшему количеству 
объектов. 

Такая же картина в Ростов-
ской, Новосибирской областях, 
в Ставропольском крае. И на Ку-
бани. Здесь выдавать кредиты 
застройщикам уполномочены 
36 банков. О готовности откры-
вать счета эскроу сообщили 
только 22. А банки, заключив-
шие договоры по новым прави-
лам, можно вообще по пальцам 
пересчитать. 

Конечно, пока идет переход-
ный период, особых трудно-

стей можно и не ждать. Если 
не брать в расчет сужение 
конкурентной среды на рынке 
эскроу-счетов. А что потом?

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА: На банки госу-
дарство возложило не совсем 
характерную для них функцию 
— контролировать строителей, 
— поясняет Олег Репченко. — Им 
по большому счету вся эта 
история не нужна. К тому же 
стройка — очень ресурсоемкая 
отрасль. 

У банка должны быть очень 
большие средства, чтобы ее 
кредитовать. К тому же в таком 
финансировании заинтересо-
ваны те банки, которые актив-
но работают по ипотечному 
кредитованию. Вот и нарисова-
лись три основных крупных 
банка и государственный Дом.
РФ. 

Они подбирают под себя 
стройку чисто из экономиче-
ских интересов. Все остальные 
стоят в стороне. Если и участву-
ют, то только в каких-то штуч-
ных проектах, где исторически 
сложились кредитные линии с 
застройщиками. 

Здесь многое коррелируется 
распределением ипотечного 
кредитования. С большим отры-
вом лидирует в ипотеке Сбер-

банк, вот он и в кредитовании 
застройщиков первый.  

А про качество забыли?
И, наконец, проблема третья. 

На нее внимание «РГ» обратили 
в Ставропольском крае.

«Остается открытым во-
прос о качестве введенных в 
эксплуатацию домов, — гово-
рит глава строительной компа-
нии Ольга Колосова. — Так как с 
появлением эскроу-счетов 
главным критерием будет ско-
рость строительства. А качест-
во уйдет на второй план. Ведь 
банки его контролировать не 
будут. Им главное получить 
свои проценты и сберечь день-
ги граждан». 

А в каком доме они будут 
жить, сколько придется потом 
потратить на ремонт — это уже 
вне зоны компетенции и инте-
реса банков. И деньги с эскроу-
счетов благополучно уйдут за-
стройщику. 

Хотя справедливости ради 
надо сказать, что качество 
все-таки не дело банков. Для 
этого есть приемные комис-
сии. Тем не менее, получается, 
что новая система недоста-
точно защищает дольщиков? 
И надо еще усиливать контр-
оль за качеством?

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА: Тут пока трудно 
что-либо прогнозировать, — от-
вечает Олег Репченко. — Преце-
дентов не было. Но в теории — 
все хорошо и правильно. Систе-
ма может прекрасно зарабо-
тать. 

А может и не пойти. Тут надо 
следить за возникающими про-
блемами и вовремя их решать. 
Пока реформа вроде бы случи-
лась, но полностью рынок еще 
не охватила.

Все только начинается
Итак, пока, например, в Но-

восибирской области в первые 
месяцы работы новой системы 
было открыто чуть более 300 
счетов эскроу. В Нижегород-
ской области за четыре месяца 
их количество составило 550 
штук. В Краснодарском крае — 
344 счета, в Ростовской обла-
сти к октябрю — 798. 

Всего же по стране на начало 
ноября, по данным Центробан-
ка, заключено более 20 тысяч 
счетов эскроу на 67 миллиардов 
рублей. 

Так это много или мало?
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА: Как я уже сказал, 
слишком рано делать какие-то 
выводы, — комментирует эту ста-
тистику Олег Репченко. — Скорее 
всего, система сможет стать мак-
симально эффективной, когда 
распродадутся 70—80 процентов 
квартир по старым правилам.

На это нужен минимум год, 
а по-хорошему два-три. Тогда 
станет понятно, насколько жиз-
неспособна новая система. 

Если объемы предложения 
жилья на рынке не будут сокра-
щаться, значит, оно хорошо 
строится и продается. Если же 
увидим падение, значит по но-
вым правилам никто работать 
не хочет и не может. 

О том, наметилось ли сокра-
щение объемов предложения, 
можно будет говорить через 
год, к следующей осени. 

Подготовили Роман Кияшко, 
Руслан Мельников, 
Андрей Полынский, 
Наталья Решетникова, 
Андрей Чугунов, Анна Юркова

Дома по новым правилам обяза-
тельно будут построены, но пере-
шли на них пока не все компании.

А К Ц Е Н Т

Важно помнить: пока дом не сдан, 
деньги на счетах эскроу принадлежат 
покупателю. Сколько он внес 
за будущую квартиру, столько же ему 
и вернут

РЕЗОНАНС 

Столица 
предлагает 
сделать 
законопроект 
о детских 
комнатах 
федеральным

ПРАВИЛА 
ИГРЫ
Сергей Бабкин

Вчера Мосгордума одобрила 
проект федерального закона о 
стандартах работы детских ком-
нат в ТЦ и других торгово-раз-
влекательных учреждениях. Он 
предусматривает ряд требова-
ний как к аниматорам, так и к 
родителям.
         Депутаты еще с прошлого 
созыва разрабатывали этот 
проект и неоднократно сами 
посещали анимационные зоны. 
А заговорили о нем после траге-
дии в кемеровском ТЦ «Зимняя 
вишня». Парламентарии реши-
ли прописать требования и к 
пожарной безопасности, и к 
персоналу, и даже к тем, кто 
оставляет ребятишек на анима-
торов во время покупок. В тече-
ние всего года поступали пред-
ложения и от Роспотребнадзо-
ра, и от владельцев торговых 
центров. Все это сформирова-
лось в проект федерального за-
кона. В нем, в частности, пред-
лагается ввести термин «вре-
менный присмотр за детьми». 
Это и есть сфера деятельности 
аниматоров. «Массовиками-за-
тейниками» не смогут стать 
люди без медицинской книжки. 
Не возьмут на эту работу, со-
гласно тексту законопроекта, и 
кандидатов с судимостью за 
тяжкие преступления. 

Прежде чем оставить ребен-
ка в игровой комнате, родители 
или другие представители ре-
бенка будут обязаны предоста-
вить документы администрато-
ру. С них возьмут письменное 
согласие на временный при-
смотр. В том числе и расписку в 
том, что у малыша нет инфек-
ционных заболеваний. С взро-
слых также потребуют теле-
фон: были случаи, когда до мам 
и пап, бегающих по торговым 
залам, не могли дозвониться. 

НОВАЦИЯ 

Родители 
за питанием 
школьников 
смогут следить 
по мобильному 
телефону

ДЕГУСТАЦИЯ 
ОНЛАЙН
Алексей Юхтанов, 
Ульяновск

Ульяновская область активно 
внедряет онлайн-технологии 
в процесс организации школь-
ного питания. Конечно, гадже-
ты сами по себе не сделают 
борщ вкуснее, а порцию полно-
веснее, но постоянный роди-
тельский контроль за меню и 
рационом ребенка, очевидно, 
повысит ответственность ку-
хонных работников.

Следить за процессом роди-
тели могут через «карту школь-
ника», которая в Ульяновске 
есть у каждого ученика. Она же 
обеспечивает детям и вход-вы-
ход в учебное заведение, что 
полезно не только с позиции за-
щиты здания от посторонних 
людей, но и для родительского 
контроля посещаемости уро-
ков. А когда приходит время 
обеда, «карта школьника» ста-
новится платежным докумен-
том, заменяя наличные деньги. 
Эти расходы тоже под контр-
олем родителей. В ближайшее 
время карту планируют под-
ключить не только к смартфо-
нам, но и к смарт-часам, бра-
слетам-трекерам и любым дру-
гим гаджетам, которыми поль-
зуются мамы и папы. 

На днях в Ульяновской обла-
сти была создана еще одна но-
вая структура — Агентство здо-
рового социального питания. 
Эта некоммерческая организа-
ция, конечно, не будет подме-
нять собой Роспотребнадзор 
или минобр, но станет коорди-
национным органом, объеди-
няющим усилия власти, бизне-
са и родителей. Кроме контроля 
качества и размера школьных 
порций, новая структура зай-
мется и популяризацией здоро-
вого питания среди учеников 
и их родителей. Также планиру-
ется разработка обучающих 
программ по организации 
школьного питания для коллег 
из других регионов.  
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Светлана Викторовна Разворотнева
Исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль»

Алексей Геннадьевич Матюхин
начальник Управления регулирования в сфере ЖКХ Федеральной 

антимонопольной службы

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ СВЕТЛАНЕ РАЗВОРОТНЕВОЙ И АЛЕКСЕЮ МАТЮХИНУ О НОВЫХ ТАРИФАХ НА КОМ-

МУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ В 2020 ГОДУ, ЗАВЫШЕННЫХ ПЛАТЕЖАХ ЗА УСЛУГИ ЖКХ, ПОДГОТОВКЕ 

К ЗИМЕ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 25 НОЯБРЯ, С 13.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: -8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ).  МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU
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Главврачу детской городской поликлиники №131 Элине 
Зайцевой не терпится приступить к работе в новом здании. 

КОММЕНТАРИЙ

СТРАХОВАЯ СУММА ПО СЧЕТАМ ЭСКРОУ — 
10 МИЛЛИОНОВ
Банки в случае со счетами эскроу не только контр-

олируют все этапы сделки. Но и гарантируют, что про-

давец получит деньги покупателя не раньше, чем пер-

вым покупателям передадут ключи от квартир. 

Как отмечает начальник Главного управления Банка 

России по Центральному федеральному округу Над-

ежда Иванова, открывать счета эскроу при долевом 

строительстве могут только уполномоченные банки.

Их перечень публикуется на сайте Банка России в 

разделе «Информация по кредитным организациям» 

и обновляется ежемесячно. По данным, на 1 ноября 

2019 года таких банков было 94, однако непосредст-

венную готовность работать с застройщиками пока 

что изъявили 38 банков.

Теперь о том, как покупателю правильно пользовать-

ся счетом эскроу.

Сначала, разъяснила Надежда Иванова, покупатель 

выбирает застройщика, дом и квартиру. Застройщик 

сообщает, в каком банке он получает финансирова-

ние. Это должен быть один из банков, уполномочен-

ных на финансирование долевого строительства с ис-

пользованием счетов эскроу. 

Покупатель-дольщик и продавец-застройщик заклю-

чают договор, дольщик открывает счет эскроу, в до-

говоре об открытии счета прописывают условия, при 

которых продавец сможет получить деньги, и указы-

вается срок договора. Далее покупатель вносит на 

счет эскроу сумму, указанную в договоре. 

Только после сдачи объекта застройщик получит до-

ступ к средствам покупателя на счете эскроу. 

Отдельный вопрос — покупка квартиры в ипотеку. 

Покупатель имеет право оформить ипотечный кредит 

как в банке, являющемся эскроу-агентом, так и в лю-

бом другом, предложившим более выгодные условия 

по кредиту. То есть эскроу-агентом и кредитором по-

купателя могут выступать разные банки. 

Схема выдачи ипотеки при долевом строительстве 

описана в Федеральном законе №214-ФЗ «Об уча-

стии в долевом строительстве...». 

Сумма первоначального взноса заемщика зачисляет-

ся на счет эскроу только после регистрации договора 

участия в долевом строительстве.

На этапе строительства заемщик имеет право рефи-

нансировать свой кредит в другом банке, поскольку 

условия кредита могут меняться в лучшую сторону. 

На размещенные на счете эскроу деньги смена кре-

дитора не влияет.

Как и когда можно снять деньги со счета эскроу.

Вернуть деньги со счетов эскроу при долевом строи-

тельстве возможно в следующих случаях: если завер-

шился срок действия договора счета, расторгнут до-

говор по соглашению строителя и дольщика, компа-

ния не смогла достроить объект или же дольщик ан-

нулировал договор по своей инициативе.

Особый случай — если застройщик обанкротился, 

а дом еще не достроен. Как подчеркнула Надежда 

Иванова, счет эскроу позволяет защитить покупате-

лей при покупке строящегося жилья. В случае бан-

кротства застройщика покупатель сможет незамед-

лительно забрать деньги со своего счета эскроу. Важ-

но помнить: пока дом не сдан, деньги на счетах 

эскроу принадлежат покупателю. Сколько он внес за-

будущую квартиру, столько же ему и вернут.

Так как быть, если произошло банкротство банка, где 

размещен счет эскроу? Как и другие банковские 

вклады, средства на счетах эскроу страхуются госу-

дарством через Агентство по страхованию вкладов. 

Как известно, для депозитов населения максималь-

ная страховая сумма при отзыве лицензии у банка со-

ставляет 1,4 миллиона рублей. Для счетов эскроу при 

долевом строительстве этот предел значительно 

выше: в случае банкротства банка владельцы средств 

получат до 10 млн рублей. 

Денежные средства покупателя страхуются со дня их 

размещения на счете до дня официальной передачи 

недвижимости по договору купли-продажи.

Подготовила Елена Грекова

Марат Шакирзянович 
Хуснуллин
Заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ) В ПЯТНИЦУ, 22 НОЯБРЯ, С 8.00 ДО 9.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ 

У Ж Е  С Е Й Ч А С  П О  Э Л Е К Т Р О Н Н О Й  П О Ч Т Е :  Z A V T R A K @ R G . R U ,  А  ТА К Ж Е  П О  Ф А К С У : 

8-499-257-58-92. 

В ближайшие 
годы для москви-
чей откроют 
32 новые 
поликлиники 
в районах, 
где их не хватает 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Горно-обогатительный комп-
лекс «Денисовский» сообщает о начале проведения обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности.

Объект намечаемой деятельности: 
«Реконструкция обогатительной фабрики Горно-обогати-

тельного комплекса «Денисовский» с целью увеличения произ-
водственной мощности до 6,0 млн. тонн в год».

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский район».

Цель намечаемой деятельности: Обогащение угля.
Наименование и адрес заказчика: АО «ГОК «Денисов-

ский». РФ, Республика Саха (Якутия), 678960, г. Нерюнгри, 
территория 1,7 км на юг от устья ручья Дежневка, тел./факс:  
(41147) 97-110, 4-64-07.

Исполнитель ОВОС: ООО «Прокопьевский горно-проек-
тный институт», РФ, 654041, проспект Бардина, д. 26, оф. 26, 
г. Новокузнецк, тел. 8 (800) 200-71-13.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация МО «Нерюнгринский район».

Дата и время проведения слушаний: 14 января 2020 года 
в 14 часов 15 минут. 

Место проведения слушаний: г. Нерюнгри, пр. Дружбы 
Народов, д. 21, 5 этаж, депутатский зал.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Сроки и место доступности информации: 
Утверждённое Техническое Задание и Предварительные ма-

териалы оценки воздействия на окружающую среду по намеча-
емой деятельности доступны для рассмотрения заинтересован-
ных лиц с 22 ноября 2019 г. по 23 декабря 2019 г.:

http://kolmar.ru/ 

Народов, дом 21, г. Нерюнгри, первый этаж, возле 101 кабинета, 
в рабочие дни с 8.00 до 17.00.

г. Нерюнгри, первый этаж, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.

пн. — сб. с 8.00 до 20.00.

п. Серебряный Бор, 2 этаж, в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

дом 5, п. Беркакит, 2 этаж (информационный стенд) в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00.

Замечания и предложения в письменном виде от обще-
ственности и всех заинтересованных лиц по представленным 
материалам, могут быть оставлены до 23.12.2019 года по вы-
шеуказанным адресам, где будут установлены ящики для сбора 
комментариев, или следующими способами:

По почте: 678960, пр. Геологов, д. 55 корп. 1, г. Нерюнгри, 
Республика Саха (Якутия) 

По электронной почте: info@pgpi.ru или info@kolmar.ru 
Контактное лицо: Пономарева Олеся Владимировна, Белая 

Екатерина Николаевна, тел. (41147) 97-132, часы приема: пн.—
пт. с 9.00 до 17.00.

Поступившие замечания и предложения будут учтены при 
подготовке материалов ОВОС, которые будут в дальнейшем 
представлены на обсуждение.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное акционерное общество «Магнитогорский метал-
лургический комбинат» (ПАО «ММК») информирует обще-
ственность, надзорные органы, а также всех заинтересованных 
лиц о проведении общественных обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы — «проектной докумен-
тации «ПАО «ММК». КХП. Цех улавливания и переработки хи-
мических продуктов. Насосные блоков № 1, № 2», включающей 
в себя оценку воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Новое строительство объекта осуществляется с целью заме-
ны существующего устаревшего оборудования на современное, 
позволяющее предотвратить или смягчить воздействие хозяйс-
твенной деятельности на окружающую среду и связанных с ней 
социальных, экономических и иных последствий при эксплуа-
тации оборудования КХП.

Новое строительство насосных блоков № 1, № 2  
ЦУПХП КХП планируется осуществить на существующей про-
мплощадке в границах земельного отвода ПАО «ММК» распо-
ложенного по адресу: Челябинская область, г. Магнитогорск, 
ул. Кирова, 93.

Заявитель процедуры общественных слушаний:  Управление 
капитального строительства (УКС) ПАО «ММК», 455002, Челя-
бинская область, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13, 
тел.: (3519) 24-24-88, 24-78-25.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: УКС ПАО «ММК».

Общественные обсуждения предлагается провести в форме 
слушаний 25 декабря 2019 года с 13.00 до 13.30 по адресу 
УКС ПАО «ММК» Челябинская область, город Магнитогорск, 
улица Электросети, 13, малый зал совещаний.

Ознакомиться с материалами по объекту можно в  
УКС ПАО «ММК»: Челябинская область, г. Магнитогорск, 
ул. Электросети, 13, малый зал совещаний, пн.—пт. с 9.00 до 
16.00 (перерыв на обед с 11.30 до 12.15).

Сроки представления письменных замечаний и предложе-
ний в адрес УКС ПАО «ММК» (Челябинская область, город 
Магнитогорск, улица Электросети, 13): в течение 30 дней с даты 
публикации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Акционерное общество «Сибирская энергетическая компа-
ния» (далее — АО «СИБЭКО») совместно со структурным подраз-
делением мэрии города Новосибирска - департаментом энергети-
ки, жилищного и коммунального хозяйства города уведомляют о 
проведении общественных обсуждений предварительной оценки, 
обосновывающей документации и технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) 
по объекту государственной экологической экспертизы: проект 
технической документации «Материал золошлаковый, получае-
мый в результате деятельности Новосибирской ТЭЦ-2 АО «СИБЭ-
КО», содержащий материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду хозяйственной и иной деятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: получение продук-
та «Материал золошлаковый, получаемый в результате деятель-
ности Новосибирской ТЭЦ-2 АО «СИБЭКО».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал Но-
восибирской ТЭЦ-2 АО «СИБЭКО», расположенный на земель-
ном участке с кадастровым номером 54:35:061230:2, г. Новоси-
бирск, ул. Большая, 310.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
АО «СИБЭКО», г. Новосибирск, ул. Чаплыгина, д. 57.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV кв. 2018 г. — I кв. 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: структурное подразделение мэрии города Новосибирска — 
департамент энергетики, жилищного и коммунального хозяйства 
города.

Форма общественного обсуждения: предоставление замечаний 
и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду: в течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

Сроки доступности предварительной оценки и обосновываю-
щей документации для ознакомления: в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего уведомления.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду, предварительной оценки и обосновывающей документации 
для ознакомления:

— структурное подразделение мэрии города Новосибирска - де-
партамент энергетики, жилищного и коммунального хозяйства 
города, 630099, г. Новосибирск, ул. Трудовая, д. 1, комитет охраны 
окружающей среды мэрии города Новосибирска, каб. 143, теле-
фон 8 (383) 228-88-07, время приема с 9.00 до 17.00 (пн. — пт.);

— АО «СИБЭКО», 630007, г. Новосибирск, ул. Свердлова, д. 7, 
управление производства и реализации вторичных материалов, 
телефон 8 (383) 289-05-81, 8 (383) 289-01-99, время приема с 9.00 
до 16.00 (пн. — пт.).

Прием замечаний и предложений по адресу: АО «СИБЭКО», 
630007, г. Новосибирск, ул. Свердлова, д. 7, управление производс-
тва и реализации вторичных материалов, телефон 8 (383) 289-05-
81, 8 (383) 289-01-99, время приема с 9.00 до 16.00 (пн. — пт.).

Иная информация: срок предоставления замечаний и предло-
жений в течение 30 дней со дня опубликования настоящего уве-
домления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Акционерное общество «Сибирская энергетическая компа-
ния» (далее — АО «СИБЭКО») совместно со структурным подраз-
делением мэрии города Новосибирска - департаментом энергети-
ки, жилищного и коммунального хозяйства города уведомляют о 
проведении общественных обсуждений предварительной оценки, 
обосновывающей документации и технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) 
по объекту государственной экологической экспертизы: проект 
технической документации «Материал золошлаковый, получае-
мый в результате деятельности Новосибирской ТЭЦ-3 АО «СИБЭ-
КО», содержащий материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду хозяйственной и иной деятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: получение продук-
та «Материал золошлаковый, получаемый в результате деятель-
ности Новосибирской ТЭЦ-3 АО «СИБЭКО».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал Но-
восибирской ТЭЦ-3 АО «СИБЭКО», расположенный на земель-
ном участке с кадастровым номером 54:35:061070:1 в Ленинском 
районе г. Новосибирска.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
АО «СИБЭКО», г. Новосибирск, ул. Чаплыгина, д. 57.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV кв. 2018 г. — I кв. 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: структурное подразделение мэрии города Новосибирска — 
департамент энергетики, жилищного и коммунального хозяйства 
города.

Форма общественного обсуждения: предоставление замечаний 
и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду: в течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

Сроки доступности предварительной оценки и обосновываю-
щей документации для ознакомления: в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего уведомления.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду, предварительной оценки и обосновывающей документации 
для ознакомления:

— структурное подразделение мэрии города Новосибирска - де-
партамент энергетики, жилищного и коммунального хозяйства 
города, 630099, г. Новосибирск, ул. Трудовая, д. 1, комитет охраны 
окружающей среды мэрии города Новосибирска, каб. 143, теле-
фон 8 (383) 228-88-07, время приема с 9.00 до 17.00 (пн. — пт.);

— АО «СИБЭКО», 630007, г. Новосибирск, ул. Свердлова, д. 7, 
управление производства и реализации вторичных материалов, 
телефон 8 (383) 289-05-81, 8 (383) 289-01-99, время приема с 9.00 
до 16.00 (пн. — пт.).

Прием замечаний и предложений по адресу: АО «СИБЭКО», 
630007, г. Новосибирск, ул. Свердлова, д. 7, управление производс-
тва и реализации вторичных материалов, телефон 8 (383) 289-05-
81, 8 (383) 289-01-99, время приема с 9.00 до 16.00 (пн. — пт.).

Иная информация: срок предоставления замечаний и предло-
жений в течение 30 дней со дня опубликования настоящего уве-
домления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о начале общественных обсуждений

Заказчик ПАО «Мосэнерго» уведомляет о начале 
общественных обсуждений в форме общественных слушаний 
по объекту государственной экологической экспертизы  
«Строительство нового мазутного хозяйства в рамках перевода 
ТЭЦ-22 — филиала ПАО «Мосэнерго» на сжигание газа и мазута 
на всех котельных агрегатах». Проект планируется реализовать 
на территории городского округа Дзержинский Московской 
области. Предметом рассмотрения являются Материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельностью (ОВОС) и Проектная документация.

Цель намечаемой деятельности: 

энергоснабжения юго-восточных районов города 
Москвы, города Дзержинский и части населенных 
пунктов Люберецкого района Московской области;

оборудования;

(НДТ) для минимизации негативного воздействия 
на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
ТЭЦ-22 — филиал ПАО «Мосэнерго» (ул. Энергетиков, 
д. 5, г. Дзержинский, Московская область, Российская 
Федерация 117312, кадастровый номер земельного участка 
50:64:0000000:17832).

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Мосэнерго» 
(пр. Вернадского, д. 101, корп. 3, г. Москва, Российская 
Федерация 119526). Контактное лицо от Заказчика: Свердлин 
Андрей Флавиевич. Телефон для справок: 8 (495) 957-16-18.

Генеральный проектировщик: ООО «Мосэнергопроект» 
(105066, г. Москва, улица Спартаковская, д. 2А, стр. 2.) 
Проектировщик: АО «Зарубежэнергопроект» (153034, 
г. Иваново, ул. Смирнова, д. 105Б).

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2019 г. — январь 2020 г.

Материалы по намечаемой деятельности, 
представляемые для ознакомления на втором этапе:

намечаемой деятельности;

нового мазутного хозяйства в рамках перевода ТЭЦ-22 
— филиала ПАО «Мосэнерго» на сжигание газа и мазута 
на всех котельных агрегатах».

Форма участия:
В письменной форме путем заполнения Журнала учета 

замечаний и предложений при личном обращении в отдел 
по благоустройству, озеленению и экологии Управления 
жилищно-коммунального хозяйства и транспорта 
Администрации муниципального образования «Городской 
округ Дзержинский Московской области» по адресу: 
Московская область, г. Дзержинский, ул. Шама, д. 9. Режим 
работы отдела: с понедельника по четверг с 9.00 до 18.15, 
пятница с 9.00 до 17.45; суббота, воскресенье — выходные дни. 
Документация доступна для ознакомления с 22 ноября 2019 г., 
а также в очной форме во время общественных слушаний.

С материалами по оценке воздействия на окружающую 
среду и проектной документацией для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться 
в отделе по благоустройству, озеленению и экологии 
Управления жилищно-коммунального хозяйства и транспорта 
Администрации муниципального образования «Городской 
округ Дзержинский Московской области» по адресу: Московская 
область, г. Дзержинский, ул. Шама, д. 9. Режим работы 
отдела: с понедельника по четверг с 9.00 до 18.15, пятница 
с 9.00 до 17.45; суббота, воскресенье — выходные дни. Также 
ознакомиться с материалами по намечаемой деятельности 
можно на официальном сайте ПАО «Мосэнерго» в разделе 
«Охрана окружающей среды» (www.mosenergo.ru/ecology) 
в течение 30 календарных дней со дня опубликования данного 
объявления.

Общественные обсуждения в форме общественных  
слушаний состоятся 23 декабря 2019 г. в 15.00 в моло-
дежном центре «Лидер» по адресу: Московская область,  
г. Дзержинский, ул. Лермонтова, д. 42.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Сибирский антрацит» (юридический адрес предпри-
ятия: Новосибирская область, Искитимский район, п. Лист-
вянский, ул. Советская, 2а; фактическое местоположение 
предприятия:  Новосибирская область, Искитимский район, 
1,5 км к северо-западу от с. Белово) уведомляет о начале 
проведения предварительной оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) и составлении технического задания 
для проекта «Технический проект «Консервация горных 
выработок на Ургунском месторождении антрацита  
АО «Сибирский Антрацит», лицензия на недропользование  
НОВ 02864 ТЭ от 23.04.2018 г. со сроком действия до 
31.12.2033 г. Реализацию проекта планируется осущест-
влять на территории  Искитимского района Новосибирской 
области. 

Цель намечаемой деятельности: определить порядок кон-
сервации открытых горных работ на Ургунском месторожде-
нии, необходимость проведения дополнительных исследо-
ваний физико-механических свойств вмещающих пород и 
корректировки проектной документации в части изменения 
конструкции борта для обеспечения устойчивого положе-
ния. Сроки выполнения ОВОС — до января 2020 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая тех-
ническое задание на ОВОС и предварительные материалы 
ОВОС, оставить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. можно в рабочие дни с 8.00 до 
17.00 (обед с 12.00 до 13.00) в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления по адресам:

1.  Администрация Искитимского района Новосибирской 
области: 633209, г. Искитим, ул. Пушкина д. 28А. 

2.  633224, Новосибирская область, Искитимский район, 
территория Горловской автобазы. Ответственный со-
трудник — начальник отдела охраны окружающей сре-
ды Бурцев Артём Александрович: +7 (913) 377-88-61, 
либо +7 (383) 433-89-00, доб. 2548.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
об общественных слушаниях

ООО «Гепард» совместно с администрацией МО Славянский 
район уведомляет о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) материалов «Оценки воздействия на окру-
жающую среду» (далее — материалы ОВОС) по объекту:  
«Обустройство оросительного месторождения и подача газа 
на ООО «Славянск ЭКО».

Объектом экологической экспертизы являются проектная 
документация, материалы по оценке воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
ООО «Гепард» на территории Славянского района по объекту: 
«Обустройство оросительного месторождения и подача газа 
на ООО «Славянск ЭКО».

Заказчик материалов ОВОС — ООО «Гепард»: Россия, 
350051, Краснодарский край, город Краснодар, ул. Дальняя, 
д. 4/1. Почтовый адрес: 350049, Краснодарский край, город 
Краснодар, ул. Красных Партизан, д. 226, тел.: (861) 275-09-10.

С Материалами ОВОС можно ознакомиться в период  
с 25 ноября 2019 года по 26 декабря 2019 года по адресу органи-
затора проведения общественных обсуждений — Отдел охраны 
окружающей среды и биоресурсов администрации муници-
пального образования Славянский район: г. Славянск-на-Ку-
бани, ул. Ленина, д. 14.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) материалов 
ОВОС будут проведены 26 декабря 2019 года в 16.00 местного 
времени по адресу: Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, 
улица Красная, д. 37, в помещении филиала муниципального ав-
тономного учреждения «Славянская межпоселенческая цент-
ральная библиотека».

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к материалам ОВОС просим направлять в пись-
менной форме по адресу местонахождения Заказчика, в элект-
ронном виде по адресу: project-ecooil@mail.ru, а также фиксиро-
вать в журнале учета мнений и пожеланий, находящемся с 25 но-
ября 2019 года по адресу доступности материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении 
общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Региональный 
центр облучательных технологий «ЭРА» (ООО «РЦОТ «ЭРА»), 
юридический адрес: 456784, г. Озерск Челябинской области, ул. 
Седьмая линия, д. 16, ОГРН 1197456048470, ИНН 7413026733, 
КПП 741301001, в соответствии с Положением об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, информирует обще-
ственность и всех заинтересованных лиц о проведении обществен-
ных обсуждений материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной деятельности по эксплуата-
ции радиационного источника — комплекса, в котором содержатся 
радиоактивные вещества, и материалов обоснования лицензии 
на осуществление деятельности в области использования атомной 
энергии по эксплуатации радиационного источника — комплекса, 
в котором содержатся радиоактивные вещества.

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной деятельности по эксплуата-
ции радиационного источника — комплекса, в котором содержатся 
радиоактивные вещества (далее — ОВОС): с 21.11.2019 
по 27.12.2019.

Месторасположение деятельности: Озерский городской округ 
Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений, является Администрация Озерского городского округа Че-
лябинской области. Заказчиком выступает ООО «РЦОТ «ЭРА». 

Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Техническое задание на проведение ОВОС и предварительный 
вариант материалов по ОВОС будут доступны с 21.11.2019; матери-
алы обоснования лицензии на осуществление деятельности в об-
ласти использования атомной энергии по эксплуатации радиаци-
онного источника — комплекса, в котором содержатся радиоактив-
ные вещества (далее — МОЛ), — будут доступны с 28.12.2019 по ад-
ресам:

— г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цен-
тральная городская библиотека, читальный зал), время работы: по-
недельник — четверг, 11.00 — 19.00 (время местное), пятница — 
11.00 — 18.00 (время местное), суббота — выходной, воскресенье — 
11.00 — 19.00 (время местное);

— г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а 
(Информационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: по-
недельник — четверг, 8.30 — 17.42 (время местное), пятница — 8.30 
— 16.42, суббота, воскресенье — выходные;

— на интернет-сайте Администрации Озерского городского ок-
руга Челябинской области: www.ozerskadm.ru. 

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц принимаются в письменном виде в местах ознаком-
ления с указанными материалами и в электронном виде по адресу 
электронной почты era@po-mayak.ru в следующие сроки:

— по техническому заданию на проведение ОВОС и предвари-
тельному варианту материалов по ОВОС намечаемой хозяйствен-
ной деятельности по эксплуатации радиационного источника — 
комплекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, — 
с 21.11.2019 по 21.12.2019; 

— по МОЛ на осуществление деятельности в области использо-
вания атомной энергии по эксплуатации радиационного источни-
ка — комплекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, — 
с 28.12.2019 по 03.02.2020. 

Общественные слушания по оценке воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной деятельности по эксплуата-
ции радиационного источника — комплекса, в котором содержатся 
радиоактивные вещества, состоятся 27.12.2019 в 11.00 (время мес-
тное) по адресу: 456784, г. Озерск Челябинской области, проспект 
Ленина, дом 32а.

Принятие от общественности и заинтересованных лиц письмен-
ных замечаний и предложений по итогам общественных слушаний 
о реализации намечаемой хозяйственной деятельности по эксплу-
атации радиационного источника — комплекса, в котором содер-
жатся радиоактивные вещества, осуществляется по 03.02.2020 
в письменном виде в местах ознакомления с материалами и в элек-
тронном виде по адресу электронной почты era@po-mayak.ru.

Общественные слушания по обсуждению МОЛ на осуществле-
ние деятельности в области использования атомной энергии по экс-
плуатации радиационного источника — комплекса, в котором со-
держатся радиоактивные вещества, — состоятся 04.02.2020 в 11.00 
(время местное) по адресу: 456784, г. Озерск Челябинской области, 
проспект Ленина, дом 32а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Алтайского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Воронежского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Калужского областного 
суда;

—  заместителя председателя Сахалинского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Московского городского 
суда;

—  председателя Арбитражного суда Республики  
Алтай;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Восточно-Сибирского округа;

—  заместителя председателя Двенадцатого арбитраж-
ного апелляционного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Республики Коми;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Новгородского области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Оренбургской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Ростовской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Рязанской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Челябинской области;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Южного окружного  
военного суда;

—  судьи Южного окружного военного суда;
—  судьи Владикавказского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Волгоградского гарнизонного военного суда;
—  судьи Грозненского гарнизонного военного суда;
—  судьи Севастопольского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 105, 106, 121. 

Последний день приема документов — 19 декабря 2019 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрация Новокузнецкого муниципального р-на Ке-
меровской обл. объявляет о проведении общественных обсуж-
дений в форме приема замечаний и предложений по объектам 
государственной экологической экспертизы: проекту техничес-
кого задания и оценке воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности филиала «ОФ «Увальная» по проекту 
«Обогатительная фабрика «Увальная» АО «УК Сибирская». От-
вал для складирования отходов обогащения угля № 2». 

Участок, отводимый под размещение отвала № 2 для склади-
рования отходов обогащения угля, расположен на территории 
Терсинского сельского поселения. 

Общественные обсуждения в форме приема замечаний и 
предложений по объектам государственной экологической экс-
пертизы: проекту ТЗ и ОВОС по проекту «Обогатительная фаб-
рика «Увальная» АО «УК Сибирская». Отвал для складирования 
отходов обогащения угля № 2» состоятся с 25.11.2019 по 
25.12.2019 г.

Материалы для общественных обсуждений находятся:
— в здании администрации Терсинского сельского поселения 

по адресу: Кемеровская обл., Новокузнецкий р-н, пос. Осиновое 
Плесо, ул. Пролетарская, 17;

— в здании администрации Новокузнецкого муниципального 
р-на по адресу: г. Новокузнецк, ул. Бардина, 14.

— на сайтах АО «УК Сибирская».
В местах доступа Материалов для общественных обсуждений 

подготовлены специальные журналы для предложений и заме-
чаний. 

Замечания и предложения будут учтены при окончательном 
варианте ТЗ и ОВОС к проектной документации, которые в даль-
нейшем также будут доступны для обсуждения.

Контактная информация
ООО «Проектуглестрой», г. Новокузнецк, ул. Бардина, 21-801.
Тел. 8(3843) 70-25-90), e-mail: pgu@list.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СБОРНАЯ РОССИИ Команда Черчесова разгромила в последнем туре отборочного 
цикла Сан-Марино со счетом 5:0

Заслужили «пять»
Артур Нанян

С
борная России завершила 
отборочный цикл круп-
ной выездной победой 

над Сан-Марино — 5:0. Отличи-
лись Далер Кузяев, Сергей Пет-
ров, Алексей Миранчук, Алек-
сей Ионов и Николай Комли-
ченко. 

В целом, отборочный цикл 
команда Станислава Черчесова 
провела очень уверенно. Из де-
сяти встреч россияне уступили 
лишь в двух — против сильней-
шей сборной мира по версии 
ФИФА Бельгии. В остальных 
восьми матчах были одержаны 
победы. Общая разница мячей — 
33:8. 

Теперь главный вопрос — в 
какой форме подойдут наши 
футболисты к финальной ста-
дии чемпионата Европы. И кто 
будет им противостоять в груп-
пе. Два соперника уже извест-
ны: Бельгия и Дания. Третий 
определится по итогам жере-
бьевки 30 ноября в Бухаресте. 
Им станет либо Уэльс, либо 
Финляндия.

 — Бельгия и Дания — две силь-
ные команды. А вообще на таких 
турнирах как первенство Евро-
пы слабых сборных не бывает, — 
отметил Черчесов. — Как только 
узнаем имя четвертого сопер-
ника, начнем готовиться к тур-
ниру. 

Своими впечатлениями от 
игры наших в отборочном ци-
кле с «РГ» поделился бывший 
полузащитник московского 
«Спартака» и сборной России, 
участник чемпионата мира-
1994, трехкратный чемпион 
страны Игорь Ледяхов. 

Как оцените итоги отбороч-

ного цикла для нашей сбор-
ной?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Раз ребята проби-
лись на чемпионат Европы — по-
ложительно. Думаю, все должны 
быть довольны, сборная показа-
ла неплохую игру. Единственное, 
что расстроило, — поражения в 
матчах с Бельгией. Но здесь надо 
отметить класс бельгийцев. Это 

не мы такие слабые, а они очень 
сильные. А в целом, повторюсь, 
команда смотрелась прилично. 

Не напрягает то, насколько 
легко наши проиграли в обоих 
матчах с Бельгией?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Ничего страшного 
не случилось. Посмотрите на со-
став бельгийцев. Там в запасе 

сидят люди, которые играют в 
ведущих клубах европейских 
топ-чемпионатов. Априори 
было понятно, что Бельгия пре-
восходит всех в нашей группе. 
Самое главное — мы справились 
со своей задачей. 

В последнее время много гово-
рится о возможном возвраще-
нии в сборную Игоря Акинфее-
ва. У нас есть проблемы с вра-
тарской позицией?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Акинфеев здорово 
выступал за сборную, вопросов 
нет. Но я думаю, что у нас и сей-
час есть достойные голкиперы. 
Ошибки у всех бывают, не надо 
на них зацикливаться. Проблем 
с вратарями у нас точно нет. Тем 
более тренером сборной явля-
ется бывший голкипер, который 
в этом вопросе уж точно разби-
рается лучше остальных. 

Дзюба хотел стать лучшим 
бомбардиром отбора, но ему 
не удалось забить Сан-Мари-
но, его освистывали болельщи-
ки. На нем это никак не ска-
жется?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Не забил в этой 
игре, забьет в следующей. Ду-
маю, Дзюба уже забыл о матче 
с Сан-Марино. Артем — ключе-
вая фигура в нашей сборной. 
Опять же: мы выполнили зада-
чу. А забил кто-то или нет — это 
уже второстепенный вопрос. 

В связи с новым форматом 
проведения отборочного ци-
кла нет ощущения, что он по-
терял свою важность? У ко-
манд ведь теперь еще и Лига 
наций для выхода на Евро.

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Футбол развивает-
ся, изменения в нем неизбежны. 
Мне не кажется, что отбороч-

ный цикл потерял в весе. Другой 
вопрос, что теперь команды, 
скажем так, третьего или даже 
четвертого эшелонов получили 
реальный шанс пробиться в фи-
нальную стадию чемпионата 
Европы. Я считаю, что чем боль-
ше стран участвует в турнире, 
тем лучше. 

Перед Евро нашей сборной же-
лательно провести контроль-
ные матчи с грандами или с 
командами чуть ниже уров-
нем?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: У тренерского шта-
ба уже есть такие вопросы. Ду-
маю, наши выберут соперни-
ков, похожих по стилю на тех, 
которые будут на чемпионате 
Европы. 

Два соперника уже известны — 
Бельгия и Дания.

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Непростой жре-
бий. Про бельгийцев мы уже все 
поняли, а датчане всегда были 
крепкой командой. Тут еще важ-
ный момент, сыграем ли мы с 
Данией в Санкт-Петербурге или 
Копенгагене. Понятно, что дома 
будет легче. 

Из четвертой корзины нам 
попадется либо Уэльс, либо 
Финляндия. Кто предпочти-
тельнее?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: На Евро не бывает 
слабых соперников. С тем же 
Уэльсом у нас есть печальный 
опыт на предыдущем розыгры-
ше турнира. А финны впервые в 
истории пробились на чемпио-
нат Европы, причем группа у 
них была не самая простая. На-
верняка они захотят показать 
себя. Но нашим вполне по силам 
выходить в плей-офф. А там по-
смотрим. 

ТУРНИР Бельгия стала лучшей сборной по итогам 
квалификации Евро-2020

Дьявольски хороши

Илья Соболев 

П
о итогам квалифи-
кации чемпионата 
Европы-2020 опре-
делились 20 из 24 
у ч а с т н и к о в  ф и -
н а л ь н о й  с та д и и 
турнира. Послед-
ние четыре коман-
ды станут известны 

в марте по результатам плей-
офф Лиги наций. 

Ж ер е б ь е в ка  Е в р о - 2 0 2 0 
пройдет 30 ноября в Бухаресте. 
На основании выступления ко-
манд в квалификации УЕФА на-
кануне утвердил следующий 
«посев»:

Корзина 1: Бельгия, Италия, 
Англия, Германия, Испания, Ук-
раина;

Корзина 2: Франция, Поль-
ша, Швейцария, Хорватия, Гол-
ландия, Россия;

Корзина 3: Португалия, Тур-
ция, Дания, Австрия, Швеция, 
Чехия;

Корзина 4: Уэльс, Финлян-
дия и еще четыре команды из 
плей-офф Лиги наций.

Мягкий формат завершив-
шегося отборочного цикла, со-

гласно которому из каждой 
группы путевку на Евро получа-
ли по две команды, не предпола-
гал громких сенсаций. Их и не 
случилось. Все европейские 
гранды сыграют на главном 
континентальном турнире Ста-
рого Света.

Пожалуй, наиболее сильное 
впечатление произвели сбор-
ные Бельгии и Италии, которые 
прошли квалификацию вообще 
без единой потери.  При том, что 
прежде за всю историю отбо-
рочных турниров к Евро таких 
случаев было зафиксировано 
всего шесть.

Бельгийские «красные дья-
волы» выступили так, как подо-
бает первому номеру рейтинга 
Международной федерации 
футбола (ФИФА) и одному из 
главных фаворитов предстоя-

щего чемпионата Европы. Из де-
сяти побед семь у бельгийцев 
получились разгромными. Эден 
Азар и компания забили больше 
всех — 40 мячей — и меньше всех 
(наряду с Турцией) пропустили 
— три. Два из этих голов на счету 
футболистов сборной России. 
Подопечным Станислава Чер-
чесова остается посочувство-
вать, что на Евро-2020 в группе 
им снова придется иметь дело с 
лучшей сборной этой квалифи-
кации. 

Что касается итальянцев, 
«скуадра адзурра» удивила не 
столько нулями в графе «ни-
чьи» и «поражения», сколько 
количеством забитых мячей. 37 
голов — это второй результат в 
квалификации (столько же у ан-
гличан). Похоже экс-наставни-
ку «Зенита» Роберто Манчини, 

ныне возглавляющему итальян-
скую команду, удалось поста-
вить атакующий футбол сбор-
ной с традиционно закрытым 
стилем игры. 

Интересно, что при этом луч-
ший бомбардир отборочного 
турнира не играет ни за сбор-
ную Бельгии, ни Италии.  Боль-
ше всех в квалификации забил 
англичанин Гарри Кейн — 12 го-
лов. Кроме того, он стал лучшим 
по системе гол+пас с 17 (12+5) 
очками.

Если все-таки говорить о не-
ожиданностях, то некоторым 
сюрпризом выглядит появле-
ние в первой корзине сборной 
Украины. В группе «В» подопеч-
ным Андрея Шевченко удалось 
обойти действующего чемпио-
на Европы — Португалию.  Кста-
ти, в той конфигурации корзин 
для жеребьевки Евро-2020, ко-
торая есть на данный момент, 
Криштиану Роналду со товари-
щи угодили в корзину под циф-
рой три.  Похоже избежать 
«группы смерти» португальцам 
будет очень сложно.

Отдельно стоит отметить 
возвращение на большой тур-
нир сборной Голландии. «Оран-

жевые» из-за смены поколений 
пропустили два крупных фору-
ма подряд Евро-2016 и ЧМ-
2018, но теперь под руководст-
вом Рональда Кумана снова в 
деле. То, что Нидерланды снова 
в порядке, показали матчи с 
немцами в группе «С». В гостях 
голландцы уступили «бунде-
стим» 2:3, зато взяли убеди-
тельный реванш на своем поле 
— 4:2.

Сборная Германии, к слову, 
тоже достойна отдельного упо-
минания. Ее выход на чемпио-
нат Европы стал уже 13-м под-
ряд. Таким достижением не мо-
жет похвастаться ни одна дру-
гая национальная команда кон-
тинента.

Добавим, что среди тех ко-
манд, которые уже вышли на 
Евро-2020, всего лишь один но-
вичок турнира подобного ранга. 
Это сборная Финляндии, про-
бившаяся на чемпионат Европы 
с 33-й попытки. 

Эден Азар (справа) вместе с партне-
рами по сборной Бельгии провел 
квалификацию на высоком уровне.

Станислав Черчесов считает, что на Евро слабых соперников не бывает. 

А К Ц Е Н Т

Уже известно, что на групповом этапе 
Евро-2020 одним из соперников сборной 
России станет Бельгия

ИТОГИ 

Положение 
команд 
в отборе 
к Евро-2020
Павел Петровский

Группа «А»
И В Н П М О

Англия 8 7 0 1 37-6 21
Чехия 8 5 0 3 13-11 15
Косово 8 3 2 3 13-16 11
Болгария 8 1 3 4 6-17 6
Черногория 8 0 3 5 3-22 3

Группа «В»
И В Н П М О

Украина 8 6 2 0 17-4 20
Португалия 8 5 2 1 22-6 17
Сербия 8 4 2 2 17-17 14
Люксембург 8 1 1 6 7-16 4
Литва 8 0 1 7 5-25 1

Группа «С»
И В Н П М О

Германия 8 7 0 1 30-7 21
Нидерланды 8 6 1 1 24-7 19
Cев. Ирландия 8 4 1 3 9-13 13
Беларусь 8 1 1 6 4-16 4
Эстония 8 0 1 7 2-26 1

Группа «D»
И В Н П М О

Швейцария 8 5 2 1 19-6 17
Дания 8 4 4 0 23-6 16
Ирландия 8 3 4 1 7-5 13
Грузия 8 2 2 4 7-11 8
Гибралтар 8 0 0 8 3-31 0

Группа «Е»
И В Н П М О

Хорватия 8 5 2 1 17-7 17
Уэльс 8 4 2 2 10-6 14
Словакия 8 4 1 3 13-11 13
Венгрия 8 4 0 4 8-11 12
Азербайджан 8 0 1 7 5-18 1

Группа «F»
И В Н П М О

Испания 10 8 2 0 31-5 26
Швеция 10 6 3 1 23-9 21
Норвегия 10 4 5 1 19-11 17
Румыния 10 4 2 4 17-15 14
Мальта 10 1 0 9 3-27 3
Фарерские 
о-ва

10 1 0 9 4-30 3

Группа «G»
И В Н П М О

Польша 10 8 1 1 18-5 25
Австрия 10 6 1 3 19-9 19
Словения 10 4 2 4 16-11 14
Сев. 
Македония

10 4 2 4 12-13 14

Израиль 10 3 2 5 16-18 11
Латвия 10 1 0 9 3-28 3

Группа «H»
И В Н П М О

Франция 10 8 1 1 25-6 25
Турция 10 7 2 1 18-3 23
Исландия 10 6 1 3 14-11 19
Албания 10 4 1 5 16-14 13
Андорра 10 1 1 8 3-20 4
Молдова 10 1 0 9 4-26 3

Группа «I»
И В Н П М О

Бельгия 10 10 0 0 40-3 30
Россия 10 8 0 2 33-8 24
Шотландия 10 5 0 5 16-19 15
Казахстан 10 3 1 6 13-17 10
Кипр 10 3 1 6 15-20 10
Сан-Марино 10 0 0 10 1-51 0

Группа «J»
И В Н П М О

Италия 10 10 0 0 37-4 30
Финляндия 10 6 0 4 16-10 18
Греция 10 4 2 4 12-14 14
Босния 10 4 1 5 20-17 13
Армения 10 3 1 6 14-25 10
Лихтенштейн 10 0 2 8 2-31 2

Выбрали свой путь
Оставшиеся четыре путевки 

на турнир разыграют между со-
бой 16 команд, поделенные на 
четыре группы.

Путь A: Исландия, Болгария/
Израиль/Венгрия/Румыния*

Путь B: Босния и Герцегови-
на, Словакия, Ирландия, Се-
верная Ирландия

Путь C: Шотландия, Норве-
гия, Сербия, Болгария/Изра-
иль/Венгрия/Румыния*

Путь D: Грузия, Северная 
Македония, Косово, Беларусь

* Окончательное положение 
сборных Болгарии, Израиля, 
Венгрии и Румынии решится 
после жеребьевки. Одна из 
команд займет место в Пути С, 
три другие — в Пути А.

Как сообщает официальный 
сайт УЕФА, стыковые матчи, со-
гласно новому регламенту тур-
нира, подразумевают систему 
плей-офф. В отличие от розыг-
рышей матчей прошлых лет в 
этот раз все будет решаться в 
одном поединке. Хозяевами по-
луфиналов становятся команды 
с более высоким рейтингом. Хо-
зяева финалов будут заранее 
определены на жеребьевке 22 
ноября 2019 года.

Роналду в ударе
Португалец Криштиану Ро-

налду упрочил позиции как 
лучший снайпер европейских 
сборных в истории. После гола 
в матче с Люксембургом он на 
15 голов опережает легендар-
ного венгра Ференца Пушкаша.

Больше Криштиану на уров-
не сборных забивал лишь напа-
дающий сборной Ирана Али 
Даеи — 109 мячей.

А вот как выглядит список 
лучших снайперов Европы за 
всю историю:

Криштиану Роналду (Порту-
галия) — 99 голов в 164 матчах.

Ференц Пушкаш (Венгрия/
Испания) — 84 гола в 89 матчах. 
Шандор Кочиш (Венгрия) — 75 
голов в 68 матчах.

Мирослав Клозе (Германия) 
— 71 гол в 137 матчах.

Герд Мюллер (ФРГ) — 68 го-
лов в 62 матчах.

Робби Кин (Ирландия) — 68 
голов в 146 матчах.

Златан Ибрагимович (Шве-
ция) — 62 гола в 116 матчах.

Роберт Левандовски (Поль-
ша) — 60 голов в 110 матчах.

Имре Шлоссер (Венгрия) — 
59 голов в 68 матчах.

Давид Вилья (Испания) — 59 
голов в 98 матчах.

Эдин Джеко (Босния и Герце-
говина) — 58 голов в 105 матчах.

Ян Коллер (Чехия) — 55 голов 
в 91 матче.

Йоахим Штрайх (ГДР) — 55 
голов в 102 матчах.

Уэйн Руни (Англия) — 53 гола 
в 119 матчах.

Поуль Нильсен (Дания) — 52 
гола в 38 матчах.

Йон-Даль Томассон (Дания) 
— 52 гола в 112 матчах. 

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6075
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БИАТЛОН Назван состав 
нашей национальной 
команды на стартовые 
этапы Кубка мира

Не все остались 
в обойме

Павел Петровский

Накануне правление Союза биатлонистов России 
(СБР) утвердило состав сборной России на первые три 
этапа Кубка мира и Кубка IBU сезона-2019/20.

Отметим, что в списках биатлонистов, которые ра-
нее были представлены тренерским штабом россий-
ской команды по итогам контрольных стартов в Тюме-
ни, произошли изменения. Так, было принято решение 
исключить Ирину Старых из состава нашей женской 
команды на Кубок мира. 

Но поклонникам Ирины и смой спортсменке не сто-
ит унывать — Старых начнет международный сезон на 
этапах Кубка IBU, как и предписывали критерии отбо-
ра в национальную сборную. Вместо нее в состав жен-
ской команды на Кубок мира была включена Тамара 
Воронина.

По словам главного тренера сборной России Анато-
лия Хованцева, ничего страшного не произошло. 

«Повторю, что критичного в этом нет, но учитывая, 
что у нас в Кубке мира стартует пять человек, мы оста-
емся вправе призвать кого-то с Кубка IBU, если кто-то 
заболеет, критерии это не запрещают. Принятому 
правлением СБР решению я не удивлен, потому что 
именно за этими людьми было право окончательного 
утверждения состава. А скажется или нет отсутствие 
Старых, будет видно уже по ходу соревнований, когда 
начнутся Кубок мира и Кубок IBU. Сейчас об этом рано 
говорить», — цитирует тренера агентство ТАСС.

Отметим, что в первых этапах Кубка IBU также смо-
жет принять участие Екатерина Глазырина, которая 
ранее отсутствовала в списках.

Первый этап Кубка мира стартует в шведском Эс-
терсунде 30 ноября сингл-микстом и смешанной эста-
фетой, а вот Кубок IBU начнется в норвежском Шуше-
не 28 ноября.

В итоге состав сборной России на Кубок мира вы-
глядит следующим образом:

мужчины: Александр Логинов, Евгений Гараничев, 
Дмитрий Малышко, Антон Бабиков, Эдуард Латыпов, 
Никита Поршнев, Матвей Елисеев;

женщины: Екатерина Юрлова-Перхт, Виктория 
Сливко, Светлана Миронова, Лариса Куклина, Кристи-
на Резцова, Тамара Воронина.

Что до «стреляющих лыжников», которые будут за-
щищать честь России на Кубке IBU, то у мужчин на со-
ревнования поедут Карим Халили, Василий Томшин, 
Андрей Вьюхин, Кирилл Стрельцов, Евгений Сидоров, 
Александр Поварницын, Ильназ Мухамедзянов, у жен-
щин — Ирина Старых, Екатерина Глазырина, Анастасия 
Гореева, Полина Шевнина, Ирина Казакевич, Наталья 
Гербулова, Анастасия Поршнева.

Свинец под запретом
Европейская комиссия обратилась к Европейскому 

химическому агентству с просьбой изучить вопрос о 
возможном запрещении использования свинца в спор-
те на открытом воздухе.

Такое решение может привести к серьезным изме-
нениям в биатлоне, где свинец используется для изго-
товления пуль, пишет норвежское издание NRK.

По словам члена правления Международного союза 
биатлонистов Туре Бейгарда, в IBU обеспокоены такой 
инициативой, так как, во-первых, оружие — это важная 
часть биатлона, во-вторых, в настоящий момент аль-
тернативы свинцу для изготовления патронов, исполь-
зуемых в биатлоне, нет.

Между тем, как заявил директор по коммуникаци-
ям одного из крупнейших производителей боеприпа-
сов Эндре Лунде, такое решение «закроет дверь для би-
атлона в его нынешнем виде».

Не остались в стороне от новостей и сами биатло-
нисты. Так, норвежская олимпийская чемпионка Ти-
риль Экхофф заявила, что если запретят стрелять 
свинцовыми патронами, то ей придется уйти из спор-
та.

Отмечается, что запрет на использование свинца в 
спортивных соревнованиях может вступить в силу с 
2022 года.

Дебют в эфире
Бывшая биатлонистка Лаура Дальмайер вернется в 

большой биатлон, но уже в совершенно ином качестве. 
Знаменитая спортсменка в этом сезоне станет экспер-
том на немецком телевидении.

Двукратная олимпийская чемпионка дебютирует в 
новой роли на третьем этапе Кубка мира во Франции, 
где будет работать на канале ZDF в паре с экс-биатло-
нистом Свеном Фишером. 

Также Дальмайер планирует выступить в роли ком-
ментатора на этапе в Рупольдинге и на чемпионате 
мира в Антхольце, сообщает ski-nordique.net.

Напомним, Дальмайер завершила карьеру биатло-
нистки в мае этого года. За свою карьеру она завоевала 
два «золота» Олимпийских игр и одну «бронзу», выиг-
рала семь золотых медалей чемпионата мира. Также 
спортсменка становилась обладательницей Кубка 
мира в сезоне-2016/17.  

В прошлом сезоне Александр Логинов стал вторым в общем 
зачете Кубка мира.
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